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یصوبائی اسمبلی پنجابی

اجلاس ی ینواں یاٹھارہوی  اسمبلی کا ی  

 2024 ی مئی۔ی13،ی یسومواری

 (یھی 1445ذیقع ی ی۔ی4 ی،یثنیییوم الی)ی

 یزیر صدارتی  یمنٹ پری30بج کی4شامی مییلہوری اسمبلی  چیمبرزی صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسیی

 منعقد ہوا۔یملک محمد احمد خانیجناب سپیکر ی

یپیش کیا۔ینیرمضان قادری یتلاوت قرآن پاک و ترجمہ قاری

 الرجیی

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ی
س
ِ

    الرحیی اللہ الرحمٰیب
                                               ی                                                                            

ی

یَّعْمَّلوُْنَّ   ال َّذِیْنَّ  المُْؤْمِنِیْنَّ  رُ  یُبَّش ِ وَّ  مُ  اَّقوَّْ هیَِّ  للِ َّتیِْ  یَّهْدِیْ  القُْرْاٰنَّ  ا  هٰذَّ انِ َّ 
كَّبِیْرًا  اَّجْرًا  لَّهُمْ  اَّن َّ  لِحٰتِ  اَّعْتَّدْنَّا    ی(ی9)ی  الص ٰ ةِ  بِالاْخِٰرَّ یُؤْمِنُوْنَّ  لَّا  ال َّذِیْنَّ  اَّن َّ  و َّ 

اباً اَّلیِْمًا  یْرِِؕ  (10)    لَّهُمْ عَّذَّ هٗ بِالخَّْ ِ دُعَّآءَّ ر  انُ بِالش َّ انُ  -وَّ یَّدْعُ الاِْنسَّْ وَّ كَّانَّ الاِْنسَّْ
جُوْلاً    ی (11)عَّ

یی                                                ی     ی  ی

یی                                                           ی                                                                                                          یی

ی(ی11 یتی9آیات نمبی ی)ی یبنی اسرائیی ی سورة   ی                                                                                      ی         ی ی ی ی ی

بے شک یہ قرآن وہ راہ دکھات ہے جو سب سے سیدھی ہے اور خوشی سنات ہے ایمان والوں کو جو 

ثواب ہے بڑا  ان کے لئے  کہ  کام کی  لتے ہم  ی(9)یاچھے  ایمان نہیں  پر  جو آخرت  یہ کہ  اور 

ہے ی رکھا  ک  تیار  عذاب  دردناک  ان کے لئے  کت ہے جیسے  ی(ی10)ین  دعا  کی  برائی  آدمی  اور 

ی (ی11)بھلائی مانگتا ہے اور آدمی بڑا جل باز ہےی

ماَ علینا الالبلاغی    ی
َ
یoو
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یجناب عابد رؤف قادری ن پیش کی۔ی صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ی

ی

 صلى الله عليه وسلم نعتس رسولس مقبول

ی

لئےی کے  روشنی  کی  ایماں  بھی  اہتمام  یک 

لئےی کے  محمدی  ذکس  ہے  شرط  ود 
ُ
یدر

آنکھیی میری  پر  پُرنور  روضہ  ہیں  یلگی 

لئےی کے  حاضری  روز  و  شب  ہوں  رہا  یتڑپ 

عالی رحمت  ہیں  کچھ  سب  ہی  آپ  تو  یمیرے 

لئےی کے  ہی  آپ  می  زمان  ہوں  رہا  جی  یمی 

سمجھوں زندگی  نا  کیسے  کو  یاد  یتمہاری 

لئےی کے  زندگی  ہے  سہارا  ایک  تو  ییہی 

ی
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  یسوالتی

 )خزانی یریویای) محکم جات خوراک ی

 نشان زدہ سوالت اور ان کے جواباتی

بسم اللہ الرحمٰ الرحی۔اب وقفہ سوالت شروع ہوت ہے آج کے ایجنڈا پر محکم ی،جی ی:یجناب سپیکری

ی یاور یخوراک ی

ئ

اور ان کے جوابات دی   جائیں گے۔جی یفنانس سے متعلق سوالت پوچھے جائیں گے 

یجناب امجد علی صاحب !ی

ہے اور جواب کو پڑھا ہوا تصور ی ی30!شکریہ۔ میرا سوال نمب یجناب سپیکری:جاوید یجناب امجد علیی

یکیا جائے۔

یجی، جواب پڑھاہوا تصور کیا جات ہے ۔ی:یجناب سپیکری

ی

یلواحقیی دوران سروس وفات کے بعی ی یسرکاری ملازمین کی

 تفصیلاتی کو حاصل مراعات و پنشن سے متعلقی ی

  ی-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: کیا وزیرخزان: جناب امجد علی جاوید : 30*ی

قبل یی)الف( ی ہون سے  سروس مکمل  سال  دس  ملازم  سرکاری  کوئی  اگر  کہ  ہے  درست  یہ  کیا 

اس کی مدت ملازمت کے مطابق ی کو  اس کے لواحقی  تو  پا جائے  دوران سروس وفات 

  روپے کی کل 12500 /-صرف کیاایک سال کی ڈیڑھ ماہان تنخواہ یا زیادہ سے زیادہ مبلغ

 ؟یرقم ادا کی جاتی ہے

ی؟یاگرجواب اثبات می ہے تو کیا مہنگائی کے اس دور می یہ استحصال اور زیادتی نہیں ہے ی)ب(ی

ی؟ییہ کہ سرکاری ملازمین کے پنشن رول کی اس شق پر آخری مرتبہ کب نظر ثانی کی گئی تھیی)ج(ی

ی ی؟یکیا حکومت اس ظالمان پنشن رول پر نظر ثانی کا ارادہ رکھتی ہے اگر رکھتی ہے تو کب تی یی)د(ی

 :ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(یو پارلیمانی اموری یوزیرخزان 

پا یی))الف وفات  دورانس سروس  جب کوئی سرکاری ملازم دس سال سروس مکمل ہون سے قبل 

کے تحت ہر ایک (a)(2)4.6جائے تو اس کے لواحقی کو پنجاب سول سروس پنشن رولی
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مکمل سروس سال کے عوض گریجویٹی مبلغ ڈیڑھ ماہان تنخواہ کے برابر ملتی ہے۔مثال کے ی

اس ی تو  پا جات ہے  طور پر اگر کوئی سرکاری ملازم چھ سال مدت ملازمت کن پہ وفات 

کے لواحقی کو ہر ایک مکمل سروس سال کے عو ض چھ سال کی مدت ت کی ڈیڑھ ما ہان ی

واہ ملے گی یعنی کہ 

ن 

واہ۔ 6*1/2-1ت

ن 

 ماہان ت

 یروپے کی رقم ادا کی جاتی ہے ۔ی ی12500/ی-یہ بات درست ن ہے کہ زیادہ سے زیادہ مبلغی

مبلغ حد  کی  رقم  زیادہ  سے  بذریعہ ی12500 ی/-زیادہ  سے  رول  اس  الفاظ  کے     روپے 

نمب یFDSR-III/4-89/2010نوٹیفکیشن   ی2017اپریل27بتاریخ 

ئ

دی  ک  حذف 

ی گئے تھے۔ نو ٹیفکیشن کی کاپی )الف( تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ی

ی ایضای ی)ب(ی 

نظر ثانی کی گئی تھ اور ی یکو2017اپریل27آخری دفعہ پنشن رول کی اس شق پر مورخہ ی ی)ج(ی

روپے کو حذف ک دیا گیا تھا۔ نو ٹیفکیشن کی کاپی پرچم 12500/-زیادہ سے زیادہ رقم مبلغ

ی)الف( تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ی

رقم یید( ی)ی زیادہ  سے  زیادہ  کہ  حصہ،جو  اعتراض  قابل  کے  رول  پنشن  اس  ن  حکومت 

روپے پر مشتمل تھا، کو پہلے ہی حذف ک دیا ہے۔جس کی وضاحت ی ی12500/ی-مبلغی

یاُوپرجُز)الف (پرک دی گئی ہے۔ی

ی؟یہےی  سوالیضمنیجی کوئی  ی:جناب سپیکری

آج ی:جاویدی یجناب امجد علیی ہوا کہ می  تو می بہت خوش  جناب سپیکر!می ن جب جواب پڑھا 

کیا تھا تو ی یquestion moveمی ن ایک ی،می ی ی2014شکریہ ادا کوں گا وزیر خزان صاحب کا کہ ی

کیا تو انفارمیشن  یquestion moveسے وہ رک گیا تھا تو اب دوبارہ ی کی وجہی یallegationےمیری

منگوا کے پڑھا تو میری ساری ی یannexureآئی کہ سرکاری ملازمین کی سنی گئی ہے۔ جب می ن ی

یہ درست ہے کہ اگر یکافور ہو گئی کہ ان لوگوں کے ساتھ یہ کیا ظلم کیا ہے میرا سوال یہ تھا کیا ی یخوشی

کوئی سرکاری ملازم دس سال سروس مکمل ہون سے قبل دوران سروس وفات پا جائے تو اس کے ی

زیادہ سے  یا  تنخواہ  ماہان  ڈیڑھ  کی  ایک سال  کی مدت ملازمت کے مطابق صرف  اس  کو  لواحقی 
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سال کے ی ی10یعنی اگرکوئی سرکاری ملازم یروپے کی کل رقم ادا کی جاتی ہے۔ ی12500 ی/-مبلغ یزیادہ

اسے صرف ساڑھے ی تو  ہو جائے  انہوں ن ی ی12دوران فوت  کا جواب  اس  روپیہ ملتا ہے۔تو  ہزار 

یدے دیا کہ نہیں جی وہ ی
س

 

ش

می انہوں ن بڑی حاتم طائی کی قبر پر ی یannexure ختم ک دی ہیں اب یق

روپے ڈالر تھا جو چار گنا بڑھ ک ی ی60ہزار روپیہ ک دیا ہے ی ی25ہزار سے ی ی12لت ماری ہے ۔ساڑھے ی

کے ی  یdevaluationروپے ہو گیا ہے یہ تو اس کی ی ی275، ی270بلکہ چار گنا سے بھی زیادہ بڑھ کے ی

سال دوران سروس کےبع بندہ فوت ہو جائے تو اس  ی10ہزار روپیہ اگر ی ی25بھی پیسے نہیں ہیں یعنی ی

کا اس سے ایک مہینہ بھی چل سکتا ہے۔ یہ منسٹر ی ی25کو صرف ی ہزار روپیہ ملے گا کیا یہ کسی خاندان 

صاحب اس پر روشنی ڈال دی اور مہربانی کی یہ سات سات کوڑ کی گاڑیاں سیکرٹریوں کو مل سکتی 

تو اس غریب کو ی اجارہ نہیں مل سکتا ی ی10ہیں  ۔ یسال سروس دینے کے عوض اس کو اس کے مطابق 

یجناب منسٹر صاحب !ی،جی  جناب سپیکر:

اس طرح نہیں ہے جیسا ی یجناب سپیکر!:)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(یو پارلیمانی اموری یوزیرخزان ی

ی 12کہ جواب دیا گیا ہے کہ یہ جو ساڑھے 
س

 

ش

ختم ک می  2017اپریل ۔ 27تھ وہ  قہزار والی اس کی 

کے تحت  A 4.62کے جو رولز ہیں اس کے رول   pension  existingدی گئی تھ اب اس وقت جوی

مبلغ ڈیڑھ ماہان تنخواہ کے برابر ملتی ہے۔مثال کے طور پر اگر ی gratuityہر ایک مکمل سروس کے عوض 

کوئی سرکاری ملازم چھ سال مدت ملازمت کن پر وفات پا جات ہے تو اس کے لواحقی کو ہر ایک مکمل 

واہ ملے گی یعنی کہی

ن 

یہ اس کا فارمول ہے کہ  یسروس سال کے عو ض چھ سال کی مدت ت کی ڈیڑھ ما ہان ت

واہ بنتی ہے اس کای

ن 

کی تو وہ کافی ساری رقم  یmultiplyسال کے ساتھ ی ی6فیصد کو ی ی1 ی½یاس کی جو ماہان ت

ہوئی ہے اس وقت اس کی تنخواہ  یdeathاس کی ی یکت ہے کہ جس وقتی یdependبن جاتی ہےیہ اب ی

یکتنی تھ ۔ی

یہ ی ںجناب سپیکر! منسٹر صاحب کی بات مانوں یا یہ جونوٹیفکیشن ہے اس کو مانو:جاویدی جناب امجد علیی

ہوں ی دیتا  پڑھ  می   In the Punjab civil services pension rule inنوٹیفکیشن 

chapter 4 in section 3 in rule 4(6) in sub rule (2a) in clause(a) the 

expression subject to a maximum of rupees 12500 wherever occur 
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shall be omitted یہ ختم ک دیا گیا ی یand in clause(b) the expression subject 

to a maximum of rupees 25000 shall be omitted ہزار روپے ی ی25یہ اب ی ییعنی

یہو گیا ہے ۔ی

اموری یوزیرخزان ی پارلیمانی  الرحمٰ(یو  شجاع  مجتبیٰ  جو ی:ی)جناب  کو  رکن  معزز  ان  سپیکر!  جناب 

pensionہزار وال ی ی25رولز کے مطابق می ن بتایا ہے اور یہ ی یnotificationجو دکھا رہے ہیں ی ی

یہے۔ی یannexureذرا مجھے بھی دکھا دی گےیہ کون سا 

یمیرے پاس موجود ہے۔ی notificationیہ اس کا  جناب سپیکر!:جاویدی یجناب امجد علیی

اس ی یnotificationامجد صاحب آپ جو ی ی:جناب سپیکری کی ی یnotificationپڑھ رہے ہیں آپ 

heading, caption  اور اس کا جو…… 

جناب سپیکر! می ن ڈیپارٹمنٹ سے ی:)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(یو پارلیمانی اموری یوزیرخزان ی

اس کے تحت تو جو اس ی ی4.62 (A)کا یہ جو رول ہے یpensionجو لیا اس کے مطابق تو یہی ہے کہ جو 

جتنے سال ی multiplyڈیڑھ ماہان تنخواہ ہے اس کو ی یکی ہے اس کی یdrawاس ن ی یlast salaryکی ی

ملتی ہے اور مل بھی رہی ہے۔ اس طرح نہیں ہے ی  یgratuityاس ن کام کیا اس کے مطابق اس کو ی

یہزار صرف ان کو مل رہی ہے ۔ 25کہ یہ 

تو یہی   common understandingامجد صاحب یہ جو منسٹر صاحب کہہ رہے ہیں  جناب سپیکر:

د یamountکی ی یgratuityہے کہ جو ی ٰ
 
ہ بح یہوتی ہے بے شک وہ ملازمین کو مل نہیں رہی وہ ایک علی

ہے کہ ی یcommon understandingہے وہ بع کی بات ہے بع می دیکھیں گے لیکن جو میریی

without going into the lawsاور یہ جو آپ  یnotificationکی بات ک رہے ہیں وہ تو ایسے  ی

کےی آپ  اگر  ہیں۔  رہے  فرما  منسٹرصاحب  جیسے  ہے  ی یہی  ی  کے  اس  یotherwiseپاس  کوئی  

notificationیہے۔ ی

می ان کو وہ پیش ک دیتا ہوں وہ جو کہہ رہے ہیں اس کو ذرا یجناب سپیکر! ی:جاویدی یجناب امجد علیی

یدیکھ لیں ۔ی

یآپ اس کو پڑھ دی۔ی جناب سپیکر:



 صوبائی اسمبلی پنجابی 2024 مئی۔13

 

207 

 اس کو پہلے بھی پڑھا ہے اب دوبارہ پڑھ دیتا ہوں ۔ی ن جی مییجناب سپیکر!  ی:جاویدی یجناب امجد علیی

In clause(a) the expression subject to a maximum of rupees 

12500 wherever occur shall be omittedتو ی ی نئی  یomittedیہ  کی  اس  گیا ہے  ہو 

clauseکی یآگئیی ی اس  اس می  کہ  گئیی ی25 یamount ہے  دی  ک   ہے۔اب منسٹر صاحب کہہ یہزار 

یہ ی وہ کتنی بنتی ہے  ک لیں  جمع  تنخواہ بھی  ڈیڑھ  کی  چھ سال  آپ  تنخواہ ہے  ڈیڑھ  وہ  کہ  رہے ہیں 

maximum amountکی ی ی اس  اگر  ایک سال می  تنخواہ  ڈیڑھ  وہ  تو ی ی40ہے  تنخواہ ہے  ہزار 

یسال کی کتنی بنی ؟ی ی10ہزار روپیہ اور ی ی60ڈیڑھ تنخواہ اس کی ی

یلگ رہی ہے۔ی confusionمی کوئی  reading مجھےآپ کی یدمیرا خیال ہے شا :جناب سپیکری

ہوئی  یdeathجناب سپیکر!جب اس کی ی:)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(یو پارلیمانی اموری یوزیرخزان ی

جو ی وہ ی یlast salaryہے  وقت  اس  جو ی یdrawجو  کی  اس  ہیں  کا ی یbasic payک رہے  اس  ہے 

یسال کا ک کےان کو دی جائے گی۔ی ی10جتنے سال ہیں اس کا یmultiplyڈیڑھ فیصد ڈیڑھ تنخواہ ی

  This is what it is ی:جناب سپیکری

کو  ی humble submissionجناب سپیکر! اس می میری ی:جاویدی یجناب امجد علیی اس  یہ  ہے کہ 

می ی اس  ہیں  بھائی  ہمارے  صاحب  لیں منسٹر  سے  یmaximum amountدیکھ  اس  کہ  ہے  دی 

exceedنہیں کے گی اب وہ ی یmaximum amount 25یہزار ہے می صرف اتنا کہہ رہا ہوں ۔ی ی

کی  ?Is that extended to Rs. 25000 ی:جناب سپیکری وہ تنخواہ جومی منسٹر صاحب  اگر 

کہ اگر یہ کہہ ی which makes quite a reasonable senseبات سے سمجھ سکا ہوں کہ ی

سے جو آپ  یamountن کتی ہو اس ی یexceedہے اگر وہ ی یbasic salaryرہے ہیں کہ جو اس کی ی

ایسے بنتی ہے جو کے ی یamountکی ی یgratuityسال کا چھ سال گننا پڑے گا یڈیڑھ یکے ہاتھ می ہے وہ 

gratuity  کیamount  ی۔یتو لکھوں می آتی ہزاروں می تو نہیں آتی ہےی

یہ دس سال والوں کے لئے ہیں کہ ان کو تو کچھ بھی نہیں ملنا ی یجناب سپیکر!:جاوید یجناب امجد علی

وہ ی یlimitسال والی ی ی25 ان کی وہ ینکہکیو  amountپوری نہیں ہوئی ان کو ڈیڑھ تنخواہ ملے گی لیکن 
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وہ ی ی12جمع ک کے ساڑھے ی اور اب   ہے منسٹر صاحب یبڑھا دی گئی یlimitہزار سے زیادہ نہیں ہو گی 

یکو دور کیا جائے۔ی  anomalyکوا لیں اگر ایسا ہے تو اس  یcheckسے  departmentاس کو 

ی! ۔۔۔۔ی:جناب سپیکر)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(یو پارلیمانی اموری یوزیرخزان 

یجی، منسٹر صاحب!ی جناب سپیکر:

جناب سپیکر! امجد علی جاوید صاحب ن ی  ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

بتا رہے ی یclauseجو بات کی ہے اسسے دیکھ لیتے ہیں اور می چیک ک لیتا ہوں کیونکہ امجد صاحب جو ی

یہیں مجھے محکم ن نہیں بتائی تو پھر ظاہر ہے کہ ڈیپارٹمنٹ کی غلطی ہے۔ی

امجد صاحب کے یکہہ رہے ہیں لیکن ی fairly correctمی سمجھ رہا ہوں کہ آپ ی یجناب سپیکر:

ور ک دی۔ی
ُ
یابہام کود

یجی، ٹھیک ہے۔ یجناب سپیکر!   ی:(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

ی۔یضمنی سوال ہے جناب سپیکر!ی یجناب شوکت راجہ:

ی!یجی، فرمائیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر! شکریہ۔ منسٹر صاحب کے جواب سے ثابت ہوت ہے کہ جواب ی ی:جناب شوکت راجہ

آنی چاہئے تھ ی یamendmentغلط تھا اور معزز ہاؤس می جواب پیش ہون سے پہلے پہلے اسس می ی

کا ی اور معزز ممبر  اسس ہاؤس  اسس کا مطلب ہے کہ محکم ن غلط جواب دے ک   privilegeکیونکہ 

breachکیا ہے تو اسس معاملے کا منسٹر صاحب ی یnoticeلیں۔ اسس طرح تو پھر غلط جواب آتے رہیں  ی

ایک ی ایک ی یseparate notificationگے۔ جواب کے ساتھ  دی  یclarificationکے تحت 

یکا تو جواب می ذک ہی نہیں ہے جو منسٹر صاحب بتا رہے ہیں۔ی actual situationہوئی ہے جبکہ 

کی ی یجناب سپیکر: ممبر  ہے کہ معزز  رہا ہے لیکن ی یreadingمیرا خیال  آ  نظر  ابہام  ایسا  کوئی  می 

جواب تو منسٹر صاحب کے مطابق درست معلوم ہو رہا ہے۔ امجد صاحب ! منسٹر صاحب کے ساتھ 

یمی شاید اسس کا کوئی حل نکل آئے۔ی detailلے لیجئے اور  clarificationبیٹھ ک اسس کی 
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جاوید: علی  امجد  میرا ی یجناب  ہے۔ جناب سپیکر!  کا مسئلہ ی یissueجی، ٹھیک  لوگوں  کہ  ہے  یہ  تو 

addressیہو اور حل ہونا چاہئے۔ی ی

یجی۔ی no more supplementary question nowجی، ٹھیک ہے۔ اب  جناب سپیکر:

یجناب سپیکر! جی، نہیں۔ی جناب امجد علی جاوید:

یامجد علی جاوید صاحب! We move to the next question جناب سپیکر:

ہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور ی ی318جناب سپیکر! میرے سوال کا نمب ی یجناب امجد علی جاوید:

یکیا جائے۔

یجی، جواب پڑھاہوا تصور کیا جات ہے ۔ی:یجناب سپیکری

ی

 درآمدگی سے متعلق تفصیلاتی صوبہ بھرمی گندم کی مقدارکل ذخیرہ اوری

  ی-کیا وزیرخوراک ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب امجد علی جاوید :318*ی

ت گندم کی کتنی مقدارکا ذخیرہ موجود تھا اوراس ی ی2024مارچ ی۔ی ی30صوبہ بھرکےاندر  )الف(ی

یکی کل مالیت کیا تھ؟ی

ی؟یکتنی مقدارمی گندم کی ضرورت تھلئےضروریات کےی صوبہ کی  )ب(ی

ت گندم کی کتنی مقدار درآمد کی گئی اوراس کی مالیت ڈالروں می ی ی2024مارچ ی۔ی ی30 ی )ج(ی

ی؟یکتنی تھی

اورکس بنک سےحاصل کیا لئےمحکم نگزشتہ سال گندم کی خریداری کےی )د( ی کتنا قرض 

 ؟یپیش کی جائےیاس کی تفصیلی

ی  ی:)جناب بلال یٰسین(یوزیر خوراکی

ٹن  یمیٹرک ی2,271,922کوی2024مارچی30صوبہ بھر می محکم خوراک پنجاب کے پاسی  )الف(ی

ٹن یفی ی                                                                                                                           ی117,500/ی-روپے فی من یای ی4700/ی-کی کل مالیت بحسابی موجود تھ جسیگندم ی

یارب روپے بنتی ہے۔ی۔ی ی267حساب سے  یکےی
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کلوگرام کے ی ی115افراد کے لئے فی فرد ی130,881,145صوبہ پنجاب کی کل آبادی ی  )ب(ی

میٹرک ٹن گندم کی ضرورت تھ علاوہ ازی بیج کے لئے ی15,051,332حساب سے

یہزار میٹرک ٹن کی سالن ضرورت ہوتی ہے۔50لکھ 1صوبہ پنجاب کو تقریباً 

فوڈ ی )ج(ی نیشنل  آف  منسٹری  درآمد  کی  لہٰیسکیورٹی یگندم  گئی  کی  می  نگرانی  کی  ا یاورریسرچ 

اورڈالروں می اعدادی شمار ن ہیں  یویحکومت پنجاب کے پاس درآمد کی گئی گندم کی مقدار 

یلکھ میٹرک ٹن زائد گندم درآمد کی گئی۔ی35تہم تقریباً

(  ی384,717,789,000گذشتہ سال خریداری گندم کے لئے بنک آف پنجاب سے) )د(ی

لیکر ی قرض  روپے  ہزار  اورنواسی  لکھ  ستتر  کوڑ  اکہتر  ارب  چوراسی  کھرب  تین 

 میٹرک ٹن گندم خرید کی گئی۔ی 3,921,690

یامجد صاحب! کوئی ضمنی سوال کی گے؟ی جناب سپیکر:

جناب سپیکر! اس سوال کے جز)ب( می پوچھا تھا کہ "صوبہ کی ضروریات ی یجناب امجد علی جاوید:

قف ہے کہ صوبہ یکے لئے کتنی مقدار می گندم کی ضرورت تھ" جس کے جواب می محکم کا مؤ

کلو گرام کے حساب ی ی115افراد کے لئے فی فرد ی ی145ہزار ی ی81لکھ ی ی8کوڑ ی ی13پنجاب کی کل آبادی ی

ہزار ی ی50کی ضرورت تھ۔ علاوہ ازی بیج کے لئے ایک لکھ ی یمیٹرک ٹن گندم15,051,332سے ی

لکھ ٹن بنتی ہے جبکہ آپ کے گوداموں می اُس وقت ی ی17میٹرک ٹن گندم کی ضرورت تھ جو کہ ی

لکھ ٹن گندم موجود تھ یعنی پانچ لکھ ٹن گندم آپ کی سالن ضروریات سے زیادہ موجود تھ۔ ی 22

دیا ہوا ہے۔ ی یstatementلکھ کا ی ی28لکھ ٹن گندم کہا گیا لیکن منسٹر صاحب ن ہاؤس می ی ی22یہاں ی

ینہیں وہ ٹھیک ہے یا موجودہ ٹھیک ہے۔ یپتااب 

جناب سپیکر! می اسس سے ہٹ ک یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ ذمہ داری ڈیپارٹمنٹ کی تھ یی

اور اس پر بح چلتی رہی کہ اسی دوران گندم درآمد ہو گئی اب اسس بات کو چھوڑی۔ ڈیپارٹمنٹ کی ی

گندم ی وہ  ن  انُہوں  بع  سال  اور  تھے  ن بنکوں سے پیسے لئے ہوئے  انُہوں  کہ  داری تھ  ذمہ 

dispose ofکنی تھ اور وہی پیسے بنکوں می جمع کوان تھے اور اُس کے بع اُن پیسوں سے نئی  ی

گندم خریدی جانی تھ۔ می یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ اُس وقت جو سیکرٹری تھا وہ اب ہے یا کوئی اور ہے 
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کیونکہ اُس سیکرٹری ن اپنا کام کیا، وزارت کو لکھا کہ ہماری گندم کی نئی فصل آن والی ہے اور می ی

چاہتا ہوں، مجھے گندم ی یdispose ofیہ ی کوئی ی disposeکنا  حوالے سے  دی جائے،اسس  کن 

تحرک کیا، کوئی ذمہ داری پوری کی، اگر نہیں کی تو پھر اسُ ن اپنی ذمہ داری سے پہلو تہی کی اور جو ی

ہوا ہے وہ اسس کا حصہ دار تھا اور اسس حوالے سے جو بھی انکوائری ہو رہی ہے تو ی یscamبھی اوپر کوئی ی

TORsاسُ ی ی اسس کا جواب طلب کی اور تسلی بخش جواب ن دینے پر  اور  اسس کو شامل کی  می 

یکے خلاف کارروائی کی۔ی

یجی، منسٹر صاحب!ی جناب سپیکر:

جناب سپیکر! شکریہ۔ می معزز ممبر کی طرف سے پوچھے گئے ی ی:)جناب بلال یٰسین(یوزیر خوراکی

سوال کو پڑھتا ہوں کہ صُوبے کی ضروریات کے لئے کتنی مقدار گندم کی ضرورت تھ تومحکم ن ی

نکالی جاتی ہے کہ سالن ایک ی یaverageکوڑ عوام ہیں اور ایک ی 14سے ی ی13جواب می لکھا ہے کہ ی

نکلتی ہے۔ آگے جو ٹوٹل لکھا  یconsumptionکلو گرام آٹا کی صورت می ی ی115آدمی کے لئے ی

ملین میٹرک ٹن  ی15لکھ پڑھ رہے ہیں تو وہ ی ی15لکھ نہیں ہے کیونکہ معزز ممبر اسے ی ی15ہوا ہے وہ ی

ڑا سا لکھا ہوا ہے۔ اسنہوں ن کہا ہے کہ منسٹر صاحب ن ریکارڈ پر کہا تھا تو معزز ممبر چیزوں کو تھو

mixک رہے ہیں۔ فوڈ ڈیپارٹمنٹ گندم کی ی یprocurement 40اور  ی لکھ میٹرک ٹن کت ہے 

اسس کی ی اگر  وہ ی یtranslationمی  رہا ی Million 4کوں تو  بنتا ہے جبکہ ڈیپارٹمنٹ لکھ ک دے 

ہوگئیں ہیں۔ می اپنے بھائی کو ی یmixملین ہیں تو یہ دونوں چیزی ی ی15یعنی ی یMillion 1.5ہے کہ ی

دونوں ی ادب کے ساتھ گوش گزار کت ہوں کہ جواب کو تھوڑا سا پڑھ لیں کہ   figuresبڑے 

matchوہ ی ی کہ  ہوں  چکا  کہہ  پہلے  می  تو  متعلق  کے  ڈیپارٹمنٹ  فوڈ  ہوتیں۔   10/12نہیں 

percentسے زیادہ ی یprocurementنہیں کت۔ اسنہوں ن سوال پوچھا تھا کہ صوبے می کتنی ی ی

ملین میٹرک ٹن گندم کی ی15 یمقدار کی ضرورت ہوتی ہے جس کا محکم ن جواب دیا ہے کہ تقریباً

لکھ ٹن نہیں  تو اسس کے مطابق جواب ہے۔ پھر اسنہوں ن کہا کہ صوبے کے ی ی15ضرورت ہے یعنی ی

لکھ ٹن تھ تو اُس وقت کے سیکرٹری ن کیوں نہیں کہا  تو اُس وقت کے سیکرٹری سے بھی ی ی27پاس ی

میری ملاقات ہوئی ہے جبکہ موجودہ سیکرٹری گیلری می تشریف فرما ہیں جن سے میری روزان کی ی
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بنیاد پر ملاقات ہوتی ہے۔ فوڈ ڈیپارٹمنٹ ن پنجاب کی حد ت اپنا کام بر وقت ک دیا تھا اور ہمارے ی

کن کے لئے لکھ دیا تھا کہ ی یensureکو ی یfood securityآن سے پہلے انُہوں ن دسمبر می ی

جو ی پاس  تین ی یstocks availableہمارے  ہمارے  روکیں۔  کو  اسس  آپ  اور  ہیں  کافی  وہ  ہیں 

letters recordہے کہ وزیر اعظم ن جو کمیٹی پتاپر جا چکے ہیں اور آپ کو ی یconstituteکی ہے، ی ی

ک رہے ہوتے ہیں۔ ی یmeetموجودہ سیکرٹری فوڈ اسس کمیٹی کا حصہ ہیں اور ہم روزان کی بنیاد پر اسس پر ی

ن ی mixکو ی یfiguresہم ن صحیح وقت پر وفاقی حکومت کو بتا دیا تھا اسس لئے میری گزارش ہے کہ اسن ی

ہوتی ہے جبکہ ی یconsume گندم یپنجاب کا ہے کہ کتنی یover allکی کیونکہ یہاں پر درج جواب ی

 یmatchک رہے ہیں تو اسس طرح دونوں چیزی ی یrelateمعزز ممبر اسے فوڈ ڈیپارٹمنٹ کے ساتھ ی

ینہیں ہوتیں۔ ی

 یfiguresجناب سپیکر! سوال تھوڑا مختلف تھا چلیں، ہو سکتا ہے کہ مجھے ی یجناب امجد علی جاوید:

اسن کے پاس پڑی تھ ی یprocureپڑھنے می تھوڑی سی غلطی لگی ہو لیکن سوال یہ تھا کہ جو گندم ی

وہ ی یissueکتے ہیں، ہمارا ی یdispose ofجسے ہر سال یہ ی نہیں ہے کہ وفاق ن کتنی خریدی ہے، 

حکومت ن خریدی یا پرائیویٹ لوگوں کو خریدن کی اجازت دی جسے وہ فروخت کی یا ن کی ی

جاری کی ہوئی ہے ی support priceکنا ہے اور جس ن  facilitate کولیکن حکومت ن لوگوں 

تو کسان اُس کی طرف دیکھ رہے ہیں۔ بقول منسٹر صاحب ہم ن اپنی ذمہ داری ادا کی ہوئی تھ تو پھر ی

ہر سال ہوتی ہے تو اسس سال کیوں  یProcurementکیوں ہو رہا ہے؟ ی یآج ہر طرف شور اور واویلا

کی ہوئی  یdispose ofنہیں ہوئی؟ اگر اسنہوں ن ذمہ داری پوری کی ہوئی تھ، اسنہوں ن گندم ی

یکیوں نہیں ہوئی مجھے اسس بات کا جواب دی؟ی procurementتھ تو دوبارہ نئی گندم کی 

یجی، منسٹر صاحب!ی جناب سپیکر:

آسانی ک دے کیونکہ می سوال نہیں ی یChairجناب سپیکر! ی  ی:)جناب بلال یٰسین(یوزیر خوراکی

 againstسمجھ سکا۔ می ن یہی دیکھا ہے کہ سوال سے متعلق ضمنی سوال ہوت ہے لیکن اسس کے ی

debateنہیں تو پوری ی یspeechہوتی ہے۔ یقین جانیے می سوال نہیں سمجھ سکا کہ کیا سوال ہے  ی

کن کی کوشش کت ہوں۔ پرائیویٹ سیکٹر ن ی یaddressبہرحال جتنا مجھے سمجھ آیا اسس کاجواب ی
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ہے، می اس می توفوڈ ڈیپارٹمنٹ ی یhue and cryجو گندم درآمد کی ہے جس کا پورے پاکستان می ی

، کسی بھی ی ن تو کسی بھی جگہ پر  داری لے سکتا ہوں ناں۔ پرائیویٹ سیکٹر پر  اُن کی  یpageکی ذمہ  پر 

نہیں ہے کہ پرائیویٹ سیکٹر ضرور گندم درآمد کے۔ جب  یrecommendationطرف سے کوئی ی

wheat کی flooding چلا۔ ڈیپارٹمنٹ ن اپنی پتایہوئی تو اسُی وقت ڈیپارٹمنٹ کوrelease  کنی

 release timeنہیں چلا۔ جب آپ کی یپتایہوتی ہیں اور ڈیپارٹمنٹ کو تو کسی دوسرے طریقے سے ی

لکھ میٹرک ٹن گندم کے جو گودام بھرے ہوئے تھے، اسس می جو  ی23پر نہیں ہوئیں ہمارے پاس ی

traditionally releaseجو ی ی گیا  بتایا  اور مجھے  ہوئی  ر 
س

 

ف کو  ڈیپارٹمنٹ  تو  ہوئی  وہ نہیں  تھ  ہوتی 

factual pictureہے تو  اُنہوں ن پھر وفاقی حکومت کو لکھا کہ ہماری ی یreleaseنہیں ہو رہیں، جو  ی

دینا ہے تو فوری طور پر اسس پر کچھ کیا  interestہیں جن پر اربوں روپے ہم ن  یstocksہمارے پاس 

اسس کے بع کمیٹی ی اور جب رپورٹ  یconstituteجائے۔  والی ہے  ہوئی ہے جس کی رپورٹ آن 

چل جائے گا مگر میری گزارش ہو گی کہ جواب کے لئے می حاضر ہوں لیکن مجھے یپتایآئے گی تو اسنہیں ی

کی سمجھ نہیں آتی کہ کیا پوچھا جات ہے اور می ن ی Supplementary Questionاسس سوال کے 

یجواب کیا دینا ہے؟

ایک پرائیویٹ ی یجناب سپیکر: اگر  ناں  بات ک رہے ہیں۔ دیکھیں  جو  امجد صاحب! منسٹر صاحب 

یک لی۔۔۔ی importسیکٹر ن گندم 

یہ ہے کہ پرائیویٹ سیکٹر کا اور ہمارا کوئی تعلق ہی ی یمؤقف یجناب سپیکر! میرا ی یجناب امجد علی جاوید:

نہیں ہے کہ وہ فروخت کی یا ن کی اور گندم آئی یا نہیں۔ می تو فوڈ ڈیپارٹمنٹ پنجاب کی بات ی

یک رہا ہوں۔ی

ناں کہ جواب دینے کے لئے یجناب سپیکر: ایسا کی  منسٹر صاحب کے لئے ی امجد صاحب! آپ 

یآسانی ہو جائے۔ی

یکت ہوں۔ی  preciseجناب سپیکر! می چھوٹا سا ی جناب امجد علی جاوید:

آپ ی یجناب سپیکر: صاحب!  کے ی یprecisely supplementary questionامجد  سوال 

ییا تقریر ن ہو۔ آپ سوال کی۔ی statementانداز می کی جو کہ 
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جاوید: امجد علی  فوڈ  یجناب  یہ ہے کہ جتنی گندم محکم  سوال  میرا  جناب سپیکر! جی، ٹھیک ہے۔ 

کتے ہیں اور اسس سال وہ گندم اسنہوں ن ی یdispose ofپنجاب کے پاس موجود تھ، یہ ہر سال ی

dispose ofاُسے جوابدہ ٹھہرایا  ی داری تھ،  ذمہ  اور جس ن نہیں کی جس کی یہ  کیوں نہیں کی 

یجائے۔ اگر منسٹر صاحب کہتے ہیں کہ ہم ن اپنا پورا کام کیا۔۔۔ی

می آپ کے لئے آسانی پیدا ک دوں۔ منسٹر صاحب! امجد صاحب کہہ رہے ہیں کہ ی یجناب سپیکر:

یکیوں نہیں ک سکے؟ی releaseتھے تو آپ  stocksآپ کے پاس 

نہیں ہوا۔ آج ی یfirst timeجناب سپیکر! اس می یہ ہے کہ یہ ی  ی:ی)جناب بلال یٰسین(یوزیر خوراکی

گئی تھ  اور یہ خادم ہی یہاں پر وزیر تھا۔ اس کا  قانون ی یsurplus wheatسے دس سال پہلے بھی ی

نہیں ہے ۔  ڈائریکٹر سے لے ک وزیر ت یہاں ت کہ چیف منسٹر کے ی mechanismمی کوئی ایسا ی

اگر ی کہ  ہے  نہیں  اختیار  ایسا  کوئی  بھی  زبردستی ی یreleasesپاس  وہ  تو  ہوگی  رہی   ہو  بھی  نہیں 

releases on  کوا دے گا۔ یہdemand base release ہوتی ہیں۔ جب مارکیٹ می ڈیمانڈ ی

نہیں ہے۔  میرے معزز ی first timeنہیں ہوئی اورایسا  یہ ی یreleaseنہیں رہی  تو اس کی وجہ سے یہ ی

کے ی یQuestion Hourبھائی میرے پاس تشریف لئیں می ان کو ریکارڈ دکھا دوں گا۔ یہ ابھی ی

ریکارڈ موجود ہے کہ دس سال، پندرہ سال، بیس ی پاس سارا  بع میرے چیمبر می آجائیں  میرے 

کا ی دور کی بات نہیں کت یہ دس سال پہلے بھی اسی طرح کے ی یpatternسال  رہا ہے۔ می بہت  بتا 

یموجود تھ اور پنجاب گورنمنٹ۔۔ی surplusحالت تھے 

ی)اذان عصر(ی

یجی، منسٹر صاحب! ی جناب سپیکر:

جناب سپیکر! می گزارش یہ کنا چاہتا ہوں کہ فوڈ ڈیپارٹمنٹ ی ی:)جناب بلال یٰسین(یوزیر خوراکی

 ی transparencyکت ہے اگر ی یprocurementہے   کیونکہ فوڈ ڈیپارٹمنٹ ی  یdomainکی بالکل ی

کوئی ی کو ی یquestion markپر   اس  تو   ہے  کوئی ی  یaddressآت  کا  طرح  اس  لیکن   ہے  کت 

mechanismموجود نہیں ہے کہ آپ ن ی یstorageکی ہو  اور اس کی ہر صورت ی ی releaseکی  ی

وہ بھی آپ کو پتا ہے کہ  اگر ی یexportجائے۔  یہ چیز سوچنی ہے کہ ہاں بالکل اس کو ی کیا جاسکتا تھا ۔ 
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exportکتے تو ی یhalfسے بھی کم قیمت پر ی یexport  ہونی تھ۔ اس لئے اس کا ایک ہی حل ہے کہ

کا ی یstorageاس کو ی اربوں روپے  اور اس پر  کن کے اخراجات ی یcarryاور ی یinterestکیا جائے 

اگر ہمیں ی ہیں  کھڑے  ہم  جہاں  وقت  اس  ہیں۔  زیادہ  بہت  جو  جائیں  کئے   secondبرداشت 

seasonمی جانا پڑ گیا تو  ہاؤس می بیٹھے دونوں ممبران کو یہ ی یrealizeکنا چاہئے کہ یہ میرے پیسے ی ی

اگلے ی امانت ہے  کہ ہمیں   یہ پوری قوم کی  روپے دینے پڑن ی یseasonنہیں ہیں  اربوں  می بھی  

می جائیں گے تو اس کی ی  یseason۔ارب روپے ہے اور جب ہم اگلے ی300ہیں۔ اس کی قیمت شاید ی

ی۔  ارب روپے ہوگی ۔ ی900قیمت 

 Limitation for supplementaryمنسٹر صاحب! ہمیں آپ کی مشکل کا اندازہ ہے۔ ی یجناب سپیکر:

question I can’t exceed thatاور وہ آپ کی ی یconsensusکے ساتھ  ضمنی سوال کو ی یat par with 

the National Assembly کدیا اور سوالت پر یrestrictionہے ۔ میرے پاس کیونکہ وقت ہے  ی ی

بالکل ی کو  اس  می  اب   I am just limiting it. I will just be allowing twoلیکن 

questions.کو ی ی اس  اگر ی یfor future this is set ruleاب  دو ہوں گے۔  کہ ضمنی سوالت صرف 

کیونکہ یہ مسئلہ ایسا ی ی.then other gentlemen will not have that rightمحرک خود کلیتے ہیں تو ی

وہ کہہ یہ رہے ہیں کہ یہے کہ جو بای  for better understanding ofت منسٹر صاحب کہہ رہے ہیں  

things جو می سمجھ سکا ہوں وہ یہ کہہ رہے ہیں کہ ہمارے پاس اتنی میٹرک ٹن  گندم  موجود تھ لیکن ی ی

when imported wheat came into play تو   مارکیٹ فورسز پر ان کا کنٹرول نہیں ہے کہ کتنی ی ی

وہ انہوں ن اپنی ضرورت وہاں سے ی یSo when market forces came into playڈیمانڈ ہے۔  ی

یپوری کنی ہے  کیونکہ انہیں سستی مل رہی ہوگی۔ ی

یجناب سپیکر! میرا ضمنی سوال ہے۔ ی  ی:جناب شہباز احمدی

یجی، رانا صاحب!  جناب سپیکر:

کا  ی:جناب  شہباز احمد اندر گندم کی کتنی مقدار  جناب سپیکر! سوال پوچھا گیا تھا کہ صوبہ بھر کے 

دیا ہے کہ ی لکھ میٹرک ٹن کے  ی22ذخیرہ موجود تھا اس کی کل مالیت  کیا ہے؟  انہوں ن جواب 

اور اس کی قیمتی ارب روپے  ی267روپے کے حساب سے ی  ی/4700 ی-قریب گندم موجود ہے  ۔ 
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ریٹ ی کا  اس  تو  گئی  خریدی  گندم  سے  ہم  جب  ہے۔  سے  ی3800-/بنتی  حساب  اس  تھا  روپے 

جواب می ی200یہی ن  انہوں  تو  ہے   بنتی  روپے کے قریب  ارب  دیا 267۔  لکھ  روپے  ۔ارب 

روپے من ہے۔ اس حساب سے  ی2400-/ہے۔ اگر آج کا حساب لگایا جائے تو آج اس کی قیمت  ی

ٹھیک نہیں کی۔  یcalculation۔ارب روپے بنتا ہے۔  یہ کسی بھی حساب سے انہوں ن ی135یہ ی

روپے می  خریدی نہیں تھ، اس می ان کا کوئی تعلق نہیں تھا۔  یہ بڑا غلط  ی4700-/انہوں ن ی

یجواب ہے، محکمے کا یہ رویہ بہت غلط ہے۔ 

یجی، منسٹر صاحب! ی جناب سپیکر:

جناب سپیکر! مجھے آپ کی توجہ کی بھی  ضرورت ہے کہ میرے بھائی ی ی)جناب بلال یٰسین(یوزیر خوراکی

۔ ہزار میٹرک ٹن گندم موجود 71لکھ ی ی22ن کہا ہے کہ ڈیپارٹمنٹ ن کہا ہے کہ ہمارے پاس کوئی ی

روپے  فی من  کے حساب سے نکالی ہے۔ میرے  /4700نکالی  ہے وہ  calculationتھ  اور اس کی جو ی

روپے  لی  ی/3900 یغلط ہے ۔ اُس وقت جو گندم لی گئی تھ وہی یcalculationدوست کہہ رہے ہیں کہ یہ ی

بھی جناب  یsittingمی ک رہے ہیں  اور آج پانچوی ی یsittingsگئی تھ۔  یہی تو کیس ہے  جو ہم پچھلے چار 

روپے   ی/3900ن رکھی ہے ۔ یہاں بیٹھے دونوں اطراف کے دوستوں کو سمجھنے کی ضرورت ہے کہ جو ی

پر نہیں رہتی ۔ پنجاب گورنمنٹ اپنے پیسوں  ی/3900فی من  کی گندم کو جب سٹور کتے ہیں تو پھر وہ ی

وہ پچھلےی یprocurementسے اس کی ی ۔ اس ی یloan basisسالوں سے ی ی50 نہیں کتی  پر  ک رہی ہے 

loanجو ی ی آئی تھ  کہ ہمیں ی یinterestپر  آواز  کی  وہاں سے تمسخر  تو   تھا   بتایا  ہے جب می ن یہاں 

percentage  بتائی جاتی ہے حالنکہ یہ حقائق ہیں جو می یہاںshare  ک رہا ہوں۔  جب دس سال پہلے

procurementوہ ی ی تو   آج ی یpercent 6,7ہوتی تھ  اس سے پانچ گنا  یprocurementپر ہوتی تھ 

ہم ی جب   کہ  ہے   رونا  تو  یہی  کا  ڈیپارٹمنٹ  ہے۔فوڈ  رہی  ہو  پر  من    ی/3900زیادہ قیمت  فی  روپے 

procurementکی قیمت رکھتے ہیں  اگر اس کو ہم ایک سیزن روکتے ہیں تو اس کا ی یinterestاور  ی

جو ی وہی یincidentalsاس کے بع  اس کے  ی/900 ی-پڑتے ہیں  ہو جاتے ہیں  روپے کے قریب 

۔ اگر اس کا آج ہے اور خدانخواستہ یہ بات سمجھنے کی ہے ی یcalculationروپے کی ی  ی/4700 ی-بعی

carry forwardجاری رہتا ہے اور اگلے سیزن می یا اگلے سال جب ہم ان دنوں می کتے  ی
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کہیں زیادہ بڑھ گئی ہو گی کیونکہ اس کے پیچھے تقریباً کوئی ساڑھے تین سو ارب روپے  یpriceہیں تو ی

بھی شامل ہے تو اس کو سمجھنے کی ضرورت ہے یہی تو ہم اپنا کیس بتا رہے ہیں۔اس می جو یloanکا ی

incidentals اوری interestکہ  ی بتات ہوں  زبان می  آسان  رہا ہے کہ می  یہ  ہو  وہ    چلتا ہے 

روپے ی اربوں  می  یinjectگورنمنٹ  پالیسی  ہماری  تو  کرہی ہےیہی  مہنگا  نوال  کا  غریب  ککے 

correctionی ی
ُ

 

غ
یکرہے ہیں۔۔۔ یلکی ضرورت ہے جس پر ہم شورو

یجناب سپیکر!۔۔۔ :جناب شوکت راجہی

کافی ی  ی:یجناب سپیکری کی بات  بات کی۔ ی یclearمنسٹر صاحب!آپ  ہے۔ جی،راجہ صاحب!آپ 

This is the last supplementary question. 

راجہی ہاؤس می ی ی:جناب شوکت  اس  اور  ذرا آپ کی، منسٹر صاحب کی  جناب سپیکر!بہت مہربانی۔ 

لکھ  ی15لکھ میٹرک ٹن گندم ہمارے پاس موجود تھ اور ی ی22بیٹھے دوستوں کی توجہ بھی چاہئے کہ ی

ہماری ی ٹن گندم  پھر ی یrequirementمیٹرک  گئی ی39تھ  خریدی  اور کس لئے  ٹن   لکھ میٹرک 

کاشتکاروں کا معاشی قتل آپ ن بھگتنا ہے،می ن بھگتنا ہے یا انہوں ن بھگتنا ی فیصد65صوبے کے 

اور اپنے پاس ی تھ پھر یہ باہر سے گندم کس چکر  یavailabilityہے جب فصل تیار ہون کو تھ 

 می آئی؟  

خوراکی یٰسین(یوزیر  بلال  سپیکر!:ی)جناب  تھا ی یagainجناب  سوال  کا  جن  ،پہلے  مرتبہ  دوسری 

کرہے ہیں  یquoteکو غلط ی یfigureکیا۔ میرے بھائی یہ دوبارہ ی یquoteغلط ی یfigureانہوں ن بھی ی

اور یہ ی یby designیہ مجھے الزام دیتے ہیں کہ می ی اس کو پتا نہیں ہے  پتلون پہن ک آیا ہوں  کہ 

ملین میٹرک ٹن ہے۔اس کا ذرا  ی15لکھ نہیں ہے یہ ی ی15کتے ہیں تو یہ ی یgrowingماشاءاللہ خود ی

percentage  بنتا ہے جن کا یہ  فیصد10نکالیں تو یہhue and cry  یکرہے ہیں۔

تھا تو وہ انہوں ن صرف  sessionکا جوی یrequisitionآج کے ایجنڈے پر اپوزیشن کی  :یجناب سپیکری

one point agendaپر ی یwheatرکھا تھا۔ ہم ناسے ی یgeneral discussionکا حصہ بنایا اب  ی

منسٹر فوڈ جو اپنی بات چار مرتبہ پہلے کچکے ہیں ی یobviouslyہوگی تو ی یgeneral discussionجب یہ ی

اور پانچوی مرتبہ پھر کی گے تو میرا یہ ماننا ہے کہ جو دوست جیسے چودھری جاویداحمد صاحب بڑے 
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اور رائے ی is part of so many debatesرحی خان صاحب  معزز اور سینئر رکن ہیں اور راؤ کاشی

پر جائیں گے تب کلیں گے کیونکہ ی یgeneral discussionصاحب جو باتیں کنا چاہ رہے ہیں جب ہم ی

کا ی یimportant businessکافی ی اوری یbusinessہے،گورنمنٹ   important Privilegeہے 

Motions  ہیں وہ روزpending  ہوجاتی ہیں جو بڑی یhigh handedness of Police ہی ہےی یto 

our colleague sitting in the Houseآج ی ی کو  ان  ہوں۔ ی یtake up می  چاہتا   Callکنا 

Attention Noticesہیں تو میرا خیال ہے کہ ی یwe should move forward with thisتو آپ ی ی

general discussionکلیں۔ ی ی بات   next question again from honorableمی 

member Mr. Amjed Ali Javedی۔ یکا ہےی ی

یہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ ی ی176جناب سپیکر!سوال نمب  ی:جناب امجد علی جاویدی

 جی،جواب پڑھا ہوا تصور کیا جات ہے۔ی  ی:جناب سپیکری

یی 

 کتے ہوئے ی پنجاب۔ عدالتوں می سرکاری مقدمات دائری

 تفصیلاتی فیس کورٹ لگان سے متعلقی

  ی-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: کیا وزیر خزان : ی: جناب امجد علی جاویدی176*ی

کیا یہ درست ہے کہ عدالتوں می مقدمات دائر کتے وقت جو فیس کورٹ لگانا ضروری ی )الف( ی

لگانا ضروری ی پر بھی  والے مقدمات/اپیل  دائر کئے جان  یہ سرکار کی طرف سے  ہے 

ی؟یقرار دیا گیا ہے

مد می یی)ب( ی کی  کورٹ  پاس فیس  اوقات سرکار محکموں کے  اکثر  کہ  درست ہے  یہ بھی  کیا 

کےی یلئےیاخراجات کےی اپنا حق حاصل کن  وہ  وجہ سے  کی  ہوتی جس  یا ی یلئےیرقم نہیں 

بروقت مقدمات دائر نہیں ک پاتے جس کی وجہ سے  یلئےیمحکم/سرکار کا دفاع کن کےی

محکم مال و کالونیز سرکار کے اثاثوں کا دفاع کن سے قاصر رہتے ہیں اور پیشہ ور  یخصوصای

ی؟یافراد سرکار کی اس کمزروی سے فائدہ اٹھاتے ہیںی
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اور سرکار کے ی یاسکیا حکومت یی)ج( ی دور کن  کو  اور فوری  یمؤقف ینظام کی  خامی  کو بروقت 

کےی کن  والے ی یلئےدفاع  ہون  دائر  سے  طرف  کی  محکموں  سرکاری  اور  سرکار 

 ؟یمقدمات می فیس کورٹ کی معافی کا ارادہ رکھتی ہے

ی:ی(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

ییہ درست ہےیی)الف(ی 

ییہ درست ن ہے۔ی ی)ب(ی

اور ی اضلاع  تمام  کے  پنجاب  وقت  کے  تیاری  کی  بجٹ  کے  سال  مالی  ہر 

بورڈ آف ی Demand کی مد می اپنی “A03917-Law Charges”تحصیلیں

کہ جو  ہیں۔  کتے  ارسال  کو  ڈیپارٹمنٹ یConsolidated ریونیو  فنانس  می  شکل 

بھجوا دی جاتی ہے۔ فنانس ڈیپارٹمنٹ کی طرف سے فنڈز منظور ہون ی یلئےمنظوری کے ی

کے بعمتعلق اضلاع اور تحصیلوں می بجٹ تقسیم ک دیا جات ہے۔ اگر کسی ضلع یا تحصیل 

تو اضافی بجٹ فنانس ڈیپارٹمنٹ سے منظوری کے ی کو اضافی فنڈز کی ضرورت ہوتی ہے 

یبع متعلق ضلع یا تحصیل کو مہیا ک دیا جات ہے۔ی

یہ سوال محکم خزان سے متعلق ن ہے ۔محکم مال / محکم قانون سے اس بابت جواب لیا ی)ج( ی

 جانا مناسب ہے ۔ی

ی۔ ہےی جی،کوئی ضمنی سوالی  ی:جناب سپیکری

یجناب سپیکر!ی ی:جناب امجد علی جاویدی

کیا یہ درست ہے کہ عدالتوں می مقدمات دائر کتے وقت جو فیس کورٹ لگانا ضروری یی)الف( ی

لگانا ضروری ی پر بھی  والے مقدمات/اپیل  دائر کئے جان  یہ سرکار کی طرف سے  ہے 

یقرار دیا گیا ہے۔ی

محکموں کے پاس فیس کورٹ کی مد می ی یکیا یہ بھی درست ہے کہ اکثر اوقات سرکار یی)ب( ی

اپنا حق حاصل کن کے یلئےاخراجات کےی وہ  وجہ سے  یا ی یلئےرقم نہیں ہوتی جس کی 

بروقت مقدمات دائر نہیں ک پاتے جس کی وجہ سے  لئےمحکم/سرکار کا دفاع کن کے
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محکم مال و کالونیز سرکار کے اثاثوں کا دفاع کن سے قاصر رہتے ہیں اور پیشہ ور ی یخصوصای

یافراد سرکار کی اس کمزروی سے فائدہ اٹھاتے ہیں۔

اور سرکار کے ی یاسکیا حکومت ی ی)ج(ی دور کن  کو  اور فوری ی یمؤقف ینظام کی  خامی  کو بروقت 

کےی کن  والے ی یلئےدفاع  ہون  دائر  سے  طرف  کی  محکموں  سرکاری  اور  سرکار 

 مقدمات می فیس کورٹ کی معافی کا ارادہ رکھتی ہے۔ی

جناب سپیکر!جز )الف(می کہا گیا کہ یہ درست ہے اور میرے سوال کو درست مان لیا  

گیا ہے۔ دوسری جز)ب(می کہا کہ یہ درست ن ہے تو اس کا مقصد یہ ہے کہ سرکار کے پاس محکم ی

خزان ایسے کن کے لئے پیسے دیتا ہے کہ وہ فیسیں ادا کی۔ اگر یہ بات ان کی درست ہے تو مجھے ی

 ہیں وہ مجھے بتا دی تکہ ی

ئ

یہ بتا دی کہ گزشتہ پانچ سالوں می محکم خزان ن اس مد می کتنے پیسے دی 

؟ی

ئ

 بھی ہیں یا نہیں دی 

ئ

یپتا چل جائے کہ انہوں ن دی 

 ,This amounts to a fresh question. It is about figuresجی،ی  ی:یجناب سپیکری

how the Minister has those figures.ی ی

مانگ رہے ہیں  یfigures: جناب سپیکر!یہ جو ی(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

 object codeہوتی ہیں۔ ہم ن اس کوجواب می فنانس ڈیپارٹمنٹ کا  ی یdifferentوہ ہر سال کی ی

A03917دیا ہے جو ہم بجٹ بک می ہر سال دیتے ہیں توہم ن اس کو کوڈ کیا ہے۔ویسے یہ سوال ی ی

نہیں تھا بلکہ ریونیو ڈیپارٹمنٹ کا تھا مگر اس می جو فنانس ڈیپارٹمنٹ ی یrelatedفنانس ڈیپارٹمنٹ سے ی

مل گیا ہے جو یہ پچھلا سوال  یnotificationکا حصہ تھا اس کا ہم ن جواب دیا ہے۔ یہ غلطی سے مجھے ی

 می لگا ہوا تھا ۔ اس می کرہے تھے یہ پتا نہیں کہاں سے پڑھ رہے تھے وہ غلطی سے دوسری فائی

کا پوچھا  یA-4.62اس طرح تھا کہ جو ان کا پچھلا سوال تھا می ن جیسے اس می عرض کیا کہ اس می 

اس کے ی اس می  تھا  روپے  ہزار  بارہ  ساڑھے  جو  کہ یnotificationتھا  ہوا ہے   in theمی لکھا 

Punjab Civil Services pension rules in chapter 4 (section 3 rule 4.6 

sub clause 2)اس کای ی(a)یہ ہے کہ ی یthe expression subject to the maximum 

of 12 thousand five hundred wherever occur shall be omitted اورپھر ی
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پوچھا نہیں ہے ی ی(B) ینی یتھا کیونکہ انہوںی ی(B)جو تھا جس پر یہ بات کرہے تھے وہ اس کا ی ی(b)اس کای

 In clause(b)کا بھی لکھا ہوا ہے کہ ی ی(B)روپے کا ہےاس لئے جواب نہیں دیا گیا تو ی یاریہزی ی25جو ی

the expression subject to the maximum of 25 thousand shall be 

omitted  25تو ی thousandختم کی تھ یہ ی ی12500بھی اس کے ساتھ ختم کدی گئی تھ جب ی ی

ی یمی نآپ کی خدمت می عرض کی ہے۔ی

یجی،آپ اس وقت بھی جو فرما رہے تھے وہ درست تھا۔ی  ی:جناب سپیکری

جناب سپیکر!وہ چونکہ کہہ رہے تھے کہ ی: ی(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

یہزار روپے لکھا ہوا ہے۔ ی 25ہے جس می  notificationمیرے پاس 

 Now, you have satisfactory answers جی،ٹھیک۔جناب امجدعلی جاوید!ی:یجناب سپیکری

for both of your question.  یآپ کو دونوں بڑے تسلی بخش جواب مل گئے ہیں۔

یجناب سپیکر!وہ پچھلے سوال پر چلے گئے ہیں می تو اگلے سوال پر ہوں۔ ی: یجناب امجد علی جاویدی

یچلیں!اس پر آپ کا کوئی ضمنی سوال ہے تو کی۔ ی  ی:جناب سپیکری

جناب سپیکر!انہوں ن ابھی میرے پہلے سوال کا جواب نہیں دیا تو می یہ ی ی:جناب امجد علی جاویدی

رہا ہوں کہ جو می اور می ن ی یfigures ین یکہنا چاہ  وہ می ن اس لئے کی ہے  تو  کی بات کی ہے 

سوال اس لئے کیا ہے کہ می بتا سکوں کہ جو می بات پوچھ رہا ہوں وہ درست ہے۔ می صرف اس ی

 ہیں وہ ہم یئصتھا کہ جو ہمارے نقا یpoint of viewپر آیا ہوں اور میرا صرف یہی ی یfiguresلئے ی

ن دور کن ہیں اور ہم نآپس می کوئی مقابلہ نہیں کنا۔ اگر ہم اس کو مان لیں گے تو دور کی 

ی۔۔یگے اگر مانیں گے نہیں تو دور کیسے کی گے۔ 

یآپ اس می نقص کیا دیکھ رہے ہیں وہ بتائیں۔ی  :جناب سپیکری

جاویدی علی  امجد  جو ی ی:جناب  ن  می  اور  ہے  یہ  عملاً  کہ  ہوں  رہا  دیکھ  یہی  سپیکر!می  جناب 

information collectکی ہے جو کہ ڈیپارٹمنٹ سے ی یcollectکی ہے کہ بہت سارے ایسے  ی

cases ہیں بروقت ان کے پاس کورٹ فیس  لگان کے لئے نہیں ہوتی جو کہ مختلف ڈیپارٹمنٹس کی  ی

ہزار روپے ہے تو وہ کیس دائر نہیں ہوپات ۔ منسٹر صاحب کہہ رہے ہیں کہ یہ ی 25ہزار روپے ہے،20
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بنا  کی کمیٹی  دو بندوں  یہ  اس می  تو  اگر ہے  تو  وہاں نہیں جاتے  کہ  ہوں  تو می کہتا  ہیں  دیتے  پیسے 

دی،می اپنے ضلع کو کوڈ کت ہوں اور پچھلے پانچ سالوں می دیکھ لیتے ہیں کہ کتنے پیسے انہوں ن 

 ہیں۔۔۔ی

ئ

یدی 

ہے اس کے لئے انصاف کا ی یlitigantجناب امجد علی جاوید!آپ یہ چاہتے ہیں کہ جو ی  ی:جناب سپیکری

کے ی گورنمنٹ  کہ  ہیں  چاہتے  دوسرا  اور  ہیں  چاہتے  یہ  آپ  تو  ایک  ہو۔  سستا   casesحصول 

pursue یہو سکیں۔ ی

اور ی ی:یجناب امجد علی جاویدی اربوں  کا  اور اس وجہ سے گورنمنٹ  جناب سپیکر!می یہی چاہتا ہوں 

یکھربوں روپے کا نقصان ہوت ہے۔ ی

یجی،منسٹر صاحب!می ان کو کمر ے می بالکل نہیں بھیج رہا۔   ی:جناب سپیکری

می ن پہلے بھی  ی،: جناب سپیکر! اس می(ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

ہے جو ہماری حد ت تھا اس کا جواب ی یrelated questionعرض کیا کہ یہ ریونیو ڈیپارٹمنٹ سے ی

دے دیا ہے مگر پھر بھی ہم ن ان کے سوال کے جواب می یہ لکھا ہے، اگر میرے بھائی یہ دیکھ ی

لیں کہ اگر کسی ضلع یا تحصیل کو اضافی فنڈز کی ضرورت ہوتی ہے یعنی ایک تو اس کے لئے بجٹ می ی

فنڈ رکھا جات ہے اور وہ ریونیو ڈیپارٹمنٹ کو  ٹرانسفر کدیا جات ہے کیونکہ خرچ ریونیو ڈیپارٹمنٹ ن ی

تو اضافی بجٹ ی اگر ضلع یا تحصیل کو اضافی فنڈز کی ضرورت ہوتی ہے  کنا ہے۔اس می لکھا ہے کہ 

فنانس ڈیپارٹمنٹ سے منظوری کے بع متعلق ضلع یا تحصیل کو مہیا کدیا جات ہے۔ اس کو بالکل فنانس 

اگر ہمیں ریونیو ڈیپارٹمنٹ کہتا ہے کہ ہمیں فلاں جگہ اس مقصد کے  یسکتایڈیپارٹمنٹ نہیں روک ی

ی لئے یا کورٹ فیس کے لئے اتنا فنڈ چاہئےتو فنانس ڈیپارٹمنٹ فوراً اضافی فنڈز ریلیز کدیتا ہے۔ی

یجی،جناب امجد علی جاوید!  ی:جناب سپیکری

نظام کی  خامی کو دور کن ی یاسکیا حکومت یجناب سپیکر!جز)ج(می کہا کہ  ی ی:جناب امجد علی جاویدی

سرکار اور سرکاری محکموں کی طرف  یلئےکو بروقت اور فوری دفاع کن کے یمؤقف یاور سرکار کے ی

سے دائر ہون والے مقدمات می فیس کورٹ کی معافی کا ارادہ رکھتی ہے؟ تو اس کا مقصد یہ ہے کہ 

ییہ ایک جیب سے نکال ک دوسری جیب می ڈال رہے ہیں۔ یہ اس کا قصہ ہی ختم کی۔ ی
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ساری ی ی ی:جناب سپیکری تو بہت  گی  ہوں  کورٹ فیسیں نہیں  یہ  جاوید صاحب!اگر  علی  امجد  جناب 

litigations pending رہ جائیں گی۔ آپ دیکھیں کہ اس کی یflip sideیبھی تو ہے۔ ی ی

یجناب سپیکر!سرکار کے لئے صرف سرکار کے لئے عوام کے لئے نہیں۔۔۔ی ی:یجناب امجد علی جاویدی

 disparityیعنی آپ ی ی let’s say assuminglyمی یہ کہہ رہا ہوں کہ ی یStill  ی:یجناب سپیکری

createکی گے کہ ی یstateکے لئے جو گورنمنٹ کا کیس ہےا س کی اپیل می کورٹ فیس نہیں ی ی

عام ی اور  گی  گی یlitigantلگے  لگے   A & B if you take away the courtکے لئے 

fee اور اس کے بع پھر جو litigationیبیراج  کھلے گا تووہ ۔۔۔ی کای

جناب سپیکر !می کورٹ فیس کا خاتمہ  نہیں چاہتا یہ فنڈز فراہم ک دی می تو ی:جناب امجد علی جاویدی

یصرف یہ چاہتا ہوں تکہ آئندہ یہ ن ہو۔

یچلیں اسے دیکھ لیتے ہیں ۔منسٹر صاحب ! آپ تشریف   رکھیں ۔یجناب  سپیکر:

Let me appreciate Mr Amjad Ali Javed Sahib is doing his homework 

 heآپ سے سوال ک کے یAmjad sahib is keeping the whole system on feetاور 

is putting everybody ممبر کہہ رہے ی یجو معززیسوال کتے ہیں بڑا اچھا کتے ہیں لیکن یہ ی یکہی

یصاحب!یآپ دیکھ لیں ۔جی، منسٹر ی اس کویہیں اس پر آپ غور ک لیں، ی

:جناب سپیکر !اس می ہماری طرف سے یہ (ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

اگری یrelatedسےیRevenue Departmentہے کہ یہی چاہے  یRevenue یDepartmentہے 

سوال تھا مگر ہم ن یrelatedسے یRevenue Departmentگا تو اس کو ختم ک سکتا ہے یہ کیونکہی

یپھر بھی اس کا جواب دیا۔ی

یجی،یہ آپ  درست کہہ رہےہیں ۔یجناب  سپیکر:

اموری و پارلیمانی  الرحمٰیوزیر خزان  اگر آپ ی(ی)جناب مجتبیٰ شجاع  !وہ   یRevenue:جناب سپیکر 

Departmentکوinstructیا  گورنمنٹ چاہے ی تو Revenue Departmentک دی  کو کہے 

یڈیپارٹمنٹ ہے۔یمتعلق  اس کا Revenue Departmentیہ فیس  ختم ہو سکتی ہے ۔لیکن 
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 منسٹر صاحب! آپ درست کہہ رہے ہیں ۔اب وقفہ سوالت ختم ہوت ہے ۔ی جناب  سپیکر:

 

 توجہ دلؤ نوٹی

 Call Attentionپہلا یNow, we take up Call Attention Notices جناب  سپیکر:

Noticeجناب آفتاب احمد خان کا ہے آپ کے ی یCall Attention Noticeیکا نمب کیا ہے ؟ی

یہے ۔ ی41کا نمب Call Attention Noticeجناب سپیکر !میرے :جناب آفتاب احمد خانی

یجی، رانا  صاحب!یجناب  سپیکر:

جناب سپیکر !می ن یہ پڑھ دیا تھا تو فاضل وزیر صاحب ن کہا تھا کہ ی:ی یجناب  آفتاب احمد خانی

 under the rules. I wouldگا  تو وزیر صاحب جواب پڑھ دی ۔ پھر ی یئےکل اس کا جواب آ

like to give some supplementary informationاور پھر یہ کتنا ی یheinousکام ہو  ی

یرہا ہے اس پر  می کوئی روشنی ڈال سکوں گا ۔ی

یجی، منسٹر صاحب !ی جناب  سپیکر:

:جناب سپیکر !اس کا بڑا تفصیلی جواب آیا (ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰیوزیر خزان و پارلیمانی اموری

یپرا ٓجاؤں؟یconclusionہے اگر آپ کہتے ہیں  تو می سارا پڑھ دیتا ہوں  یا 

 جناب سپیکر !منسٹر صاحب پورا جواب پڑھ دی ۔ی:جناب آفتاب احمد خانی

ی

یج۔ب می ڈکیتی کی واردات اور ی66ٹھیکری وال  چک نمب یفیصل آباد:

ی))۔۔۔جاریی متعلق تفصیلاتیقتل سے 

اموری پارلیمانی  و  خزان  الرحمٰیوزیر  شجاع  حالت (ی)جناب مجتبیٰ  !مختصر  جناب سپیکر  ۔  ہے  :ٹھیک 

مقدمہ اس طرح ہیں کہ غلام دستگیر مدعی مقدمہ کا چھوٹا بھائی غلام مصطفی گھر کے باہر گلی می اپنے کزن 

اور گن  اثناء می تین کس نامعلوم ملزمان مسلح آئے   اسی  رہا تھا کہ  ک  شہزاد علی کے ساتھ بات چیت 

شور کن پر نامعلوم ملزمان ن مدعی کے بھائی کو پیٹ  یلئےیہزار روپے چھین ی ی25پوائنٹ پر نقدی مبلغی

وب کو ہسپتال لے جا رہے تھے جو زخموں کی تب ن لتے ہوئے می فائر مارے اور فرار ہو گئے۔ مضی
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بحق ہو گیا،ایف آئی آر کی کاپی بھی اس کے ساتھ لگی ہوئی ہے جو ان کے پاس بھی ہے۔ زیر دستخطی یں جای

پری طور  فوری  جل  یcrime sceneن  از  جل  کی  ملزمان  ملوث  وقوعہ می  کو  لواحقی  اور  کیا  وزٹ  کا 

ایس پی ی لئےیکن کے  یtraceگرفتاری کن کی یقین دہانی کائی۔مقدمے می ملوث نامعلوم ملزمان کو 

اقبال ڈویژن کی سربراہی می سپیشل ٹیم تشکیل دی گئی،کھوجی کی مدد سے کھرا  رواں کیا گیا،فرار ہون 

 frontسی سی ٹی وی کیمرہ جات کے ذریعی یلئےیوالے نامعلوم ملزمان کے راستوں کا تعین کن کے ی

and back trackنزدیکی ی قبل  دیر  تھوڑی  سے  مقدمہ  گیا۔وقوعہ  کے کیا  پاس  بائی  چھوٹا  علاقہ   

پر ایک دیگر واردات کی اطلاع موصول ہوئی جس پر متاثرہ شخص واردات  سے ملزمان کا ی یrescue 15قریبی

چھین  ی125حلیہ معلوم کیا گیا۔جس سے دریافت پر معلوم ہوا کہ تین کس نامعلوم  ملزمان موٹر سائیکل ہونڈا 

استعمال موٹر سائیکل سی ڈی زیر  اپنے  اور  کی  ی70ک لے گئے  ہو گئے۔ ملزمان  فرار  ک  وہاں چھوڑ 

اور اواگز گیا  کیا  ریکارڈحاصل  سے  ایکسائز  محکم  بابت متعلق  رجسٹریشن  کی  سائیکل  موٹر  شت 

 رونما ہون کے اوقات کے دوران عہیٹیم کو ٹاسک دیا گیا۔وقوی یCIAلئےی یموجودہ مالک ت رسائی کےی

کنے کی ن نامعلوم ملزمان با  سوایdolphin squadہیی
ُ
ری موٹر سائیکل کو رکنے کا اشارہ کیا جنہوں ن ر

دو کس  ملزمان زخمی حالت  یcross firingپر فائرنگ شروع ک دی،دوران یdolphin squadبجائے ی

 ی،یت پی20/65، ی(2A) 13باجرمی24-05-09مورخہی1234 گئے جن پر مقدمہ نمب یمی گرفتار کئےی

رجسٹری ی324/353/186/34/411 درج  وال  تھان ٹھیکری  آرڈیننس  سے  یڈیاسلحہ  ملزمان  اور  ہوا 

مذکورہ ی اور  یinterrogationقتل کے حوالے سےی یمی یrobberyوقوعہ  وقوعہ  رہی ہے۔ جائے  جا  کی 

گ کوائی گئی ،جا ک پانچوں ی

 

ی
س

 

ی ی
ف

 ,cellular companies Jazzقرب و جوار می دو مقامات کی جیو 

Warid, Telenor, Ufone and Zongکےی coordinates ک کے برائے حصول حاصل 

 masterڈیٹا متعلق ایجنسیز کو بھجوائے گئے، ڈیٹا حاصل ک کے مشکوک نقل و حمل والے افراد کیی

sheetتیار کی گئی اور ان سے ی یinterview interrogationلئےیکے ی یCIAٹیم کو ٹاسک دیا گیا۔  ی

CROواردات ہائے می ی کا ریکارڈ حاصل ک کے اس نوعیت کی  برانچ سے جیل سے  رہا شدہ ملزمان 

رہا یinterrogateسابق ریکارڈ یافتگان ملزمان کو ی ی17ملوث  ی او فیصل یکیا جا  ہے علاوہ ازی بطور سی پی 

از سرنو وضع کدہ ی کا نفاذ کتے crime prevention policiesآباد چارج سنبھالنے کے بع 

اور ی یpatrolling policeکا تعین کیا  ہے۔ ضلع بھر می یhotspot ی/crime mappingہوئے ی
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نافذ کیا گیا ہے جس کی بدولت یpatrolling planثر یکے باہمی اشتراک سے مؤی یضلعی  پولیس فیصل آبادی

آئی ہے۔مؤی کمی  می  وارداتوں  می  ہذا  تھان یpatrolling planثریضلع  علاقہ  بدولت  دینےکی   تشکیل 

 ووی
شکی
ی 

کالز کا از سر نو  سروے کایا گیا ہے ی ی15ٹھیکری وال می وارداتوں کے رجحان می واضح کمی آئی ہے۔ ر

میی روشنی  کی  ہوئےیhotspot crime pocketsجس  کتے   dolphin force, elite کا تعین 

force, patrolling police کی تبدیلی کتے ہوئے ٹیموں کی تعداد می اضافہ کیا گیا ہے اور گشت کے ی

ر پر کمی واقع ہوئی ہے۔ جو مندرجہ ینظام کو دوبارہ وضع کیا گیا ہے جس کے نتیجے می وارداتوں می واضح طوی

کا ی یregister crimeاور یrescue 15 callsذیل گراف کی شکل می ماہان کی بنیاد پر موصول ہون والی ی

نیچے گرت ہوا گراف اس امر  کا منہ بولتا   ثبوت ہے۔ مقدمہ ہذا  می نامعلوم ملزمان کو ٹریس /گرفتار کن ی

یتمام دستیاب وسائ ٹیکنیکل ہیومن ریسورسز بروئے کار لئے جا رہے ہیں۔ی یلئےیکے ی

یجی، راناصاحب !یجناب  سپیکر:

 seriousnessکی یCall Attention Noticeجناب سپیکر!آپ اس یجناب آفتاب احمد خان:

تھا  ییایآیCall Attention Noticeجب یہ یI think there is not a single officerدیکھ لیں ی

ایک ی کی  یہ یthe IG should be present in personہے یlegal requirementاس  تو 

آپ دیکھیں ۔جناب this is an insult of this houseنہیں کسی حوالدار کو بھیج دیتے ہیں یپتای

میرے police order 2002کوئی بھی نہیں ہے یہ دیکھیں آپ کا یI would quote you سپیکر !ی

کی ی اس  ہے  کہ یsanctityپاس  ہے  کے ی under the constitutionیہ   fundamentalآپ 

rightsکا جو ی  Theیہ جو موصوف کا بیان ک رہے ہیں ی security of personہے یrightمی آپ 

SHO is the hardest criminal of that area۔یہے یسب سے زیادہ تیل چوری وہاں پر ہو رہا ی 

Even whatever it is, the IG should be present in person ی

یفیسر کھڑے  ہوئے (یفیسر گیلری  می پولیس آ)اس مرحلہ پر آی

آیآی)ی یجناب  سپیکر: پولیس  ہوئے  می  کھڑے  کہیفیسر گیلری  کہا  کو  رکھیں۔ی یآپی ی(یفیسر   یتشریف 

Members  need not to point to the galleries at allیآپ ن دوبارہ ایسے نہیں کنا ۔ی ی
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خانی احمد  آفتاب  آیا ہے ی:ی یجناب  یہ  ! دیکھیں جب سے   rate of crime hasجناب سپیکر 

risenواردات ہے ی ی9یہ ی کی رات کو پھر قتل ہو گیا ی ی10تریخ می پھر قتل ہو گیا ہے،10تریخ کی 

  یhe is running a gambling denہے پھر اس کے بع یہ سب سے جو بڑا کام کت ہے

 continuousیہ ہے  کہ  یہ ایک یsupplementary concern یکای moverاس میی جناب  سپیکر:

pattern of crimeکا ی ان  اس طرح  اگر  رہا  ک نہیں 
ُ
ر جو  کہ یconcernہے   continuousہے 

pattern of crimeتو آپ ان کو ی ہے یassureیکی اور۔۔۔ی

خانی احمد  آفتاب  ۔: یجناب  ! نہیں  مجھے ی i will just argueجناب سپیکر  رولز  یہ  کے  آپ 

provide کتے ہیں کہI can ask supplementary question  

 please, no bar on thatجی، جناب  سپیکر:

: احمد خان  کو یجناب آفتاب  ! می آپ  رہا ہوں یdataجناب سپیکر   I have also theدے 

data of the crime and the 15 callsمی آئے ہیں  یجب سے یہ ہمارے علاقے یthe 

SDPO or something. They don’t even attend calls,می ن آج ت اس کو ی ی

کال بھی  because I know their temperament. They areہےی  یکی  ی ینہیں یکبھی 

mentally sick people, retarded people who are even physically 

unfit peopleکہ ی  ی ہے  یہ  سوال  میرا   under your powers you can form aتو 

committee as in 1996 the honorable Chief Minister formed a 

committeeجو ی ی آیا   ڈالنے  ووٹ  آدمی مجھے  بحرین سے  ایک  کا مسئلہ نہیں ہے۔  ذات  یہ میری 

کا مقدمہ   ی9Cعمران خان کا جیالہ تھا  اس ایس ایچ او ن اس کو  پتنگ  بازی  کن پر پکڑا اور اس  پر ی

کا 100درج کدیا ۔ میرے ڈیرے  سے ی فٹ کے  فاصلے پر  ایک  ٹریکٹر   کی ڈکیتی ہوتی ہے  یہ  ڈکیتی 

یدیتا ہے۔ ی ککا پرچہ درج  324دینے کی بجائے ی پرچہ

ہے کہ   concernرانا صاحب! آپ تشریف رکھیں۔ منسٹر صاحب! رانا صاحب کا جو جناب سپیکر:

وہاں پر تعینات کسی آفیسر پر لگا رہے ہیں اور یہ کہہ رہے ہیں  یspecific allegationوہ بہت ہی ی
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پر ان معاملات می ملوث ہے  تو آپ  اس  معاملے  patternایک ہی ی continuouslyکہ  وہ آفیسر 

یکدی؟ی referکمیٹی کو  Call Attention Noticeکو دیکھ    لیں یا پھر  یہ 

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموریویوزیر خزان ی
بِ

ن

جیِ
م

جناب سپیکر! مجھے پتا تھا   رانا صاحب ن  ی(:ی)جناب 

ہے تو  اس لئے می ن پولیس ڈیپارٹمنٹ سے  کہہ ی یseriousمجھے  اس دن کہا تھا  کہ یہ  معاملہ بہت ی

تمام  چیزی  آپ  جواب می  اس  تھا   کہا  اور می ن پولیس سے  ہے  جواب منگوایا  اتنا تفصیلی  ک 

coverاس دن بھی رانا صاحب یہاں ی ی پر کھڑے ہوک پوچھ رہے تھے تو پولیس ی یfloorکی، جو 

ہماری  جواب کے ساتھ جب سے  اس  اور   ہے  دیا  جواب  پورا  اپنی طرف سے  ن   ڈیپارٹمنٹ   

گورنمنٹ آئی ہے پچھلے دو تین  ماہ کا  گراف بھی بھیجا ہے  کہ کائم ریٹ می بھی  کمی آرہی ہے۔  مگر 

کنا ہے تو  پھر جیسے آپ ی یreferجیسا کہ آپ کہہ رہے ہیں کہ  آپ ن اس توجہ دلؤنوٹ کو کمیٹی  کو ی

یکی مرضی ہے۔ ی

 continuous repeatedپر ی یsubjectمنسٹر صاحب!چونکہ رانا صاحب  کے اسی ی :جناب سپیکری

Call Attention Notices یآرہےہیں۔ ی

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموریویوزیر خزان ی
بِ

ن

جیِ
م

جناب سپیکر! جی، ٹھیک ہے آپ پھر اس  :ی(ی)جناب 

Call Attention Notice  کو کمیٹی کوrefer یکدی۔ ی

کا توجہ دلؤ نوٹ نمب ی:جناب سپیکری کیا  یreferکمیٹی کو ی41جی، ٹھیک ہے،جناب  آفتاب  احمد خان  

یجات ہے۔ی

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموریویوزیر خزان ی
بِ

ن

جیِ
م

یجناب سپیکر! جی، ٹھیک ہے۔  ی:ی(ی)جناب 

یہے وہ اسے پیش کی۔ ی 42اب محترمہ مہوش سلطان  کا توجہ دلؤنوٹ  نمبجناب سپیکر:

ی

یر کے قتل سے متعلق تفصیلاتیچوآسیدن شاہ کی حدود می ملک عبدالصبی یچکوال:

یجناب سپیکر!ی الرحی۔  بسم اللہ الرحمٰی:محترمہ مہوش سلطانی

کہ ی  ی)الف(ی ہے  درست  کو   ی2024مئ ی۔8کیایہ  رہائشی ملک عبدالصبر  کے  شاہ  کو چوآسیدن 

یبےدردی کے ساتھ  قتل کدیا گیا؟ی
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کیا اس واقعہ کی ایف آئی آر درج کلی گئی ہے۔  اس مقدمہ می اب ت کیا پیش رفت ی  ی)ب(ی

ہوئی ہے اور کتنے ملزمان گرفتار ہوئے اور  کتنے ملزمان  ابھی ت گرفتار نہیں ہوئے  ان کو ی

یکب  ت  گرفتار کلیا جائے گا تفصیل سے آگاہ کی؟ی

یجی،منسٹر صاحب! آپ اس توجہ دلؤ نوٹ کا جواب منگوالیں۔ی:یجناب سپیکری

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموریویوزیر خزان ی
بِ

ن

جیِ
م

یجناب سپیکر!جی، اس کا جواب آگیا ہے۔ ی:ی(ی)جناب 

یجی ، جواب آگیا ہے تو پڑھ دی۔ یجناب سپیکر:

ی خزان  اموریویوزیر  الرحمٰیپارلیمانی  شجاع  ٰی 
بِ

ن

جیِ
م

ولد ی:ی(ی)جناب  عبدالقدوس  سپیکر!  جناب 

عبدالرؤف سکنہ ،محلہ رحمانیہ چوآسیدن  شاہ  ن بیان دیا کہ  وہ ہمراہ عبدالصبر وغیرہ  اپنے لوکاٹ ی

پر  آہٹ  کی آواز سن ک بھائی عبدالصبر ی یsideکے باغ می موجود تھے کہ اسی دوران باغ  کی ایک ی

وہاں ایک کس نامعلوم شخص لوکاٹ کے ی ولی وغیرہ   جائے وقوعہ پر پہنچا  تو دیکھا کہ  مسمیان  سلمان 

درختوں سے لوکاٹ چوری کرہے تھے۔ عبدالصبر  ن سلمان شاہ  ولی کو پکڑن کی کوشش کی  تو ی

سلمان ولی ن وار چاقو اس کے بھائی   مسمی عبدالصبر پر کیا  جو کہ اسے سامنے چھاتی پر لگا جس سے وہ ی

اپنی ڈب سے ی اللہ ن   زخمی ہوگیا   جب  عبدالقدوس چھڑان کےلئے آگے بڑھے تو مسمی رحمت 

، ملزمان موقع سے فرار ہوگئے جو کہ بع می  زخموں کی تب ن لتے ی ان پر تن لیا  اور    نکال  

ل

ٹ

پس

ہوئے اس کا بھائی مسمی عبدالصبر  جاں بحق ہوگیا،درخواست بال  موصول ہون پر  اسی دن مقدمہ ی

ت پ تھان چوآسیدن شاہ درج رجسٹرڈ کیا گیا،  ی302/34بجرم ی8/05/2024مورخہ ی ی260نمب

ملزمان کی گرفتاری کےلئے  ڈی ایس پی، ایس ڈی پی او چوآسیدن شاہ کی نگرانی می  سپیشل  ٹیم تشکیل ی

از ی کار لتے  ہوئے  ملزمان کو جل  تر وسائ بروئے  ان  کوہدایات کی گئی ہیں  کہ تمام  دیتے ہوئے  

یککے  گرفتار کیا جائے۔ ی traceجل

یجی، مہوش سلطان!یجناب سپیکر:

سا یمحترمہ مہوش سلطان: کناچاہوں گی کہ  یہ ملک ی یadditionجناب سپیکر! می اس می تھوڑا 

ہیں اور ان کا  یclose family friendہوا ہے یہ ہمارے قریبی  یmurderعبدالصبر بھائی جن کا ی

میرے دادا کے زمان سے  ہماری فیملی کے ساتھ ایک اچھا تعلق ہے اور ان  کو  ان کی بوڑھی والدہ ی
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کی ی پولیس  می  گیا۔  کیا  قتل  ساتھ  کے  بےدردی  بڑی  سامنے    definitelyکو ی یeffortکے 

appreciateہمارے ی ی گی  چاہوں  اور ی یRPOکنا  کوشش ی یDPOصاحب  پوری  بھی   صاحب  

او بدر منیر  صاحب، اور یinvestigating officerکرہے ہیں ہمارے ایس ایچ  غضنفر  صاحب 

ان  کی پوری ٹیم پوری  کوشش کرہی  ہے  انہوں ن ان چاروں ملزمان می سے دو ملزمان کو گرفتار  ی

سلیمان ولی اور  رحمت اللہ ہیں ،سلیمان ولی جس ن قتل کیا اور  ی  یmain culpritکلیا ہے  لیکن دوی

  نکال ک   سب کو  کنٹرول کیا یہ دونوں  ملزمان ابھی ت فرار ہیں تو می  منسٹر ی

ل

ٹ

رحمت اللہ جس ن پس

کار ہے  اس کو ی ییا جو بھی طریق یlatest technologyکوں گی کہ  پولیس ی  یrequestصاحب سے ی

ہماری  ی ت  جہاں  کیونکہ   کے  گرفتار   جل  سے  جل  کو  ملزمان  ان  ہوئے  لتے  کار  بروئے 

information ہے  یہ ملزمان ابھی ت ڈسٹرکٹ چکوال می ہی موجود ہیں تو  ہماری لوکل پولیس کو   ی

اور  ی فراہم کی جائے  کو ی یlatest technologyمزید سپورٹ   کی سپورٹ کی جائے  تکہ ملزمان  

یہوجائے۔  یhelpپکڑن  می کچھ 

کا یجناب سپیکر: ! آپ تشریف رکھیں۔ منسٹر صاحب! محترمہ    supplementaryجی، محترمہ 

concernیہ ہے  کہ ی یunlessتو ی ی  end of justice willیہ دو ملزمان نہیں پکڑے جائیں گے 

not be there تو ان ملزمان کی گرفتاری کےلئے آپ  میڈم کوensureیکوائیں۔  ی

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموریویوزیر خزان ی
بِ

ن

جیِ
م

شاءاللہ ی جناب سپیکر! اس سلسلے می ان(:ی)جناب 

وہ دونوں ملزمان اسی ضلع  بالکل آئی جی صاحب سے بھی بات کلیتے ہیں  ان سے یہ کہیں گے  اگر 

کو ی ملزمان  ان  بالکل  ہم  تو  ہیں  موجود  گرفتار یlatest technologyمی   کارلتے ہوئے  بروئے 

یکلیں گے۔ی

یہیں ۔ لیتے یPrivilege Motionsمنسٹر صاحب! بہت شکریہ۔ اب ہم  یجناب سپیکر:

یجناب سپیکر!میرا ابھی  توجہ دلؤنوٹ باقی ہے۔ی)جناب احمد خان(:یقائد حزب اختلافی

یآپ کا توجہ دلؤنوٹ رہتا  ہے   تو پہلے آپ اپنا توجہ دلؤنوٹ پیش ک  لیں۔ی Sorryجناب سپیکر:

 

 

 

ی
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یشیخوپورہ تھان شرقپور کی حدود می نوجوان کے قتل سے متعلق تفصیلاتی

یجناب سپیکر!ی)جناب احمد خان(:یقائد حزب اختلافی

وقت"مورخہ یی ی )الف( روزنامہ"نوائے  کہ  درست ہے  خبر  کے مطابق ی ی2024مئ ی9کیایہ  کی 

شیخوپورہ فیروزوال کے علاقہ تھان  شرقپور کی حدود می  فائرنگ ککے نوجوان کو ہلاک ی

یکدیا؟ی

کیا اس واقعہ کا مقدمہ درج کلیا گیا ہے اگر ہاں تو اس کی تفتیش کی موجودہ صورتحال سے   ی)ب(ی

ی؟یآگاہ فرمائیں

یجی، منسٹر صاحب! یجناب سپیکر:

خزان ی اموریویوزیر  الرحمٰیپارلیمانی  شجاع  ٰی 
بِ

ن

جیِ
م

دلؤنوٹ ی(:ی)جناب  توجہ  اس  سپیکر!  جناب 

یتفصیلی جواب ہے ۔  اگر کہتےہیں  تو  می پورا جواب پڑھ دیتا ہوں۔یاکابڑ

MR SPEAKER:  No, we are running short of time on this. 

خزان ی اموریویوزیر  الرحمٰیپارلیمانی  شجاع  ٰی 
بِ

ن

جیِ
م

حوالے سے  ی(:ی)جناب  جناب سپیکر! تفتیش کے 

یہے،  آخری پیراگراف می وہ می پڑھ دیتا ہوں۔ی conclusionجو

یہے  آخری پیراگراف وہ آپ پڑھ دی۔ ی conclusionجی، ٹھیک ہے۔ جوجناب سپیکر:

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموریویوزیر خزان ی
بِ

ن

جیِ
م

جناب سپیکر!یہ درست ہے،اس حوالے ی(:ی)جناب 

درج رجسٹرڈ 149/148/302کو  بجرم ی8/05/24مورخہی847/24سے مقدمہ  نمبی ت  پ 

 PFSA crime scene team صداقت علی عمل می لئی جارہی ہے،یہوا،  جس کی تفتیش  بذریعہ

، جدید طریقہ تفتیش استعمال یraidسے مدد لی گئی ہے۔ ملزمان کی گرفتاری کےلئے  ی کئے جارہے ہیں 

کتے ہوئے تفتیش کو اصل حقائق کی روشنی  می یکسو  کیا جائے گا،  تہم ڈی ایس  پی /ایس ڈی پی او  

اوشرقپور شریف اورتفتیشی آفیسر مقدمہ ہذا کو ہدایات  جاری کی گئی ہیں کہ  فیروزوالہ،ایس ایچ 

کو  جلازجل  کو  گرفتار  ککے مقدمے  کار لتے ہوئے  ملزمان  کو بروئے  تر دستیاب وسائ   تمام 

ییکسو  کیا جائے ۔ 
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اختلافی حزب  خان(:یقائد  احمد  اپنیی)جناب  ضرور  سے  حوالے  اس  می  سپیکر!   یجناب 

supplementary queryیہ تھان ی ی ، شرقپور تحصیل   می ہے،  یہ حلقہ یactuallyکوں گا 

اس آدمی ی یcolleagueےیمیری140۔یپی پیی کا ہے۔ اس می پوزیشن یہ ہے کہ  ورک   اویس 

کو ی پارٹی   مدعی  کہ  یہ ہے  پوزیشن  کی  اس   ہورہی ہے  جو تفتیش  کی بچی ہے،وہاں  ماہ  چھ  ایک  کی 

ہ  پوزیشن می جو ایس ایچ او ی یتھانی اور اس  کے بع اس وقت موجود  می بھی گھسنےنہیں  دیا جارہا 

آپ بھی ی اور  کا معاملہ ہے  اراضی  ایک  یہ  ادھر   وقت ملزمان  اس  ہیں    پی صاحب  ایس  ڈی  اور 

می ی آپس  لوگ   وہ  تو   ہیں   ہوتے  اراضی ٹھیکے  کے معاملات  یہ  کہ جب  ہیں    یin touchسمجھتے 

اور  آتے ی اور وہ لوگ آپس  می روزان ملتے جلتے بھی ہیں  ہوتے ہیں، وہ دھڑے بنے ہوئے ہیں  

جاتے بھی ہیں۔ مدعی پارٹی کو روزمرہ دھمکیاں دی جارہی ہیں اور جو ان کا بھائی زخمی ہوا ہے اس ی

بنا ک ان  کی ی یJITکو بھی دھمکیاں  دی جارہی ہیں۔  میری تجویز ہے  کہ مدعیوں کا یہ حق بنتا ہے کہی

یتفتیش تبدیل  کوادی جائے۔ ی

سپیکر: صاحب!یجناب  ہری یIt is not according to the procedureمنسٹر   Callکہ 

Attention Noticeپر ضمنی سوال  ایک بح  کی صورت اختیار کجائے۔ ان کا ضمنی ی یconcern 

یہ ہے کہ  جو مدعی فریق  ہے اس  کو تھان می تفتیش کے حوالے سے    بالکل بھی انصاف نہیں مل رہا، ی

پرچہ تو درج ہوگیا ہے  لیکن جو مدعی فریق ہے   ن اس کا مؤقف سنا جارہا ہے اور  الٹا اس کو  دھمکیاں بھی ی

ی۔یان کو بتا دی یدی جارہی ہیں۔ اس سلسلے می ی

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموری ی/وزیر خزانی
بِ

ن

جیِ
م

جناب سپیکر! می معزز ممبر سے پوچھ  ی(:)جناب 

می آئی جی صاحب سے بات کت ہوں اور ی یـلیتا ہوں ویسے بھی اس می کافی سارے نام موجود ہیں ی

اگر معزز ی  ـڈی پی او شیخوپورہ سے بھی  بات ک لیتا ہوں  کہ اس طرح ن ہو اور انہیں شامل تفتیش کی ی

ی۔یرکن کہتے ہیں کہ ان کی تفتیش تبدیل کانی ہے تو وہ بھی کوا دیتا ہوں 

ی۔یہونی چاہئے Fair investigation: منسٹر صاحب! یجناب سپیکری

ٰی شجاع الرحمٰیپارلیمانی اموری ی/وزیر خزانی
بِ

ن

جیِ
م

 Fair investigationجناب سپیکر! ی(:ی)جناب 

ی۔یہو گی لیکن اگر یہ چاہتے ہیں تو تفتیش بھی تبدیل ہو جائے گیی
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ی۔یکتے ہیںیtake upاب ہم تحاریک استحقاق ی ی۔یملنی چاہئےی  fair investigation:  یجناب سپیکری

ی۔یپوائنٹ آف آرڈری یجناب سپیکر!  :جناب سعید اکبر خان

یخان صاحب!ی ،: جیجناب سپیکری

خانی اکبر  اسی ی: جناب سپیکر! یجناب سعید  می ی یCall Attention Noticeمی  بارے  کے 

کنا چاہتاہوں کہ کا ی یCall Attention Noticeگزارش  اس  کہ  ہوت ہے  حامل   کا  اہمیت  اتنی 

ڈال گیا ہے کہ اگر  کا نام بھی  جواب وزیر اعلیٰ کو دینا ہوت ہے پھر رولز می ترمیم ک کے متعلق منسٹر 

ا یما پر کوئی منسٹر بھی جواب دے سکتا ہے ی می ن آفیسرز گیلری ی یـوزیر اعلیٰ مصروف ہوں تو ان کی 

می دیکھا ہے کہ یہاں آئی جی موجود ہوتے ہیں ، یہاں متعلق ڈویژن کا آر پی او اورضلع کا ڈی پی او ی

ی)نعرہ ہائے تحسین(ی ۔ہوت ہے ی

کای ہاؤس  اس لئے ضروری ہوت ہے کہ  اور جو سوال کن  یconcern یہ  دیکھا جائے 

جیسے ابھی آپ ن فرمایا کہ ۔ہے یا غلط ہےی یcorrectدیتا ہے آیا وہ ی یinformationوال ہے وہ جو ی

اور ڈی پی او موجود ہو گا  تو ان کو یہ اندازہ ہو گا  یاو یتفتیش کی جائے جب یہاں پر آر پی یfairاس کی

یہ ی کا  ان  یا  آرڈر کیا ہے  می ن پہلی دفعہ دیکھا ہے کہ ۔یہے ی یconcernکہ سپیکر صاحب ن یہ 

Call Attention Noticeیہاں ایس پی ی ی۔یپر یہاں گیلری می کوئی افسر نہیں ہے  یrankکے  ی

چاہے  ی ہیں  موجود ہوتے  روزان  تو  یہ  ہیں   بیٹھے  ن ی ی Call Attention Noticeآفیسر  یا  ہو 

از کم اس ی یCall Attention Noticeمی آپ سے یہ توقع کت ہوں کہ جب ی۔یہوی تو  کم  ہو 

ہاؤس ی اس  تکہ   

ئ

 
ی

چاہ ہون  یہاں  ضرور  او  پی  ڈی  کے  ڈسٹرکٹ  اور  او  آرپی  کا   ڈویژن 

کی ی یconcernکای ہاؤس  اور  اجاگر ہوتی ہے ی یfeelingدیکھیں  دیکھیں اس طرح سوال کی اہمیت 

ہوت ہےی کا فیصلہ بھی صحیح  اس  پھر  اس یلہٰی ی۔یاور  افسران  کہ متعلق  ی ہے  ضرور  ہی  نہایت  یہ  ا 

 ہیں آئی جی ی ی۔یگیلری می موجود ہوں ی

ئ

می ن دیکھا ہے  کہ وزیر اعلیٰ ن بھی یہاں جواب دی 

ماحول ہی بدل گیا ہے لیکن مجھے ی   یاوری تو یہاں  اب  ڈی آئی جی تمام یہاں موجود ہوتے تھے لیکن 

کوئی ی ن  ضرورکوئی  پر  اس  آپ  کہ  ہے  کو یconcern feelتوقع  اہمیت  کی  اس  اور  گے  کی 

ی۔یبہت مہربانیی ی۔یبڑھائیں گےی
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درست کہا ہےکہ ی: یجناب سپیکر اکبر خان! آپ ن  ،جناب سعید    Call Attentionشکریہ 

Noticeہم ن بڑی ی۔بہت اہمیت کا حامل ہےی  یlater stageمی ی یafter 50 years of our 

parliamentary experience, Indian  parliamentary practices سے ی ی 

borrowوہاں پر آج بھی ۔کیا تھا ی یCall Attention Noticesکا جواب وزیر اعلیٰ ہی دیتا ہے  ی

اور اسی ہاؤس ن  ی somehow over the period of timeلیکن ی یہاں پر یہ خیال کیا گیا 

rule amendہیں ی سکتے  دے  جواب  کا  اس  امور  پارلیمانی  وزیر  یا  منسٹر  لء  کہ  اتنا ۔کیا  یہ 

importantاگر  ی اور  امان کےمتعلق ہے،جرائم کے متعلق ہے  و  ہے چونکہ یہ صوبےکے امن 

پولیس کی  یhierarchyآفیسر جس کے متعلق سوال ہے اگر اس کی ی یconcernedاس می اس ی

تو ی پر موجود نہیں ہے  اسے ی یit is a serious concernیہاں  ! آپ   ensureمنسٹر صاحب 

کہ ی گے   whichever responsible officer dealing with that Callکی 

Attention Notice, he has to be present here otherwise it will 

become a futile exercise. ی

! نوانی صاحب سینئر ممبر ہیں جناب سپیکر:(ی شجاع الرحمٰیجناب مجتبیٰی)یپارلیمانی اموری یوی یوزیر خزان

نوانی صاحب ن  یـبھی ایسے ہی رہی ہے ی یtraditionانہوں ن بالکل صحیح بات کی ہے اور اسمبلی کی ی

  ی۔ی یہاں آنا چاہئےمیجو کہا اورجیسے آپ نبھی کہا کہ متعلق آر پی اویا ڈی پی اوکو لز

MR. SPEAKER: That is a must. 

جناب سپیکر! آپ اپنی رولنگ می کہہ ی(: شجاع الرحمٰیجناب مجتبیٰپارلیمانی امور)یوی یوزیر خزانی

ی۔چکے ہیںی

ی ی  .This is the minimum we are asking for: منسٹر صاحب! یجناب سپیکری

ی ی۔یجی ٹھیک ہےی :ی(ی شجاع الرحمٰیجناب مجتبیٰی)یپارلیمانی اموری یوی یوزیر خزان

ی۔پوائنٹ آف آرڈریجناب سپیکر! :  یاحمد رئیس نبیی

ی: جی رئیس صاحب!یجناب سپیکری
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سے ہے جو کچے کے ساتھ ی یجناب سپیکر! میرا تعلق صادق آباد کےعلاقے بھونگ: یرئیس نبی ا حمدی

touchبند ی۔ہوت ہے ی ی 

 

ن
ٹ
چ

 

مب

ہوت ہے ی یtouchوہاں پر اس وقت دریا می پانی گزر رہا ہے وہاں ہمیں 

 ڈیپارٹمنٹ کام ک رہا تھا لیکن اب وہ کام رکا ہوا ہے ی

 

ن

 

 س
ی گی

می ن محکمے سے پتا کیا تو مجھے ی یـاس پر ار

 بند پر فائرنگ کی گئی جس کی وجہ سے وہاں کام می رکاوٹ ہے اور اس وقت اس بند ی

 

ن
ٹ
چ

 

مب

بتایا گیا کہ 

جمال دین والی ی یکی یہ صورتحال ہے  کہ اگر وہاں پر کام ن کیا گیا تو وہ بند ٹوٹ سکتا ہے جس سے بھونگ

ہو یeffectاور ضلع راجن پور کے بھی بہت سے علاقے زیر آب آئیں گے اور اس سے لکھوں لوگ 

می بھی یہ بند ٹوٹا تھا اس وقت شہباز شریف صاحب وزیر اعلیٰ تھے انہوں ن ی ی2010 ی۔یسکتے ہیںی

سارے معاملات حل کئے تھے ی ک  پر پہنچ  ابھی ی ی۔یموقع  اسے  ہم  وہاں ی یtake upاگر  اور  لیں  ک 

 ڈیپارٹمنٹ کو بند بنان کے لئے کہا جائے اور وہاں کام کن والے بندوں کو تحفظ بھی دیا 

 

ن

 

 س
ی گی

ار

ی ی۔یجائے  تو ہم کسی بڑے مسئلے سے بچ سکیں گے

 یIt is a very serious concernمنسٹر صاحب!جو معزز ممبر بتا رہے ہیں  ی ی:یجناب سپیکری

آرڈر ی اینڈ  می یmaintainلء  اس  ہوئے  آپریشنز  جو  می  کےعلاقے  کچے  لئے  کے  کن 

heavy shelling firingہوئی جس کے نتیجے می بند کا ا یک بڑا حصہ یdamageہو گیا اور یہ  ی

 It is a veryخطرہ ہے کہ سینکڑوں دیہات زیر آب آئیں گے اور لکھوں افراد متاثر ہوں گے  ی

serious concernڈیپارٹمنٹ سے رابطہ کیی ی 

 

ن

 

 س
ی گی

ی۔آپ اس سلسلے می آج ہی ار

: جناب سپیکر! می وزیر آبپاشی سے آج ی(ی شجاع الرحمٰیجناب مجتبیٰیپارلیمانی امور)ی یو یوزیر خزانی

ی۔ہی بات ک لیتا ہوںی

 It should be communicated today and tomorrow: منسٹر صاحب! یجناب سپیکری

the House should be informed that it has been taken care ofہم  ی اب 

ی۔یتحاریک استحقاق لیتے ہیںی

ی۔جی ، ٹھیک ہےی :(ی شجاع الرحمٰیجناب مجتبیٰی)یپارلیمانی اموری یوی یوزیر خزان

: جناب سپیکر!وہ کہتے ہیں کہ ہمیں تحفظ نہیں ہے ہمارے اوپر فائرنگ کی جا رہی رئیس نبی احمد ی

 والوں کو تحفظ فراہم کیا جائےیلہٰی ۔یہے

 

ن

 

 س
ی گی

ی۔ا استدعا ہے کہ وہاں پر ار
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کی کہ وہاں پر جو ورکز یensureمنسٹر صاحب! اس می یہ بھی  ی ی۔یجی ، ٹھیک ہےی: یجناب سپیکر

پچھلے ی  ی۔کام ک رہے ہیں انہیں تحفظ ہو، اگر ان پر بے تحاشا فائرنگ ہوتی ہے تو وہ کیسے کام کی گے ی

آپ ان سے  آہنی  ی۔یکے طور پر دیکھ رہے ہیںیchallengeعلاقے کو ی یدس سال سے تو ہم کچے کے

ی۔ہاتھ سے نمٹیں

جناب سپیکر! ہماری لء اینڈ آرڈر کی کمیٹی  :(ی شجاع الرحمٰی)جناب مجتبیٰیپارلیمانی اموریوی وزیر خزانی

معزز ممبر صحیح کہہ رہے ہیں حتیٰ کہ ی ی۔یہوئی تھ یdiscussionمیٹنگ می ساری  ی یrecentlyکی  ی

می تھوڑا سا بتانا چاہوں گا کہ  ی۔یکچے والے ڈاکوؤں کی وجہ سے  وہاں پولیس چوکی بھی نہیں بن سکی

 تھا ان سب کی منظوری ہو گئی یاور انہیں جو کچھ بھی چاہئے ی latest equipment, gadgetsجتنا ی

یا ی ی extra risk allowance کمیٹی ن یہ بھی کہا کہ وہاں پر کام کن والی فورس کے لئے ی۔یہے

hard area allowanceبھی دی چونکہ جو لوگ دن رات کچے کے ڈاکوؤں سے لڑ رہے ہیں ی ی

اور انہوں ن بہت اچھا کام کیا ہے ی ہمیں جو دو تین ی۔یاور انہیں ختم کن کی کوشش ک رہے ہیں 

مہینے کا بتایا گیا ہے انہوں ن بہت اچھا کام کیا ہے اورمجھے لگ رہا ہے کہ اگلے ایک دو ماہ می جب وہ ی

gadgetsکو ی اور زیادہ بہتر طور پر لوگوں  وہ  تو  گا   یprotectionاور سارا کچھ ان کے پاس آ جائے 

ی۔دینے می کامیاب ہو ں گے

ی۔اب تحاریک استحقاق لے لیں  ۔ی: شکریہیجناب سپیکری

 کا مسئلہ بھی ہے لیکن اصل مسئلہ لء اینڈ آرڈر : جناب سپیکر!  یجناب سعید اکبر خان

 

ن

 

 س
ی گی

یہاں ار

 ۔لء منسٹر صاحب ن جو فرمایا کہ پچھلے دو تین ماہ سے  فورس ن وہاں پر بہت اچھا کام کیا ہے ی یـکا ہے ی

 می ہوا ہے لیکن ی

 
 

کام یہاں بری  ماحول نہیں ہےی یpracticallyاچھا  کا کوئی  اس طرح   ی۔وہاں 

می سیلاب آیا تو یہی بند ٹوٹا اورپورا علاقہ تباہ ہو گیا ، خوش قسمتی سے اس وقت میاں شہباز ی ی2010

شریف صاحب وزیر اعلیٰ تھے انہوں ن دن رات لگا ک وہاں اس ماحول کو اچھا کیا لوگوں کو سہولت 

ہے کہ یہ بند ڈاکوؤں کی فائرنگ ی یconcernپہنچائی اور سارا کچھ ہوا  لیکن اس وقت جو سب سے بڑا ی

، انہوں ن ی یdamageسے ی اور انہوں ن بہت بڑا نقصان پہنچایا ہے می ی یblastہوا ہے  کئے ہیں 

وہاں گیا ہوں دو تین دفعہ  کی  ی۔یخود بھی  آرڈر  اینڈ  لء  اگر  آرڈر کی صورتحال ہے  اینڈ  لء  وہاں پہلے 
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 والے کام ک سکیں گے

 

ن

 

 س
ی گی

کام ہو رہا تھا لیکن لء اینڈ آرڈر  ی۔یصورتحال ٹھیک ہو گی تو پھر وہاں ار

گیا ی یbad situationکی ی کیا  بند  کام  وہاں  سے  وجہ  جو ی  ی۔یکی  ن  رئیس صاحب  عزیز  میرے 

point raiseیہ ی کیا ہےی یserious matterآپ پہلے بھی بڑی مہربانی فرما رہے ہیں  ی ی۔یہے ی ی

ماہ سے وہاں پولیس اور ڈاکوؤں ی ی7/8 پچھلے یجانی چاہئےی یdirectionلء اینڈ آرڈر کی ی ییہاں سےی

می ڈاکو یoperationغلط پلاننگ کی وجہ سے وہاں لوگوں کو ڈاکو بنایا گیا ی ی۔یمی جنگ ہور ہی ہےی

اور حالت بہتر ہون کی بجائے پہلے سے زیادہ ی کمزور ہون کی بجائے زیادہ مزید طاقتور ہو گئے 

ہو ی معاملات ٹھیک  یہ  تکہ  ہے  ضرورت  کی  دینے  توجہ  پر  اس  لئے  اس  تو  ہیں  ہوئے  خراب 

جو  ی کی طرف سے  حالت ی یdirectionسکیں۔می سمجھتا ہوں کہ آپ  اس سے  گی  دی جائے 

ی۔می کچھ بہتری آئے گیی

یرانا شہباز صاحب! کیا آپ  بھی اسی حوالے سے بات کنا چاہ رہے تھے؟یجناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرے اکثر ساتھ  پولیس اور امن وامان کے حوالے سے بات کتے جناب شہباز احمد:

دیا تھا Call Attention Noticeکوڑ روپے کی ڈکیتی کے حوالے سے ایک ی10ہیں۔می ن بھیی

لیکن اس کا آج ت جواب نہیں آیا۔پنجاب کا سب سے بڑا مسئلہ اسی ایوان سے متعلق ہے کہ ابھی ت ی

والے  جو  یT-20ہماری کابینہ مکمل نہیں ہوئی۔بہت سے محکم جات کے وزیر نہیں ہیں۔ انہوں ن ی

ی۔یوزیر بنا دئیے ہیں وہ ایوان می نہیں  آتے۔می مطالبہ کت ہوں کہ کابینہ مکمل کی جائےی

 یںیڈاکوؤ ی.It is generally a serious concern میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰ!جناب سپیکر:

 کے لوگوں کو ی

 

ن

 

 س
ی گی

ن دی گئی تو وہ وہاں یprotectionکی فائرنگ سے یہ بند ٹوٹا ہے اوراگر محکم ار

پر کام نہیں ک پائیں گے۔اس معاملے کو ہنگامی بنیادوں پر دیکھا جائے اور اس سے متعلق کل ایوان کو ی

یبھی بتائیں کہ آپ کی حکومت کیا ک رہی ہے؟ی

یجی،ٹھیک ہے۔ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ (:یوزیر خزان و پارلیمانی اموری

ی

ی

ی
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یتحاریک استحقاقی

استحقاق یجناب سپیکر: تحاریک  استحقاق نہیں یtake upاب  تحاریک  جو  ت  ہیں۔ابھی  کتے 

پڑھی گئیں می فی الحال  صرف ان کو لے رہا ہوں باقی بع می دیکھیں گے۔ملک واصف مظہر کی 

 It is printed every day تحریک استحقاق ہے۔کیا ملک واصف مظہر ہاؤس می موجود ہیں؟

and brought in to the record.میرے سامنے  یہ تحریک  آٹھوی مرتبہ آ رہی ہے۔کیا ی

کت dispose ofملک واصف مظہر ہاؤس می ہیں؟ وہ موجود نہیں ہیں تو می  ان کی یہ تحریک استحقاقی

یکی ہے۔ی  یجناب رضی اللہ خانی7/2024ہوں۔اگلی تحریک  استحقاق نمبی

ی

ی اسمبلیی یرکنکہروڑ پکا پولیس کا ڈی ایس پی کی سربراہی می معزز ی

یکے گھر پر بلا وارنٹ چھاپہی

ایک اہم اور فوری یمی حال ہی می وقوع پذیر ہون والے ی یجناب سپیکر!جناب رضی اللہ خان :

کو زیربح لن کےی کا یمسئلہ  اندازی  لئے تحریک استحقاق پیش کت ہوں جو اسمبلی کی فوری دخل 

۔اپریل کو ڈی  ایس پی کہروڑ پکار ضوان ن م بھاری نفری  26متقاضی ہے معاملہ یہ ہے کہ مورخہ

بجے میرے گھر پر بلا وارنٹ دھاوابول مجھے گھر پر موجود ن  پا ک میرے دو ملازمین ساجد ولد محمد ی ی9صبح ی

اور ان کو چار ماہ پران نا معلوم افراد کے خلاف ی شریف اور محمد ذیشان ولد محمود کو اٹُھا ک لے گئے 

اور ی یلئےیڈکیتی کے مقدمے می ملوث کدیا، شناخت پریڈ کے ی گھنٹے ت انہیں بھوکا  ی24جیل بھیج دیا 

آج مورخہ ی جمع ۔ ی29رکھا۔  اپریل کوڈکیتی کے مدعی مقدمہ ن مجسٹریٹ کی عدالت می جواب 

یکوایا ہے کہ یہ دونوں میرے ملزمان نہیں ہیں  اور ان پر جھوٹا مقدمہ بنایا گیا ہے۔ی

جناب سپیکر! می ایک منتخب عوامی نمائندہ ہوں اور میرے گھر پر اور میرے فارم ہاؤس   

پر بلا جواز دھاوابول ک، میری فیملی کو ہراساں ک کے اور میرے ملازمین پر جھوٹا مقدمہ درج ک کے ی

کا  ایوان  اس  میری سیاسی ساکھ کو شدید نقصان پہنچایا گیا ہے۔ جس سے ن صرف میرا بلکہ پورے 

اور یاستحقاق مجروح ہوا ہے۔لہٰ اجازت دی جائے  ایوان می پیش کن کی  ا میری اس تحریک کو 

یقراردیتے ہوئے سپیشل کمیٹی کے سپرد کیا جائے۔ی اسے باضابطہ
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درج کوات اور یFIRتھ کہ می ان کے خلاف ی یremedyمیرے پاس یہ یجناب سپیکر!ی

یہ ی تو FIRاگر  کا خیال ن ہوت  درج ن کتے تو می عدالت جات۔ مجھے پولیس کے چھوٹے اہلکاروں 

می ایسا ضرور کت لیکن مجھے پتا تھا کہ وہ مجبور ہیں۔میرے گھر پر چھاپہ محض اس لئے نہیں مارا گیا کہ 

سے ہے۔آپ کہروڑ پکا سے معلومات لیں تو آپ کو معلوم ہو جائے گا کہ انہوں ن PTIمیرا تعلق ی

ہر معزز شخص کو بلیک میل کنا ہوت ہے اور اس سے بھاری رقم لینی ہوتی ہے۔شاید ہی کہروڑپکا می 

کوئی معزز شخص رہ گیا ہو کہ جن سے انہوں ن بھاری رقم ن لی ہوگی۔می یہ بات بھی ریکارڈ پر لنا 

ہونی ی بھی  بات  یہ  نظر  پیش  کے  آپ  اور  کہا  کام نہیں  کوئی  کبھی  سے  ان  ن  می  کہ  ہوں  چاہتا 

یچاہئے۔بہت شکریہی

جناب سپیکر!آپ بے شک اس تحریک ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ (:یوزیر خزان و پارلیمانی اموری

یاستحقاق کو کمیٹی کے سپرد ک دی۔مجھے اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے۔ی

یہ تحریک استحقاق نمب،ٹھیک ہے یجیجناب سپیکر: کی  خان  اللہ  رضی  سپیشل ی ی7/2024۔ جناب 

 محترمہ نیلم جبار چودھری کی ہے۔8/2024کمیٹی کے سپرد کی جاتی ہے۔اگلی تحریک استحقاق   نمب 

ی

ررولر پنجاب ہاؤس اسلام آباد کا معزز 

ل

یٹٹ
م
ک

یاسمبلی سے ناروا سلوک رکن

والے ی یجناب سپیکر!محترمہ نیلم جبار چودھری: اور یمی حال ہی می وقوع پذیر ہون  اہم  ایک 

فوری مسئلہ کو زیربح لن کیلئے تحریک استحقاق پیش کتی ہوں جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا ی

کہ ی یہ ہے  آباد  ی2024۔اپریل ی12متقاضی ہے۔ معاملہ  اسلام  ہاؤس  ررولر  پنجاب 

ل

یٹٹ
م
ک

ن  کو می 

روم ی کو فون ک کے  کی ی ی reserveاشتیاق صاحب  تو انہوں ن ہتک ی ی requestکن  کی۔ پہلے 

بنی ہیں یا مخصوص نشست پر؟ میرے ی یMPAہو ک ی ی electآمیز رویہ کے ساتھ مجھے پوچھا کہ آپ ی

یکہہ ک فون بند ک دیا۔ی  okبتان پر انہوں ن 

کمرہ ی15 یجناب سپیکر! کوئی  پر   نام  کہ میرے  گیا  بتایا  پر  وہاں پہنچنے  کو میرے  اپریل  ۔ 

reserveکمرہ ی ی لئے  میرے  کا  ررولر  

ل

یٹٹ
م
ک

پڑا۔ کنا  سامنا  کا  پریشانی  بڑی  مجھے  پر  جس  ہے  گیا  کیا  ن 

reserve ن کن اور ہتک آمیز رویہ سے ن صرف میرا بلکہ اس پورے ایوان کا استحقاق مجروح ی ی
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اور اسے باضابطہ قرار لہٰیہوا ہے ی ایوان می پیش کن کی اجازت دی جائے  ا میری اس تحریک کو 

یدیتے ہوئے مجلس استحقاقات کے سپرد کیا جائے۔ی

خاتون جناب سپیکر!  مجھے  ررولر ن 

ل

یٹٹ
م
ک

کہ  گی  چاہوں  کنا  اضافہ  سا  تھوڑا  اس می  می 

ہون کی بِناء پر یہ کہا کہ ہم خواتین کو کمرہ نہیں دیتے۔اگر صرف میری ذات کی حد ت بات ہوتی تو ی

ررولر ن یہ بات کی ہے کہ ہم خواتین کو کمرہ نہیں ی

ل

یٹٹ
م
ک

شاید می تحریک استحقاق پیش ن کتی لیکن  

ان ی تو می ن  دیتے یکودیتے  کو  کن  تو پھر  دیتے  کمرہ نہیں  کو  خواتین  پر  اگر آپ یہاں  کہ  پوچھا  یہ 

یہیں؟۔۔۔ی

!آپ تشریف رکھیں۔جناب سپیکر: انہوں.I have made your pointمحترمہ   ینی یاگر 

طرح ی اس  ہے۔یہ یdiscriminateواقعی  کی  زیادتی  بڑی  پھر  تو  ہے   unacceptableکیا 

approachبھی  ی کسی  رویہ  ایسا   ساتھ  کے  آپ  کو  ہیں۔ان  رکن  معزز  کی  ایوان  اس  ہے۔آپ 

کو سپیشل کمیٹی کے ی8/2024می اس تحریک استحقاق نمبصورت می اختیار نہیں کنا چاہئے تھا۔

یکے۔یprobeسپرد کت ہوں۔کمیٹی اس معاملے کو 

ی

یرپورٹیی

ی)میعاد می توسیع(ی   ی

یکی رپورٹی ایوان می پیش کن کی میعاد می توسیعی 1سپیشل  کمیٹی  نمب ی

  ےپڑ یلیناتحریک یمجھے پہلے یہ ی.I have to take one thing out of turnجناب سپیکر:

کی رپورٹی ایوان 1کا وقت ختم ہو رہا ہے۔ رانا  منور حسین  صاحب سپیشل کمیٹی نمب یانیگی کیونکہ ی

کی  توسیع  وہ  کہ  ہوں  دیتا  دعوت  انہیں  چاہتے ہیں۔می  لینا  توسیع  میعاد می  کی  کن   می پیش 

یتحریک پیش کی۔

یمی یہ تحریک  پیش کت ہوں کہ:یرانا منور حسین :

یکی رپورٹی ایوان می پیش کن کی میعاد می دو ماہ کی توسیع  ک دی جائے۔"ی1"سپیشل کمیٹی نمب 

ی:  کہ ییہ تحریک پیش کی گئی ہےجناب سپیکر:
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یکی رپورٹی ایوان می پیش کن کی میعاد می دو  ماہ کی توسیع  ک دی جائے۔"ی1"سپیشل کمیٹی نمب 

ی:ی اب سوا ل یہ ہے کہ یہ تحریک پیش کی گئی ہے

یکی رپورٹی ایوان می پیش کن کی میعاد می دو  ماہ کی توسیع  ک دی جائے۔"ی1"سپیشل کمیٹی نمب 

ی)تحریک منظور ہوئی(ی

ی

یتحاریک التوائے کاری

پر یWheat Procurementکتے ہیں۔چونکہ آج take upاب ہم تحاریک التوائے کار جناب سپیکر:

General Discussionان کو پہلےی یبھیی کار  ابھی ت پڑھی نہیں گئیں  التوائے  تو جو تحاریک   یہے 

take upکتے ہیں اور جو تحاریک التوائے کار یpending ہیں اور جن کے جواب آن ہیں  یا آئے ہیں ان

یہے۔ی102/24ک لیں گے۔جناب احمد خان کی تحریک التوائے کار نمبیtake upکو ہم کل ی

ی

ی

رنگ  ڈیپارٹمنٹس کےی

ئ

 

 

ِ

 

اداروں کے ان یترقیاتی 

یسست روی کا شکاری یزیر تعمیر منصوبےی ی

احمدخان(یقائد حزب اختلاف ی عامہ  یجناب سپیکر!ی:ی)جناب  می یہ تحریک پیش کت ہوں کہ اہمیت 

لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی ک دی رکھنے والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربح لن کےی

نیا مورخہ ی
ُ
د اداروں کے  ی2024۔ اپریل ی18جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ روزنامہ  کی خبر کے مطابق ترقیاتی 

انجینئرنگ ڈیپارٹمنٹس زیرتعمیر منصوبوں کو بھی مکمل کن می سست روی برتنے لگے۔ ایل ڈی اے 

س کنٹرول کو ریڈور 
شی 
ی ک

اور سی بی ڈی کے جاری ترقیاتی منصوبے تحال تکمیل کے منتظر ہیں۔ بند روڈ ا

 یپراجیکٹ تحال مکمل ن ہو سکا۔ ایل ڈی اے کے زیرتعمیر سپورٹ کمپلیکس اور شاہدرہ پراجیکٹی

کی ملحقہ سڑکیں مکمل ن ہو سکیں۔ سی بی ڈی پنجاب کے والٹن روڈ، سی بی ڈی بلیووارڈ اور فلائی اوور ی

کی تعمیر کا کام مکمل ن ہو سکا۔ نومنتخب پنجاب حکومت کی ترقیاتی سکیموں سے متعلق پالیسی ن آن کی ی

وجہ سے منظور شدہ سکیموں کے سنگ بنیاد ن رکھے جا سکے۔ سی بی ڈی پنجاب کووائے جنکشن برکت ی

وائے جنکشن ی تحال  سے  جانب  کی  ڈی پنجاب  بی  سی  ملی۔  ن  اجازت  کی  پراجیکٹ  میگا  پر  مارکیٹ 

پراجیکٹ پر کام کا آغاز ن کیا گیا۔ پنجاب حکومت ن تحال مستقبل کے منصوبہ جات کو بھی حتمی ی
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س سے متعلق تذبذب کا شکار ہیں۔ لہذا استدعا ہے ی

ل

ِی کی
ج

شکل ن دی۔ ترقیاتی ادارے شہر می میگا پرا

 کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس پر ایوان می بح کن کی اجازت دی جائے۔ی

منگوالیںی ی:جناب سپیکری جواب  کا  اس  صاحب   کاری۔یوزیر  التوائے   ی146/24نمب ی یاگلی تحریک 

ی۔یکی ہے یجناب امجد علی جاویدی

ی

 وو 
 شکی
ی

یکے ملازمین کو دوران ڈیوٹی معذور ہون کی صورتی 1122ر

یمی خصوصی مراعات سے نوازن کا مطالبہی

جناب سپیکر!  می یہ تحریک پیش کت ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک ی ی:جاویدی یجناب امجد علیی

جائے۔ ی کدی  ملتوی  کارروائی  کی  اسمبلی  لن کے لئے  زیربح  کو  فوری نوعیت کے مسئلہ  اور  اہم 

 وو ی
شکی
ی 

 ی1122معاملہ یہ ہے کہ سوشل میڈیا اور مقامی میڈیا پر چلنے والی خبروں کے مطابق پنجاب می ر

کے ملازمین کو تنخواہ کے علاوہ رسک الؤنس بھی دیا جات ہے۔ کسی حادثہ یا قدرتی آفات کے دوران 

عوام الناس کو ریلیف فراہم کتے ہوئے اپنے فرائض کی انجام دہی کے دوران معذور ہو جان والے ی

دیا جات ہے۔ تفصیلات کے مطابق پنجاب حکومت کے تحت ی ی1122 ملازمین کا رسک الؤنس بند ک 

 وو ی
شکی
ی 

ر ادارہ  والے  اور  ی1122چلنے  آفات  قدرتی  حادثات،  کو  الناس  عوام  جو  ہے  ادارہ  مثالی  ایک 

اس  دوران  کے  دہی  انجام  کی  خدمات  ان  کت ہے۔  فراہم  فوری خدمات  دوران  ایمرجنسی کے 

ادارہ کے کئی ملازمین جان کی بازی بھی  ہار چکے ہیں اور متعدد عمر بھر کے لئے معذور ہو چکے ہیں۔ 

 وو ی
شکی
ی 

پر تنخواہ کے ی یءیکے ملازمین کو کئی دیگر سرکاری اداروں کی طرح کام کی نوعیت کی بنای ی1122ر

علاوہ رسک الؤنس بھی دیا جات ہے لیکن اس محکم می ایک نہایت ہی ناقابل فہم بات یہ ہے کہ جو 

یا اپنے کسی عضو سے  دوران معذور ہو جاتے ہیں  دوران ملازمت خدمات کی فراہمی کے  ملازمین 

اُلٹا ان کا پہلے  محروم ہو جاتے ہیں بجائے اس کے کہ انہیں خصوصی مراعات سے نوازا جائے بلکہ 

سے ملنے وال رسک الؤنس بھی بند ک دیا جات ہے جو ان کے ساتھ سخت زیادتی ہے۔ اس فیصلے سے 

اپنی جان پر کھیل ک لوگوں کی زندگیوں کو بچان والے محسن انسانیت  لوگوں کی حوصلہ افزائی کی 

 وو ی
شکی
ی 

کے ملازمین می شدید بے چینی  ی1122بجائے حوصلہ شکنی ہوتی ہے اس صورت حال سے ر
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ایوان اور اضطراب پایا جات ہے۔ لہٰی ا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس پر 

ی کن کی اجازت دی جائے۔می بحی

یجی،  وزیر صاحب! اس پر جواب منگوا لیں۔  :جناب سپیکری

ی۔یٹھیک ہے ی:جناب سپیکر!ی ی)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ (وزیر خزان و پارلیمانی اموری

یہے۔ی188/24تحریک التوائے کار نمبجی، راجہ شوکت عزیز بھٹی!  :جناب سپیکری

ی

یکےگاؤں لوسر ، یونین کونسل بگا شیخاں میی 9-راولپنڈی پی پی ی

یمی مبتلی ضیاامریکن سے عوام موذی ی کوڑا  ڈمی ی

جناب سپیکر!  بہت شکریہ۔ می یہ تحریک پیش کت ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے ی  :جناب شوکت راجہی

کی ی کارروائی ملتوی  کو زیربح لن کے لئے اسمبلی کی  فوری نوعیت کے مسئلہ  اور  اہم  ایک  والے 

کیا  یdumpکلومیٹر دور ی ی15جائے۔ معاملہ یہ ہے کہ قانون کے مطابق کسی بھی شہرکا کوڑا آبادی سے ی

کا کوڑا میرے حلقہ پی پیی راولپنڈی  کے گاؤں لوسر، ی ی-9جائے لیکن اس قانون کے برعکس پورے 

 یdumpکیا جا رہا ہے اور یہاں کوڑا ی یdumpیونین کونسل بگا شیخاں  تھان روات تحصیل راولپنڈی می ی

و نواح کے تیس گاؤں بھی اس کی زَد می آ چکے  کن کی وجہ سے ن صرف مذکورہ گاؤں بلکہ گرد 

وں کا جینا عذاب بنا ہوا ہے۔ اسی کوڑے ی
 

 
ئ

ہیں۔ اس کوڑے کی بدبُو کی وجہ سے اس علاقے کے رہائ

کی وجہ سے اس علاقے می زیر زمین پانی انتہائی آلودہ اور ناقابلِ استعمال ہو چکا ہے جس سے علاقے ی

مبتل ہو رہے ہیں۔ اب ی یمی یجیسے موذی اور لعلاج امراضی یHepatitis and Cancerکے لوگ

اس ی گاؤں می  اسی  کہ  پر سہاگہ   یCDAک کے ی یextendکومزید ی یdumping stationسون 

کیا جا رہا ہے۔ پہلے راولپنڈی کے کوڑے کی وجہ سے یہاں کی ی یdumpاسلام آباد کا سارا کوڑا یہیں پر ی

جیسے امراض می  یhepatitis and cancerعوام کی زندگی دوبھر ہوئی تھ۔ ہر تیسرا چوتھا بندہ ی

مبتل ہے اور بے چارے لوگ اپنے پیاروں کو بچان کے لئے اپنی جمع پُونجی انُ کے علاج معالجے پر ی

کن سے یہاں کے عوام  یdumpاسلام آباد کا کوڑا بھی یہاں پر ی یCDAخرچ ک رہے ہیں۔ اب ی

کا تدارک ہونا ی اور یہ علاقے کے عوام کے ساتھ بہت بڑی زیادتی ہے۔ اس  جیتے جی مر جائیں گے 
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اور علاقے کے عوام ی یextensionکی مزید یdump station متعلق محکم کے اس فیصلے پر یچاہئے

اور اضطراب پایا جات ہے لہٰ کار کو باضابطہ می شدید بے چینی  التوائے  ا استدعا ہے کہ اس تحریک 

یقرار دے ک اس پر عام بح کی اجازت دی جائے۔ی

ایوان می بح  یstraight awayراجہ صاحب! ویسے تو آپ کی تحریک التوائے کار ی ی ی:جناب سپیکری

چاہئےی دینی  ڈال  لئے  لیکن یکے   still I have another important Adjournment 

Motion No.175/24 by Ahmad Iqbal Chaudharyیجناب احمد اقبال چودھری!ی ی

ی

یستھرا پنجاب پروگرام کے تحت دیہاتوں می صفائی کن والےی

ینجی کمپنیوں کے ملازمین کے تحفظاتی 

اقبال چودھری احمد  رکھنے ی ی ی:جناب  یہ تحریک پیش کت ہوں کہ اہمیت عامہ  جناب سپیکر!  می 

کی ی کارروائی ملتوی  کو زیربح لن کے لئے اسمبلی کی  فوری نوعیت کے مسئلہ  اور  اہم  ایک  والے 

 wasteجائے۔ معاملہ یہ ہے کہ حکومت پنجاب ن ستھرا پنجاب پروگرام کے تحت صوبہ بھر می 

managementکی ی یservicesنجی شعبے کے حوالے کن کا فیصلہ کیا ہے۔ پنجاب کے دیہاتوں ی ی

می صفائی کی سہولت لے جانا ایک احسن قدم ہے لیکن اس کا ایک اہم پہلو نظرانداز کیا جا رہا ہے۔ 

یمی صفائی کا کام کن والے ملازمین کی:ی companiesان 

1. Employment terms 

2. Occupational, safety & health standards 

3. Medical insurance/benefits 

4. Employment benefits (gratuity, pension, social security etc.) 

5. Minimum wage 

استدعا ہے کہ میری ی یSanitary Workersکے حوالے سے ی لہذا  کیا جائے  دور  کو  کے تحفظات 

یتحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس پر ایوان می بح کن  کی اجازت دی جائے۔ی

مئ کو ی ی8جناب سپیکر! می آپ کی اجازت سے اس می ایک جملہ اضافی کہنا چاہتا ہوں۔ یی

ر گِل صاحبہ کے ساتھ

 

ز
 م
جبِ

ایوان کی ایک سابق ممبر محترمہ میری  کا  یSanitary Workersاس 
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کارپوریشن کمیٹیاں  موجودہ  کہ  کیا  اظہار  کا  اپنے تحفظات  ن  انہوں  اور  آیا  می  ایوان  وفد  ایک 

اُن کے شدید تحفظات تھے کہ آن والے ی یgearsکو حفاظتی ی یworkersہمارے ی اور  نہیں دیتیں 

نظام می ان چیزوں کا خیال رکھا جا رہاہے یا نہیں تو اس حوالے سے می ن اُن کی موجودگی می یہ 

یتحریک التوائے کار جمع کوائی تھ۔ی

 Both of these things have taken theوزیر مقامی حکومت ودیہی ترقی! ی ی:جناب سپیکری

whole of Punjab. It is a cancer all around.یایوان می اس کا جواب دی۔ ی

ترقی)ی دیہی  و   رفییوزیرمقامی حکومت  ذیشان  فاضل ی ی:(یجناب  دونوں  جناب سپیکر!  میرے 

موجود ہیں۔ جناب احمد یissuesاٹُھائے ہیں یہ بات بالکل ٹھیک ہے یہ ی یissuesدوستوں ن یہ جو ی

کن والی بات کی گئی ہے ابھی وہ سارے سسٹم بن رہے ہیں تو  یoutsourceاقبال کی طرف سے ی

کیا جائے گا۔ می اس کی ساری ی یcaterکو اسُ می یوںجب ہم اس کو بنائیں گے تو یقیناً ان ساری چیز

یتفصیل محکم سے لے کدونوں فاضل ممبران اور اس ایوان کو بھی مطلع کوں گا۔ی

سپیکری اقبال ی:جناب  احمد  جناب  اور  صاحب  بھٹی  عزیز  شوکت  راجہ  صاحب!  رفی  ذیشان  جناب 

چودھری کی  تحاریک التوائے کار ہیں اور آپ کے پاس اس سے پہلے ایک تحریک التوائے کار محترمہ 

 So, we are fixing time for opening debate in theراحیلہ خادم حسین کی  بھی ہے ی

House on Wednesdayکا وقت مقرر ک رہے ہیں ی ی دو گھنٹے   House hasاُس کے لئے ہم 

voted for it. آپ بدھ کو اس کا مکمل جواب لے ک آئیں گے۔ محکم صحت سے متعلق معزز اراکین ی

کو بھی می ی کار  التوائے  ہوں یpendingکی تحاریک  رہا   Because both of the Healthک 

Ministers are out of the city today.اُن کی طرف سے ی یrequestیآئی تھ۔ی ی

چودھریی اقبال  احمد  ن ی ی ی:جناب  آپ   speed lights, disposal andجناب سپیکر!  

sewerage یکے حوالے سے ایک اور تحریک التوائے کار منظور کی تھ۔ی

جی، وہ تحریک التوائے کار محترمہ راحیلہ خادم حسین صاحبہ کی تھ اُس کا جواب بھی ی ی ی:جناب سپیکر

یوزیر موصوف سے بدھ کو منگوایا ہے۔ ی
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 openسال سے دیہات می جہاں پر ی ی70جناب ذیشان رفی صاحب!  مسئلہ یہ ہے کہ ی

heapشک رہی ہے اورآپ  شہروں کا  ی
س س
لگ رہی ہے وہیں لگ رہی ہے جس کی وجہ سے اب زندگی 

سارا کوڑا بھی اُٹھا  ک دیہات می پھینک رہے ہیں۔ جیسے راجہ شوکت عزیز بھٹی صاحب ن بات کی ی

 It is extremely important. On Wednesday along with all otherہے ی

business, I have instructed the secretariat that we are putting the 

question to the House on these two Adjournment Motions and 

will open debate, adjourning all other business after the 

government business.ایجنڈے ی ی دو  ہم  دن  حزب  یtake upاسُ  می  اس  گے  کی 

یاور آپ کی طرف سے بھی ہیں۔ اختلاف کے دو معزز ممبران  کی  طرف سےبھی ہیںی

یپوائنٹ آف آرڈر۔ ی   جناب سپیکر! ی  :نانا محمد اقبال خایری

یجی، رانا صاحب!ی     جناب سپیکر:

جناب سپیکر! ایک گزارش ہے کہ ہمارے ہاؤس کے معزز ممبران کے  توجہ  ی   ی:نیرانا محمد اقبال خای

ر جس دن کے لئے ی

 
ل

ہوں  تو متعلق محکم  اور متعلق افسران  کو اس کی پہلے اطلاع ہونی ی یfix دلؤ نوٹ

وہ افسران کی گیلری می موجود ہوں تکہ ممبران کی بات کا منسٹر صاحب صحیح طرح ی چاہئے  تکہ 

یجواب دے سکیں۔)نعرہ ہائے تحسین(

ہے اسے خصوصی   یpersonal matter جناب سپیکر! پہلے  انہیں  نوٹ  بھیجیں کہ یہ ی ی

یاہمیت دی جائے۔ می آپ کا شکرگزار ہوں گا۔ ی

پر یجناب سپیکر: اس   یensure رانا صاحب! ن بالکل درست بات کی ہے۔  منسٹر صاحب! آپ 

 Call Attention Notice business without the presence of the کی کہ ی

concerned officer یدوبارہ ہم نہیں لیں گے۔ ی

ی

یسرکاری کارروائیی

یشروع کتے ہیں۔      Government Business اب ہم       جناب سپیکر:      
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ی یمسودہ قانونی

ی) جو متعارف ہوا(ی

MR SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may introduce 

the Punjab Defamation Bill 2024. 

 

2024مسودہ قانون پنجاب ہتک عزت   

MINISTER FOR PARLIAMENTRY AFFAIRS (Mian Mujtaba Shuja ur 

Rehman): I introduce the Punjab Defamation Bill 2024. 

MR SPEAKER:The Punjab Defamation Bill 2024 has been 

introduced in the House and is referred to Special Committee I for 

report within two days. 

یپوائنٹ آف آرڈر۔یجناب سپیکر! ی   جناب احمد اقبال چودھری:

یجی، احمد اقبال صاحب!ی     جناب سپیکر:

چودھری: اقبال  احمد  جو یجناب  کہ  تھا  رہا  دیکھ  یہ  می     یreports and billsجناب سپیکر!  

کو ی اس  ہم  کاپی نہیں ملنی چاہئے تکہ  کی   ان  کو  پر آتے ہیں۔ کیا ممبران  بھی  یreview ایجنڈے 

یکسکیں۔ ی

موجود ہوں ی یcopies ک رہے ہیں۔ آپ کے پاس ابھی ی یlay جی، بالکل۔ یہ ابھی یجناب سپیکر:

یہون کے بع دی جاتی ہیں۔  یlay گی۔  یہ ہمیشہ 

یعام بحی

یگندم کی خریداری پر عام بحی

پر عام بح کا آغاز کتے ہیں۔  بح  کا آغاز  یwheat procurement اب ہم ی  ی   یجناب سپیکر:

متعلق وزیر صاحب کی تقریر سے ہوگا تہم دیگر اراکین جو اس بح می حصہ لینا چاہتے ہیں وہ اپنے 

ینام مجھے بھجوا دی۔ ی
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 .timeی

th

Minister Sahib! Repeat your statement for the 5 

الرحمٰی ی   ی:(ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراکی اللہ  کا شکرگزار بسم  آپ  الرحی۔  جناب سپیکر!می   

کنا پڑ رہا  repeat ہوں۔  آپ ن بالکل بجا فرمایا ہے کہ مجھے آدھی درجن کے قریب اپنے الفاظ کو ی

اور ی یpositive ہے۔ خدا لگتی بات ہے کہ   می اس حوالے سے بہت ی ہوں۔ مجھے یہ کہنا پڑ رہا ہے 

آج ی کہ   ہوگی  درخواست ضرور  ایک  اعتراض نہیں ہے لیکن میری  کوئی  کا  قسم  پر کسی  اس   مجھے 

wheat procurementپر جب بح   ہو تو ابھی جو سوالت  آئے تھے  اسی طرح بات گھما پھیرا ی ی

یک وہی ہونی ہے جو  معزز ممبران ن سوال کئے تھے۔ ی

کہ یی ہے  یہ  ضرورت  کی  سمجھنے  وقت   اس  سپیکر!  ٹن  ی22/23جناب  میٹرک  ملین 

harvestingملین میٹرک ٹن  روایتی طور پر محکم خوراک لیتا تھا۔ اس ی4ہوتی ہے  اور اس می سے ی ی

وجہ یہ تھ کہ ی اور دونوں اطراف ی یthird party کی بنیادی  کے طور پر  مارکیٹ می موجود رہے 

یعنی ایک طرف  کاشتکار  ہے جس کی محنت ہے اس کو اس کی محنت کا ٹھیک معاوضہ ملے۔ اس حوالے ی

امدادی قیمت ی جو  کی  39سے گورنمنٹ ن  آپ  دوسری طرف  کی تھ۔   فی من مقرر  روپے  سو 

یشہری  آبادی  ہے جو آٹے  کا تھیلا خرید ک  روٹی کھاتے ہیں یا تندور سے  روٹی   کھاتے ہیں۔ 

می گئے۔ میرا الفاظ پر تو  زور نہیں ی  یwheat procurement جناب سپیکر! جب ہم یی

ہے لیکن چونکہ آپ ن مجھے بات کن کا موقع دیا ہے  تو می ن  اپنی بات شروع کن سے   پہلے ی

 یTVمی یہاں دو تین دفعہ کہہ بھی چکا ہوں، ریکارڈ پر بھی ہے، می ن ی  ی یکہ خدا لگتی بات کی ی یکہا ہے ی

ملین میٹرک ٹن کی نہیں تھ۔  ہماری 4پر بھی ایک آدھ دفعہ  کوشش کی ہے۔ ہماری تیاری قطعی ی

کا  باردان ہم ی20ملین میٹرک ٹن کی تھ۔ می اس کی دلیل یہ دوں گا کہ ی ی2تیاری ی لکھ میٹرک ٹن 

ما ی400کیا۔ ی یarrange ن ی باردان پہنچایا۔  درخواستیں   نگیں گئیں۔ یکے  قریب سینٹرز تھے جہاں 

تھیں۔  پہلے reservations گورنمنٹ کی پالیسی جو متعارف کائی گئی اس پر ہمارے دوستوں کو

دنوں می جب بح شروع ہوتی تھ تو دونوں اطراف سے  یہ شور سننے کو ملتا تھا اور آواز می وزن  ی

تھیلے دے رہے ہیں تو باقی کدھر جائیں گے۔  یہ ساری چیزی  6ایکڑ والے  کاشتکار کو ی6بھی تھا کہ آپ 

 cashکئے۔ اس کے بع   یloan arrangeموجود تھیں لیکن اس کے بع  بنکوں کے ساتھ بیٹھے اور  

credit limitجسے یCCLکہتے ہیں جسے وفاقی حکومت منظور کتی ہے۔ اس کی منظوری لی  تو یہ اس  ی
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تھ  وہ ی یgiven date موجود تھ اور جو ی یworking بات کی دلیل ہے کہ ساری چیزوں پر ہماری ی

یکا آغاز ہوا۔   heated debate عید کے بع اپریل کی تھ جب سے ہاؤس می 

سینٹی گریڈ  ی40جناب سپیکر! ہم سب کو پتا ہے کہ اپریل می عام طور پر درجہ حرارت یی

ومعنی یذبڑھ گیا۔ اس پر بھی ی یmoisture level سے زیادہ ہوت ہے۔  اپریل می  بارشیں ہوئیں،  ی

نکال ک لے آیا ہے۔    می ن اپنی  بات کے آغاز می ی یmoistureجملے  سننے کو  ملے کہ  وزیر ایک  نئی  ی

تھا کہ  ہم ایک دم اس  یsignal کیا  اور ہمیں ی یplanکہا کہ  یہ خدا لگتی باتیں ہیں یہ سچ  ہیں۔  ہم ن ی

procurementاور ی ی  financial سے باہر  نہیں نکل سکتے بےشک ہمارے پاس گودام ، سٹاک 

issuesبڑے  ی alarmingنا ہے یکسان کے ساتھ اس حد ت جان یہیں۔ اس کے باوجود  بھی ہم ی  ی

ہم ی جب  کہ  تھا  طرح  اس  منظور  کو  قدرت  مگر  دی۔   گنجائش  کی  لینے  سانس  کو  اس   کہ  

procurementوقت ی ی اس  تو  جا رہے تھے  وفاقی حکومت کے ی یmoisture می  ۔ ہم   موجود تھا 

 یenhanceکو ی ی target پاسکو ن باردان تقسیم کیا اور اپنے ی کا بھی حصہ رہے  ۔ یmeetings ساتھ ی

 ملین ہوا۔  ہم ن پھر کہا کہ وزیر اعظم ن ایک انکوائری  ی1.8سے ی ی1.4 اور ی ی1.4 ملین سے ی ی1 کیا، ی

initiate  کی ہے تو اس کی رپورٹ آ جائے  تو  اس کے بع  ہم  ہاؤس کو in picture کی۔  اس کے ی

بع پتا چلا کہ اس می پنجاب حکومت کا کوئی لینا دینا نہیں ہے۔ اس کے بع  جو باردان وفاقی حکومت ی

دیا گیا  اور باردان کی شکایات  یaccess weightکے نام پر  ی یmoistureن تقسیم کیا ہے۔ اس می

ک  کے  یsuspend پاسکو ، ایڈیشنل سیکرٹری اور چار  اور افسران  کو ی یMDآئیں۔  وزیر اعظم ن کل ی

یگھر بھیج دیا ہے۔ اس کی بھی انکوائری شروع ہو گئی ہے۔  ی

عوامی ی بھی  جتنے  کسان  نمائندے،  بھی  جتنے  کہ   ہوں  رہا  چاہ  یہ  کہنا  می  جناب سپیکر! 

 نمائندے اور جتنی بھی سیاسی جماعتیں ہیں  ان می سے کسی ن بھی ہم سے کسی بھی طریقے سے ی

approachکیا ہے  خواہ تنقید  کتے ہوئے ی ی approachکیا ہے تو   ہماری یہ سوچ رہی ہے کہ ہم  ی ی

پر جائیں ان کے گھر جائیں۔  می اپنی  مخالف سیاسی پارٹی جماعت اسلامی  کے ی یdoor stepان کے  ی

امیر سے ملنے  ان کے گھر منصورہ  گیا۔  می اپنی پوری ٹیم کو لے ک گیا اور تین گھنٹے ان کے ساتھ بات 

کی اور  یoppose ہیں ۔ آپ کا حق ہے کہ  آپ ہمیں ی یissues چیت کی۔  ہم ن ان کو بتایا کہ یہ ی

یکی مگر ہمیں تھوڑا سن بھی لیں۔  یہ ساری چیزی تھیں۔ ی oppose ہماری پالیسیوں کو 
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ہون سے ی یdebate start جناب سپیکر! مجھے  یہاں پر ایک  بات ضرور کنی ہے کہ  ی

کو ی یsideوہ دونوں یذمہ داری یہ ہے کہ ی یbasic کی ی یFood Department پہلے  یہ معلوم ہو کہ ی

دیکھنے تو  ک چلیں  ہمارے ی یلے  جو  یہ  کہ  آیا  یہ  کی ی یgrowerمی  جن  احترام ہے  کا بہت  جن  ہیں 

یکتے ہیں ۔ی colleagueکے  یsideنمائندگی ہمارے دونوں 

یصدارت پر متمکن ہوئے( ء)اس مرحلہ پر جناب چیئرمین خرم خان ورک کسی

کلو پر بھی مطمئن نہیں ہیں ی ی40سو روپے فی ی ی39جناب سپیکر! وہ ی:)جناب بلال یٰسین(یوزیر خوراکی

لیتا ہے وہ ی یbagہے جو ی end userگورنمنٹ زیادتی ک رہی ہے اور دوسری طرف جو ی وہ کہتے ہیں کہ

کا ی ی20 یbagبھی گورنمنٹ کی اس پالیسی پر تنقید کت ہے کہ جناب یہ کیا پالیسی ہوئی جو آٹے کای کلو 

ہیں دونوں ہی ی یsidesسو روپےکا بیچ رہے ہیں اس پر طے یہ ہوا کہ یہ دونوں طرف کی جو ی ی28ہے وہ ی

satisfied  نہیں ہیں۔ اور اربوں روپیہ گورنمنٹ کا وہinject  ہوت ہےFood Departmentی 

ہے کہ اس می پالیسی  high timeکی شکل می تو یہ ی یloanکی شکل می اور بینک کے ی یsubsidyکی

کم از کم  sidesاٹھائے جائیں جس سے دونوں  stepsکیا جائے پالیسی می کچھ اس طرح کے  correctکوی

ان کی طرف سے آئی اس پر  یproposalتھا اس کے بع جو بھی ی یback groundمطمئن ہوں یہ سبی

می جو  یfield ییہ ہے کہ آجی یplanکی جو چھوٹا کسان ہے اس کے لئے اب گورنمنٹ کا ی یworkingبھی ی

moisture levelہے اس کا جو ی یpercentageہے اس پر یfood departmentلے سکتا ہے ی ی

کیا تو کسانوں کے وہ نمائندے جو ہمارےساتھ ی یسے پتا یsourceمگر جب اس پر گورنمنٹ ن اپنے ی

ساتھ ی ہمارے  ہیں  ہیںی یconnectionرابطہ می  پر ی یمی  اس  ہیں  کتے  کی نمائندگی  کسانوں  جو 

cabinetکی ی یmeetingمئ ،کو اس پر ی۔ ی13ہوئی تو اس می گورنمنٹ ن یہ سوچا کہ آج اگر ہم ی ی

وہ جو چھوٹا کسان ہے جس کے ی پالیسی ہم لے کآئے تھے چھ ایکڑ پر چھ ی یلئےجو باردان دیتے ہیں تو 

bagفیصد اس گندم کی ی ی90 یتواس وقت تقریباً  یharvestingہو چکی ہے وہ تو اس کو بیچ چکا ہے تو پھر  ی

کتے ہیں villain portrayہم یہ اربوں روپے کی پالیسی اس مڈل مین یا جس کو ہم ایک بہت بڑا

اس پر گورنمنٹ کی ی یہ ی یdual responsibilityاس کو دے دی۔تو  اور کسی گورنمنٹ کو  تھ 

اور اپنے اوپر تنقید لے مگر نیک نیتی ی اچھا نہیں لگتا کہ اس کوابھی ڈیڑھ مہینہ دو مہینے آئے ہوئے ہو 

کو منظوریہ ہی تھا کہ شاید اب اس سال  کے ساتھ ساری چیزی کن کی کوشش کی ہے اور اللہ تعالیی
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ن ی یwith full swingکی چل رہی تھ شایداس کو ہم ی یprocurementسال سے ی ی50جو روایت ی

یا ی یQuestion Hourکی ہیں جب کوئی ی یin pictureک پائیں گے مگر اس می ساری چیزی بھی ی

می کسان  یprotestسے یا جو ی یsideہوئی ہیں ۔مجھے جب اپوزیشن ی یserious discussionکوئی ی

کیا ہے می اپنی پوری ٹیم کے ساتھ اپنے  یinviteن جب بھی ی یںکے نمائندے ہوتے تھے انہو

بھی ہمارے ساتھ ہوتے تھے ی یagricultureا ور منسٹر یسیکرٹری، ڈائریکٹر کے ساتھ ہم وہاں پر گئے

اتنا ی اور میڈیا کے جن لوگوں ن ہمیں کسی جگہ پر بلایا کہ جہاں پر  اور ہم ن پوری کوشش کی ہے 

hue and cryآی ی اس پر کوئی حل بتایہے  ان کے ساتھ بیٹھ کئیںپ ہمیں  اور جب   serious 

discussionکی ی یpoint scoringتووہ ی ی باہر نکلے  کہہ  یconvinceسے  تو بلکہ ٹھیک  یہ  ہوئے 

 ہیں تو یہ یگئے کئے نہیں کتی ہے ابھی بھی جس طرح سے سوال ی یmatchہی  figuresرہے ہیں یہ تو 

 14، ی13ایسا بنا ہوا ہے کہ شاید پنجاب کی جو ی یperceptionسوال بس اسی طرح سے کئے جاتے ہیں ی

کت ہے ی یprocureچار ملین میٹرک ٹن گندم جو یFood Departmentکوڑ عوام ہےجن سے ی

ہوت ہے ایسا نہیں ہے ٹوٹل پنجاب می  secureبوں روپے لگتے ہیں اس سے پورا پنجاب یجس پر کھر

تو ی یharvestingجو ی وہ  اور اس میملین ی23،ی ی22، ی21ہے   Food میٹرک ٹن گندم کی ہوتی ہے 

Departmentصرف ی ی جو  گندم  ٹن  چار ملین میٹرک  آپ ی ی12سے ی10صرف  ہے۔  بنتی  فیصد 

calculateلیں مگر اس کا بھی بہت اہم رول ہوت ہے اس کو می ی ک کے دیکھ یdenialیکتنہیں ی ی 

اور یہ بھی ی یprocureجو ی یFood Departmentکہ نہیں جناب ی رول نہیں ہے  کا  اس  کت ہے 

وہ سنتے ہیں  یdiscussionی یساتھ ذہن می رکھیں کہ جو پور اور میرے کان  می حصہ نہیں بنتی 

کا جو   یbagکلو آٹے کے ی10یہ ہے کہ پاکستان کی تریخ می پہلی مرتبہ آج  لہور می ی یsideدوسری ی

 یbagے تو یہ آٹے کا یہے یہ اگر دونوں کو جمع ک یavailableروپے می ی ی850، ی840ریٹ ہے وہ ی

سو ت مل رہا ہے تو جب ڈیڑھ مہینہ پہلے سٹارٹ کیا تھا اس وقت ی ی16سو سے ساڑھے ی16اس وقت ی

کا تھا تو غریب آدمی ی ی28 نکالے تو اس کو ہزاروں روپے کا فائدہ ہے ۔ غریب  یaverageسو روپے 

روپے کی ملتی تھ پہلے  20گرام کی روٹی  100آدمی کی سب سے جو اہم چیز ہے کھان کی وہ آٹا ہے ۔

ک رہے ہیں ی یensureروپے پرہم  ی15روپے کی اور آج جب آپ سے بات کرہا ہوں تو ی ی16ہم ن ی

والے ی یsideیہ بھی ہے ۔دوسری ی یsideیہ معمولی بات نہیں ہے پہلے کبھی اس طرح نہیں ہوا ایک ی
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دفعہ بھی کہا ی یہیں ان کو ان کے حال پر چھوڑ دیا جائے ان کے لئے می ن پچھلی یgrowerلوگ جو ی

جو یit’s too early to sayتھا ی کہ  ہوں  کت  ضرور  شیئر  ساتھ  کے  آپ  می   یپیسیمگر 

procurementکی مد می جو بہت بڑی ی یamountوہ ی ی بنتے ی ی hundred of billionsبنتی ہے 

آ رہی ہے ہم ی  لے کے 
ِ
ج

ٹی ک
پ

کاایک  اس  پر  اپنے طور  اس کے ساتھ گورنمنٹ  اور  کو  ان  لکھ ی ی5ہیں 

کن جا رہے ہیں جو کسان جن کا اندازہ  ی compensateلوگوں کو کسان کارڈ کے نام سے  ان کو ی

ہوئے ہیں اور می ن آپ کو کہا ہے کہ کوئی گورنمنٹ نہیں چاہے گی کہ ڈیڑھ مہینہ ی ی hitہےکہ وہ ی

سنیں اور اس سے ی یhue and cryاس کو آئے ہوئے ہوا ہو اور شاید مہینہ بھی نہیں ہوا تھا اور ہم ی

سے لوگ ہم پر تنقید کتے ی یsideسے لوگ یا اس ی یsideہمیں کوئی اثر ن پڑت ہے جب ہماری اس ی

ہیں تو اثر پڑت ہے مگر اس کی بیک گراؤنڈ دیکھنے کی ضرورت ہے کہ ایسا نہیں ہے کہ ہم کوئی خواب ی

سے ی یہاں  ہمیں  جو  جو  تھے  ہوئے  پڑے  می  ہمیں  یoptionsخرگوش  جو  جو  اور  تھے  آتے 

proposalسیکرٹری ڈآتی تھ اس کو نوٹ ک کے اس پر اپنی میٹنگ کتے تھے اپنے سیکرٹری فو ی،

اور اس می ہمارے وزرا اور اپنے ڈیپارٹمنٹ کے لوگوں کے ساتھ  اور سیکرٹری ایگریکلچر   ءیفنانس 

کا کوئی ی اور ہم سب گھنٹوں بیٹھ ک میٹنگ کتے تھے کہ اس  نکلے ی یsolutionبھی شامل ہوتے تھے 

آتی ہے جو آج ہاؤس می ی یconfusionپر جاتے ہیں تو یہی ی یworking figuresلیکن جب آپ ی

آئی ہے آپ موجود ہوں گے آج جب سوال ہو رہے تھے چار یا پانچ سوال ہوئے مجھے یاد نہیں پڑت ی

میرے  یfigureکی کوئی بھی ی یhonorable colleaguesمی کسی پر تنقید نہیں ک رہا میرے جو ی

said figures کے ساتھ یmatchنہیں ہو رہی تھ  اس کا مطلب کیا ہے مجھے بھی کوئی الہام نہیں ی ی

ایک ی یہ  سے  بیٹھ یtopicہوت جب  سارے گھنٹوں  ہم  ہے  ہوا  ہیں تب جب  یبنا  ک میٹنگ کتے 

workingاس کا تو کی تودیکھا کہ سارے کا سارا جو میجر پارٹ ہے یbeneficiaryٹریڈر ہے می ی ی

middlemanبھی نہیں کہتا جو ٹریڈر ہے جو ٹریڈر کن آئے ہیں۔ یPASCO  می کیا ہوا یہ ہمارا

subjectنہیں ہے می بات کو ی یconcludeک ت ہوں اس کے بع می خواہش کوں گا کہ بالکل ی ی

کوئی ی گا کہ  اور خواہش کوں  گا  آخر ت بیٹھوں  اور می  بھی ی یdoable proposalتنقید کے 

ای حالی یسیآئے کے  وقت  اس  جو  پاس یحالت می  آپ کے  کہ  ٹن ی ی22،23ت ہیں  لکھ میٹرک 

گندم بھی موجود ہے میرے بھائی ن یہاں سے سوال کیا کے یہ جواب غلط لکھا ہوا ہے کہ آپ ی
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 یرہے ہیں ی یسو روپے پر بیچی ی37سو روپے من لے رہے ہیں اور ی ی39سو روپے من کہا تھا اور ی ی38ن ی

تو ی یseasonسو روپے پر بکتی ہے تو  تب یہ ریٹ ہےاگر اگلے ی ی37آج اگر ی می آپ خریدتے ہیں 

سو اس کے ساتھ اور زیادہ آپ ک لیں آٹا اور زیادہ مہنگا آپ ک لیں اس ی ی15اس کے ساتھ ہزار ی

آپ اردو می ک لیں مطلب یہ نکلتا ہے کہ گورنمنٹ اربوں روپے دے ک ی translationکی ی

سو روپے خرچ پورا نہیں ی ی39ہےاور فائدہ کس کو ہو رہاہے کسان بھی چیخ رہا ہے وہ ی یروٹی مہنگی ک رہیی

جو ی اور  رہا ہے  پا  رہا ہےکہ ی یend userک  وہ بھی چیخ  روٹی کھات ہے  اور  کا بیگ لیتا ہے  ہے جو آٹے 

کا نوالہ بہت مہنگا ہے اس وقت اسس یہے ی یissue ییہ یمیری روٹی  اسس پر مجھے  اُس  یsideتو  یا  کے لوگ 

sideجو ی ی یا  والے لوگ جنہیں میڈیا کہتے ہیں  یا سننے  ہیں، می سخت  یstake holdersکے لوگ 

ک رہے ہیں، می ان کی بات ی politicsپر جو ی یissueبات نہیں کہنا چاہتا کیونکہ پہلے ہی کسانوں کے ی

نہیں دے رہا مگر مجھے  یsweeping statementک رہا ہوں می سب کی بات نہیں ک رہا اور می ی

بلائیں جہاں کہتے ہیں می آت ہوں ، اسن کے ساتھ بیٹھتا ہوں۔ می اپنی بات نہیں ک رہا بلکہ اس می ی

می بات  figuresپر ہوں بتائیں می آپ کے ساتھ  ی disposalڈیپارٹمنٹ آت ہے۔ آپ کی پورا ی

ہو گا ، جو چیزی ہوسکیں گی پاکستان کے حالت دیکھ ک وہی کنا  یdoable solutionکت ہوں۔ جو ی

والی گندم لیتے ہیں تو پاکستان کی تو تریخ می نہیں ہے۔ ی ی moistureہے ناں۔ اگر خدانخواستہ زیادہ ی

اسس طرح کی ی تو جانوروں کوڈالنے کے مترادف ہے۔امریکہ می  ا پڑت ہے کہ یہ گندم 

 
 

سُ پھر ہمیں 

آئی تو اسنہوں ن  یfungusگندم ملی تھ، ایک بیماری ی یsurplusمثال موجود ہے کہ اُنہیں اسس طرح ی

روپے کی  ی یاربی۔ی ی400وہ گندم سمندر برد ک دی تھ۔ کیا آپ مجھے بتائیں گے کہ آپ کی اسس وقت ی

تو یہ ی Ideallyمی ہیں؟ positionتو کنا ہی ہے۔ ہم اسس ی useگندم جو پڑی ہے، اسس کو جیسے کیسے 

کی کھائیں کیونکہ سب سے بہترین یenjoyآئے اور ادُھر سے ہم یcropہونا چاہئے کہ اسدھر سے ی

می پُوری  wheat qualityہے۔ پنجاب کی  wheatہے اور سب سے بہترین ہماری  cropہماری 

بتا دی تو ی یrealistic solutionہے تو اسن ساری چیزوں کو دیکھنے کے بع ی یbest wheatدنیا می ی

می نہیں کہوں گا کہ میرے چیمبر می آئیں اور مجھے بتائیں کہ کب آنا ہے۔ می اپنی پُوری ٹیم کے ی

پر ی جات ہوں۔ یہاں  پاس  اسن کے  ایک ی یdebateساتھ  ہیں ی ی democratic normsکنی ہے 
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اسس کا حل کیا ی یsolutionبھی لکھوں گا مگر کوئی ی pointsبالکل کی، سُنتا ہوں ی کی بات کی کہ 

ی)نعرہ ہائے تحسین(ی بتائیں تو می حاضر ہوں۔ شکریہ یdoable solutionہے۔ اسس کا 

یجناب احمد خان صاحب! جناب چیئرمین:

اختلاف ی احمدخان(یقائد حزب  الرحمٰی)جناب  اللہ  بسم  می ی:  الرحی۔جناب چیئرمین! شکریہ۔   

اور پنجاب حکومت کی  یexcuseمنسٹر صاحب کی باتیں سُن رہا تھا اور آج مہینہ ہو گیا ہے کہ اسن کے ی

گندم کے بارے می یہی پرانی باتیں سُن رہے ہیں اور  می آپ کو تھوڑا سا ماضی می لے ک ی یبے بسی

کیا ہے۔ ہم ی positionیہ بات کہاں سے شروع ہوئی اور اسس وقت ی Actualجاؤں گا کہ ہوا کیا ہے۔ ی

ہوئیں، نگران  meetingsایک راگ الپ رہے ہیں کہ نگران حکومت ن یہ سارا کیا، ستمبر می یہ 

ن ی دی۔ ی یECC meetingsحکومت  کی منظوری  اسس  کے  اسسے  یActualک  می  واردات،  یہ 

کو شروع ہوئی  جب پاکستان مسلم لیگ )ن( کی ی ی2023جولئی ی۔ی ی13واردات کہوں گا کہ یہ واردات ی

ہوا۔ اسس کے  take overاپریل کو ۔ی 9ہوا اور  regime changeاسس وقت کی حکومت تھ جب 

لکھ ٹن ی ی10جولئی کو ہوئی تھ جس می ی یmeeting13 کییECCبع حکومت وجود می آئی تو پہلی ی

، پھر اس میٹنگ کو ی اگست ت ی۔ی ی8گندم کی منظوری کی سمری پیش کی گئی۔ چونکہ پہلی میٹنگ تھ 

کو وہ میٹنگ ہوئی تو اس می یہ نہیں کہا گیا ی ی2023اگست ی۔ی ی8کیا گیا۔ جب ی یpostponeکے لئےی

اگست کو صرف ی۔ی ی14رکھا گیا کہ ی ی  یکہ یہ ضروری نہیں ہے۔ یہ ظلم ہے کسان کے ساتھ، زیر التوای

اسن کا مقصد بھی ایک ہی ہونا تھا۔ اسنہوں ن ایک ہی ی یbasicہون تھے یعنی ی یchangeچہرے ی

تو چہرے ی تھا  جانا  کہ ی یchangeسمت می  جو  پھر ی۔ی ی14ہون تھے  کو ہوئے۔  کو ی۔ی ی4اگست  ستمبر 

تھا  یchargeاُس وقت کے وزیر اعظم تھے اور ساتھ اُس وقت کے منسٹر کے پاس ی یمیٹنگ ہوئی جوی

لکھ ٹن گندم درآمد کن کی منظوری  ی34اور وہ اسس شعبے کے انچارج تھے۔ اُس وقت انہوں ن ی

  یدو لکھ یستمبر کو دو جہاز سمجھ لیں کہ تقریباًی ی20ستمبر کو ہوئی اور اس دوران ہوا یہ کہ ی ی4دی۔ جو میٹنگ ی

گندم ی ی14 ٹن  اور ی ی20ہزار  گئی  بھی  آ  کو   Finance Department notificationستمبر 

چیزی ی۔ی23 یہ  یعنی  ہے  رہا  ک  کو  کہ ی یon the recordستمبر  کو ی۔ی ی23ہیں   Financeستمبر 

Department notificationرہا ہے ی ی لکھ ی۔ی20 ی butک  دو  کو  ہزار ٹن گندم بغیر  ی14ستمبر 
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اُن کے پاس ی اور  اسس کے بع پرائیویٹ سیکٹر می یہ چلے گئے  کا  ی 40منظوری کے آ چکی۔  لکھ ٹن 

stockکہ ی ی فرمایا ہے  یہ  تھا۔ منسٹر صاحب ن  تو ی ی3900پڑا  ہے   actualروپے گندم کی قیمت 

  یروپے فی ی4700اسس وقت ی یat that timeکلو گرام اسنہوں ن منگوائی اور ی ی40روپے فی ی ی3200

ن ی40 اسنہوں  گرام  کا ی یFlour millsکلو  گندم  لئے  گندم  یrateکے  انہیں   اور  دیا  ک  مقرر 

ک دیا  یboundہوا ہے۔ انہوں ن محکم خوراک پنجاب ی یsurplusجو ی ی actualفروخت دی جبکہی

ن ی اسنہوں  ہیں۔  رہے  کہہ  یہ منسٹر صاحب ٹھیک  ہے  یflour millsتھا،  کی  فروخت  کو  والوں 

جویوکائن سے اسن کے پاس گندم آئی ہے۔  اسنہوں ن تقریبا ایک ارب ڈالر کا ملک کو نقصان پہنچایا ی

ی ت آ گئی۔ 2024مارچ ۔ی 4جولئی سے اور اسس کے بع یہ کہانی ۔ 13ہے۔ یہ کہانی شروع ہوئی 

کی ۔ ی4 یجناب چیئرمین!یی صاحب  منسٹر  بھی  وقت  اسس  تو  گئی  آ  کی حکومت  اسن  کو  مارچ 

correctionمارچ سے ی ی۔ی4ہزار ٹن گندم ی ی28ک دوں کہ سات لکھ ی یonwardsمنگوائی گئی یعنی ی    

مارچ کو اسنہوں ن حلف لیا اور اسس کے بع تو کم از کم اسنہیں ہوش آ جانا چاہئے تھا۔ اسس کے بع ۔ی ی4

یہ ی یتوی دنوں ی ی18,20,25ہو رہی ہے۔ ان یsurplusچل جانا چاہئے تھا کہ آپ کی یہ گندم یپتایاسنہیں 

لکھ ی سات  بھی  می ی ی28می  اسس  بع  کے  اسس  منگوائی۔  گندم  ن  اسنہوں  ٹن  کمپنیاں  ی65ہزار 

involveاسن ی ی تو  کا یہ آڈٹ ک سکتے ہیں؟ جن ی ی65ہیں  اسنہوں ن ی ی65کمپنیوں  کمپنیوں کے ذریع 

می اسنہوں ن تخمینہ تین لکھ ی یAgricultural Committeeگندم منگوائی ہے، جو پہلے وفاقی ی

یلکھ ٹن گندم کم ہوئی۔ ی ی25ہزار ٹن کا لگایا تھا جس می سے  25

 یfood productکی ایک ی یexcuseگزارش یہ ہے کہ یہ جتنا بھی ی یجناب چیئرمین!ی

کو ی اسس گندم  کو  ی open marketہے۔ دیکھیں آپ  اسس سال گندم  می پھینک دی کیونکہ کوئی 

خریدن وال  ہو گا اور ن ہی کوئی اگلے سال ہو گا۔ یہ کہتے ہیں کہ ٹھیک ہے جو آئے گندم خریدے۔ 

وہ ی یopen marketکسان گندم ی  یinitiativeمی فروخت کے۔ بالکل ٹھیک ہے، کیا یہ ہمیں 

کے مطابق لے ک آئیں  یmarketکو بین القوامی ی یratesہیں اور بجلی کے ی یinputsدی گے، کیا جو ی

پر فروخت کے، وہ کے۔ بات ہے اصول کی اور سچی بات یہ ی یrateگے؟ تب تو کسان گندم جس ی

اسن کی ی کو  ان کے نمائندوں  اور  ورکز  کا سوائے پاکستان تحریک انصاف کے  اسس حکومت  ہے کہ 

اور چاردیواری کا تقدس پامال ی اسن کے اداروں کو اگر کوئی ہوش ہوت تو ہماری چادر  پنجاب پولیس اور 
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لکھ ی ی37ارب ی ی11دے سکتے ہیں؟ یہ ی یexcuseکن کے علاوہ یہ کوئی عوام کا کام کتے۔ یہ کیسے ی

کا ی گندم  می  نومبر  اکتوبر  ہے۔  ٹیکہ  کا  کوئی ی یsowing seasonروپے  ت  دن  آج  ہے۔  ہوت 

نہیں ہوت کہ آپ ستمبر می ی یblunderحکومتیں رہی ہیں، کبھی بھی ایسا ی یحکومت، چاہے اسن کی سابقا

جا رہے تھے اور آپ کو یہ رپورٹ پہنچی تھ تو ی یshortلکھ ٹن ی ی25نئی گندم منگوا رہے ہیں۔اگر آپ ی

از کم یہ تو دیکھتے کہ ہماری گندم کتنی ہو  اور کم  مئ ت انتظار ک لیتے یا آپ اپریل ت انتظار ک لیتے 

فیصد گندم خریدت ہے ی ی20رہی ہے۔ اب ہو گا کیا، منسٹر صاحب ٹھیک کہہ رہے ہیں کہ ہمیشہ محکم فوڈ ی

اسن کی حکومت ہے؟ جو ی لکھ ٹن ہے وہ ایک قیمت ی ی40لیکن "پاسکو" کہاں گئی کیونکہ وفاق می بھی 

settled لکھ ٹن گندم نہیں ہے بلکہ ہماری پیداوار بہت ی ی40ہوتی ہے کیونکہ ہماری ساری پیداوار ی ی

سس می سے ی ی78زیادہ ہے۔ ی ا تو  رہا ہے  ک  یہ خریدتے ی ی40فیصد گندم پنجاب پیدا  لکھ ٹن گندم 

 یروپے فیی ی3900ہوتی تھ۔ اگر ی یstableتھے جس کا فائدہ کسان کو یہ ہوت تھا کہ گندم کی قیمت ی

می ی یmarketقیمت ہوتی  تھ جس کے مطابق ی یstable یکلوگرام گندم کی قیمت ہے تو ایکی ی40

کیا ی ی19/20کوئی ی اسنہوں ن ظلم  جو  اسس دفعہ  ہو جاتی تھ۔  اور گندم فروخت  تھا  کا فرق ہوت 

دن سے ہی "نگہبان" آٹا سے یہ شروع کئے ہیں۔ وہاں سے یہ بات شروع ہوئی ہے اور ی یہے کہ پہلےی

کو ی اسس کی لش  مار ک  اور  مار دی  اسس کو ہم  آ ک ختم کسان پر ہوئی ہے کہ ہم کسان کو قتل ک دی، 

اسس کے بع کہیں کہ آگے چلو جی ہن تہاڈا کی بننا اے۔ اگلی گل تے مٹی ی سمندر می پھینک دی۔ 

اور ہم ن ی جانا ہے  زرمبادلہ می آگے بھی  رہی ہے کہ ہمیں  جا  جو  وقت پوزیشن ہماری  اسس  پاؤ۔ 

ہماری دو فصلات ہیں منجی اور کپاس۔ اگر  ایگریکلچر منسٹر  موجود  ہوں تو ان کا ایک زرمبادلہ کمانا ہے۔ ی

شماریات کا محکم ہوت ہے  وہ پورے صوبے کو دیکھتا ہے ۔ یہ آج اس محکمے سے پوچھ ک دیکھ لیں  کہ  ی

پندرہ سے بیس فیصد کاٹن  کاشت نہیں ہو رہی ہے۔ اس کی وجہ یہ ہے کہ کسان کے پاس پیسے نہیں ی

ہیں۔ مجھے منسٹر صاحب ن کہا کہ آپ مجھے تجاویز دے دی، می ن ان کو چار پانچ تجاویز دی جو 

من    ی35کی کہ یہ تجاویز قابل عمل ہیں۔  می ن پہلی یہ تجویز دی کہ آپ  ی یadmitسپیکر صاحب ن ی

فی ایکڑ گندم خریدی پھر می ن یہ گزارش کی کہ آپ لوگ چھ مہینے کے بل قسطوں پر ک دی۔ یہ ی

آپ کو وفاق سے کنا پڑے گا لیکن وفاق می بھی آپ کی حکومت ہے۔ پھر می ن یہ تجویز دی کہ 

دی۔ پچھلے سال ی یfree handکی قیمتوں کو کنٹرول کی۔ آپ کسان کو کم از کم کچھ ی یinputsآپ ی
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اگر ی پاس  کے  پر چھاپے پڑے۔ کسی  لوگوں کے گھروں  تو  ی20اسی موسم می  تھ  پڑی  من گندم 

اور مدرسوں سے گندم اٹھائی گئی۔ جو گندم اکٹھی ہوتی  اسسٹنٹ کمشنر ن اُٹھائی، پٹواری ن  اٹھائی 

ہے  وہ مدرسوں سے اٹھائی گئی۔ اس می یہ نہیں ہے کہ آپ پتلی گلی سے گزر جائیں۔  یہ ٹھیک ہے کہ 

کے ذریع آئے ہیں لیکن آپ کے پاس عوام کا مینڈیٹ نہیں ہے۔  آپ ہمارے اوپر  ی47آپ فارم ی

یمسلط کئے گئے ہیں ۔)نعرہ ہائے تحسین( 

کم یجناب چیئرمین! از  کم  آپ  تو  کو گورنمنٹ مل چکی ہے  آپ  چلیں، جیسے تیسے ککے 

دی جبکہ ہم ن تو آپ کو  یsolutionایک کام تو کی،  منسٹر صاحب فرما رہے ہیں کہ آپ ہمیں ی

solutionآج سے دس دن  پہلے دے دی تھ۔  گزارش یہ ہے کہ می منسٹر صاحب کو ایک کسان ی  ی

نکال ی یlogicکا چارٹ بنا ک بھیج دوں گا جو گندم اور کپاس پر خرچہ آت ہے۔مجھے وہ اس می سے اپنی ی

ک دے دی، ہم کسان کو مارکیٹ می  پھینک رہے ہیں ۔ اگر ہم کسان کا معاشی قتل ک رہے ہیں تو 

ہے، اس می ہمارے ی یfundamental rightاس می  کسان بیچارہ کیا کے۔  دیکھیں، یہ تو ہمارا ی

اور آرٹیکل ی ی25اوپر احسان نہیں ہے۔ آئین کے آرٹیکل ی اور ی ی45کے تحت  تعلیم  کے تحت صحت 

کو ی چیزوں  ہماری  ہے۔  حق  بنیادی  ہمارا  ہماری ی یprocureانصاف   ہے،  حق  ہمارا  کو ی یfoodsکنا 

procureکنا حکومت کا فرض ہے۔ اس ی یtechnicalitiesمی ہم کتنا جائیں، جب کپاس آئے  ی

اور  اس عوام پر ظلم ک رہی ہے، لوگ سڑکوں پر ہیں  اُس وقت بھی کہہ دی گے ۔ حکومت  یہ  گی 

لوگ جھولیاں اٹھا اٹھا ک اسن کو بددعائیں دے رہے ہیں۔ خصوصا می آپ کو یہ عرض کوں  کہ جو ی

کا ی پر ی یhard areaآپ  لوگ ی ی80,80بنتا ہے جہاں  وہاں کے  ہیں  ہوئی  لگی  موٹری  کی  پاور  ہارس 

بیچارے اس وقت زمین فروخت ککے بل دے رہے ہیں۔ اس می میانوالی شامل ہے، خوشاب ی

شامل ہے، اٹک شامل ہے پورا پوٹھوہار  شامل ہے۔  ہم گندم کی پالیسی پر کیا بات کی؟ انہوں ن تو ی

انکار کدیا کہ ہم گندم لیتے ہی نہیں۔  می ان کو پانچ  دن  دیتا ہوں، دس دن دیتا ہوں مجھے یہ بتا دی ی

دبڑ ی انہوں ن  تو  کا  ان کے پاس ہوئے؟ کسان  وقت ت کتنی گندم خریدی گئی، کتنے بل  اس  کہ 

۔ ہمارے ساتھ ی دھوس کدیا ہے صرف ایک بات پر کہ ہم ن چار روپے روٹی سستی کدی ہے 

کی طرف جائیں تو ی یimplementationحساب کلیں ہم آپ کو حساب ککے دیتے ہیں اگر آپ ی

آدھ تندور پر آپ کے اسسٹنٹ کمشنر وغیرہ چلے  ایک  ۔  جب  رہی  جا  چار روپے  کی روٹی نہیں  وہ 
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چار روپے ک دیتے ہوں گے۔ کسی ن کہا  تھا کہ "گل   for the time beingجاتے ہوں گے تو وہ 

ودھ گئی اے" اسن کے ساتھ "گل ودھ گئی اے"  گندم کی خریداری ان کو لے ڈوبے گی۔ جو لوگ ی

یہ  رہے ہیں۔   ک  ٹاک پر حکومت  س 

ل

یہ صرف ٹ رہے ہیں،  کو بددعائیں دے  ان  ک  اٹھا  اٹھا  ہاتھ 

ٹائر  خرید سکتے ہیں، اربوں ی یکےکوڑ عوام کا صوبہ ہے، مجھے یہ بتا دی کہ یہ اڑھائی کوڑ ی ی12ساڑھے ی

یہ گندم  پاس پیسے نہیں ہیں،  اسن کے  کیا  کسان کے لئے  تو  ہیں  بنا سکتے  آفس  چار کیمپ  روپے کے 

surplusجولئی سے آج دن ت یہ پوری کہانی ہے جس می پاکستان مسلم ی۔ ی13کیوں ہوئی ہے؟ ی ی

کی  یso calledاور ی یprevious governmentلیگ کی ی )ن(  حکومت جس کو می مسلم لیگ 

حکومت اس لئے سمجھوں گا کہ ہمارے لئے دونوں حکومتیں ایک سی ہیں۔ ہمارے ساتھ ان دونوں ی

طریقے کے ساتھ مقدمے  یpre-plannedحکومتوں ن ظلم کیا ہے، ہمارے لیڈر کو انہوں ن ی

کا  اس وقت سربراہ ہے اور پورا پاکستان  یsingle largest partyدرج ککے جیل می ڈال ہے جو ی

یان کے ساتھ ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( ی

کوئی یجناب چیئرمین! لئے  کے  نگران حکومت  یexcuseاس  وہ  کہ  یہ کہیں  کہ  نہیں 

بع۔ی14تھ۔ ی کے  اس  آئی  می  مرکز  کی حکومت   ان   تو  کو  اسمبلی ی۔12اگست  کو جب  جنوری 

dissolve پنجاب ی یہوئی  اس کے بع جو نگران حکومت آئی  وہ بھی انہی کی تھ ۔ انہوں ن اُن کے

می سینیٹر بنوائے، کوئی کہاں سے سینیٹر بنا ہے، کسی کو بلوچستان کی گورنمنٹ مل گئی ہے، کوئی وفاق ی

وزیراعلیٰ  ی یInterior Ministerکے ی بن گئے۔ کبھی یہ تریخ می ہوا ہے کہ صوبے کے نگران 

، یہ کیا ہے؟ یہ سمجھتے ہیں کہ لوگ بے وقوف ہو چکے یبن جائیں یInterior Ministerوفاق می ی

یہیں، لوگ بے وقوف نہیں ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(ی

لوگ اس وقت ظلم اور فسطائیت کے ڈر سے خاموش ہیں کیونکہ ظلم ڈھایا یجناب چیئرمین!ی

جا رہا ہے، لوگوں کے گھروں می گھس ک لوگوں کی بہو بیٹیوں کے جہیز  اٹھائے جا رہے ہیں۔  می یہ ی

باتیں اس لئے ک رہا ہوں کہ ان کے آگے صرف گندم مسئلہ نہیں ہوگا ۔ یہ ابھی بھی ہوش کے ناخن ی

لے لیں۔ گندم  سے آگے جو اگلی فصل آ رہی ہے وہ کاشت نہیں ہوگی۔ یہ میری بات لکھ لیں، بارڈر 

روپے فی من فروخت ہو رہی ہے یہی ی 2400یا  2200کھل جائے گا، جب بارڈر کھلے گا تو جو گندم آج 

اور وہ سمگلنی ی/6000گندم یکدم ی کہہ ی ی ہوک  فروخت ہوگی۔ منسٹر صاحبیروپے فی من پر پہنچے گی 
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باہر  ان کے کنٹرول سے  رہا ہوں کہ یہی  بتا  یہ  کو  ان  روٹی کی قیمت کم ہوئی ہے می  رہے تھے کہ  

کما رہے ی  یstockistہوجائے گی کیونکہ اسُ وقت آٹا مہنگا ہوگا،  اسُ وقت کون  کمائے گا؟ اسس وقت ی

ہیں اور اُس وقت فلور ملز والے کمائیں گے جنہوں ن سٹاک کی ہوگی۔  ہمیں تو ایک ایک بات کا پتا ی

رر منسٹر ہیں،  تین چار دفعہ پہلے بھی رہ ی یgrass roots levelہے کیونکہ  ہم ی

ئ

ی ٹ

 

ی ی
س

سے آتے ہیں، یہ 

ک رہے ہیں، ی یeye washچکے ہیں یہ کوئی نئے منسٹر تو نہیں بنے۔ اسن کو ہر حقیقت کا پتا ہے لیکن  وہ ی

وہ اتنے مجبور ہیں کہ وہ ہمیں بات بتا  ہی نہیں سکتے کیونکہ  اُن کے بس می بات ہے ہی نہیں۔  می یہ ی

، ی کے ی یrural based areaجذباتی تقریر نہیں ک رہا۔ دو مہینے ہوگئے ہیں مجھے روز فون آتے ہیں 

اُن کو بھی فون آتے ہوں گے کہ ی وہ ٹریژری بنچوں پر ہوں  جتنے بھی  یہاں ممبران بیٹھے ہیں چاہے 

ہماری گندم  کا کیا حال  ہو رہا ہے۔ اس وقت بھی لوگ اسن کی آس می بیٹھے ہیں۔  یہ ڈری اسُ وقت 

رہے ہیں ی ک  اسن کی شکایت  اور لوگ  ان  کی شکایت کی گے  دربار می لوگ  اللہ کے  سے جب 

مار دیا ہے۔ اس وقت ی مار دیا ہے۔ انہوں ن کسان کو جیتے جی  کیونکہ انہوں ن لوگوں کو جیتے جی 

جولئی سے آج دن ت جو کہانی شروع ہوئی ہے کیوں ی۔ ی13گندم کی پالیسی پر کیا بح ہو رہی ہے۔ ی

کام کیا ہے؟ اگر ی انکوائری کتے جنہوں ن یہ سارا  داران کے خلاف  یہ ذمہ  جولئی کو ۔ ی13نہیں 

کدینا تھا کہ یہ نہیں ہوسکتا۔ ی یchapter closeاگست کو ک رہے ہیں تو پھر ی۔ ی8پہلی میٹنگ ہوئی اور ی

آپ کے پاس آخری چانس تھا  آپ زیر التواء معاملہ رکھ ک آگے چلے گئے کیونکہ آپ کو پتا تھا کہ 

ہمارے پیشوا آئیں گے اور یہ کام ایسے ہی چلتا رہے گا۔  انہوں ن چند لوگوں کو فائدہ دینے کے لئے ی

کوڑ عوام  کو فنا ککے رکھ دیا ۔ اسس وقت  کاشتکاروں کے پاس گندم ہے  لیکن  پوزیشن  ی ی12ساڑھے ی

ییہ ہے کہ ان کے پاس اپنے روزمرہ   اخراجات کے لئے پیسے نہیں ہیں۔  ی

جناب چیئرمین!  دوسری بات یہ کہتے ہیں کہ ہمارے پاس گوداموں می جگہ نہیں ہے۔ یی

وہ تو چار یا  پانچ فیصد رکھی جاتی ہے۔ گندم تو رکھی جاتی ہے  گوداموں می تو گندم رکھی  نہیں جاتی۔ 

ی

ئ

کچھ گزارہ کی۔ می آخر می یہی کہوں گا کیونکہ میرے  ی می۔ اتنی غلط بیانی کی کہکھلے ایری 

ن بات کنی ہے۔ یہ اس طرف جارہے ہیں کہ ان کی واپسی کا چانس نہیں ہوگا  یcolleaguesاور ی

 Thank youاور لوگ بھوک اور ان کی پالیسی سے تنگ آک ان کا گریبان پکڑی گے۔

یرانا شہباز احمد خان!ی :جناب چیئرمینی
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راجہ اور ایک حکومتی ممبران سےنام  ی:یجناب شوکت  اپوزیشن ممبران سے  جناب سپیکر!ایک 

یبولنا چاہئے۔ 

یشاءاللہ اس کے بع آپ کی باری ہے۔ ی جی،ان  :جناب چیئرمینی

یجناب چیئرمین!اگر انہیں جلی ہے تو وہ بات کسکتے ہیں۔ ی ی:جناب شہبازاحمدی

یجی،آپ بات کی۔  :جناب چیئرمینی

دن  ی:یجناب شہبازاحمدی دس  اور  ماہ  ایک  آج  جناب چیئرمین! میراوزیر صاحب سے سوال ہے کہ 

کا ی ی12پر کھڑے ہو ک کہا تھا ،یہ ی یfloorہوگئے ہیں انہوں ن اسمبلی کے ی ہے ہر ی یfloorکوڑ عوام 

لکھ  ی40معزز ممبر پانچ پانچ لکھ لوگوں کی نمائندگی کت ہے،انہوں ن کہا کہ ہم اس دفعہ گندم ی

ایکڑ والے ی ی6لکھ میٹرک ٹن لیں گے پھر انہوں ن پالیسی دی کہ ی ی20میٹرک ٹن نہیں لیں گے بلکہ ی

 جائیں گے اور پھر وزیر صاحب ن کہا کہ ہم پالیسی بنا رہے ہیں پھر اس پر ایک ی 6کو فی ایکڑ 

ئ

بیگ دی 

کھول رہے ہیں   یCapبح چھڑی تو پھر انہوں ن کہا کہ اب ہماری بات ہوگئی ہے تو اب ہم اس پر ی

ں اور لوگوں ن کہا کہ گندم کے ریٹس ایکڑ سے زیادہ پر جان لگے ہیں۔اس پر کسان تنظیمو ی6اور ی

بڑے کم ہیں تو ریٹس بڑھائے جائیں تو اب آج وزیر صاحب ن بڑی عجیب و غریب منطق پیش کی۔ 

پر بات ک کے ی یfloorحکومتیں ایسے ریٹس دے ک اپنی باتوں سے نہیں مکرتی جس طرح اسمبلی کے ی

کی  اس  اس سے پہلے  وزیر موصوف صاحب مکر گئے ہیں کہ ہم گندم نہیں خریدی گے۔  ہمارے 

کا جو وفاق کا  ،اگر دیکھا جائے تو کسان ایک ریڑھ کی ہڈی ہے۔ ہمارا فوڈ اینڈ سکیورٹی  مثال نہیں ملتی 

اس پر بھی ٹیکس لیا جات ی تو  وہ کسان کےلئے بیج آت ہے  تو  ادارہ ہے یہ باہر سے جب بیج منگوات ہے 

اگر  ہےپھر اس کو کاشت کن کے لئے جو ٹریکٹر چلتا ہے،جو پانی کے لئے ڈیزل جلتا ہے  تو اس پر 

روپے ٹیکس دیتا ہے۔ اگر آپ فی ایکڑ کے حساب سے ی ی150روپے کا لیٹر ہے تو کسان اس پر ی300

یہ ی تو  گے  دیکھیں  آپ ی ی50سے40ٹیکس  اگر  طرح  اس  ہے۔  بنتا  روپے ٹیکس   یpesticideہزار 

ایک ایکڑ پر استعمال ہوتی ہے، اگر اس کا بھی آپ ٹیکس دیکھیں گے تو  یpesticideدیکھیں گے تو جو ی

اگر آپ اسے دیکھیں،آپ  یproductہزار روپے بنتا ہے۔ کسان جو ی ی25سے20وہ بھی ی بنات ہے 

فیصد وہاں ی ی17سے16گندم کو دیکھ لیں تو اس کی روٹی بنتی ہے جب یہ ہوٹلوں پر لوگ جاتے ہیں تو ی
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کا ی پر جات ہے تو اس پر ٹیکس دیا ی یginningلیا جات ہے۔ اسی طرح کپاس کو دیکھ لیں ی یGSTبھی اس 

یجات ہے ۔۔۔ی

ی)اذان مغرب(ی

کیجئے گا ی wind upبجے ت بڑھایا جات ہے۔ رانا صاحب!ذرا ی ی8جی،اجلاس کا وقت ی ی:یجناب چیئرمینی

یتکہ سارے دوستوں کو موقع مل جائے۔ 

جناب سپیکر!می جلی کت ہوں۔کسان ہی ہے جو ہر چیز پر ٹیکس دے ک اس    ی:یجناب شہباز احمدی

ایکڑ والے ی ی6کو مارکیٹ می لت ہے۔ آج حالت یہ ہیں کہ کسان کو ایک ماہ سےجتنا لرا دیا گیا ، اب ی

وعدہ کیا ی یسےکسان ن بلکہ سب سے چھوٹے کسانوں ن گندم رکھی ہوئی تھ کہ گورنمنٹ ن ہم ی

کا ی ہے کہ گندم خریدے گی۔ اب انہوں ن اعلان کیا ہے کہ کل سے گندم نہیں خریدنی تو گندم  

روپے ایک دن می کم ہوا ی600روپےفی  من پر آگیا  ہےیعنی ی2400سے ی3000ریٹ ایک دن ی

زیادہ  اب   ہیں۔ 

ئ

ہاتھ کھڑے ک دی  اب گورنمنٹ ن  پر کہ  اس بیان  وزیر صاحب کے  ۔  ہے 

نقصان چھوٹے زمیندار کا ہورہا ہے ۔ اب دوسری جو انوارالحق کاکڑ صاحب کی بات ہورہی تھ جو وہ ی

بیان دے رہا ہے اور جو وہ گندم کے بارے می بات کرہے ہیں، ہمارے اپوزیشن لیڈر صاحب بتا ی

اندر اندر گورنمنٹ منظوری کے فوراً بع یہ گندم پہنچی،بحری جہاز بھی ی ی8چکے ہیں کہ جیسے ی دن کے 

تو کیسے سارا کچھ ہوگیا؟اس پر آپ گورنمنٹ کی بالکل کوئی ی ی22 آت ہے   یseriousnessدن می 

نہیں ہے اور ن ہی کوئی انکوائری کن کو تیار ہے۔ وہ کہہ رہے ہیں کہ ہمیں اوپر سے بڑا پریشر ہے۔ 

سے ڈالر مانگتے پھر رہےہیں ۔ اس گندم کے لئے ی یIMFدیکھیں کہ یہ گندم کیسے ملک می آئی؟ ہم ی

ہمارا ایک ارب تیس کوڑ ڈالر باہر چلا گیا تو ہمیں دیکھنا چاہئے کہ اس کے پیچھے کون سے عوامل ہیں 

اور کسان کے پیچھے کون پڑا ہوا ہے باقی جو بارڈر کی بات ہورہی تھ،یہ دیکھیں کہ جب کسان کے ی

بھی وہ آپ ہی کے لوگ  یبنائے ہیں پہلےہاتھ سے گندم نکل جائے گی تو جو آپ ن پرائیویٹ سیکٹر ی

تھے جنہوں ن گندم منگوائی اور باہر سے پیسے کما ک لے گئے۔ اب وہی لوگ یہی گندم خرید رہے ی

اور اس می کون کون سے ی بارڈ سے افغانستان جائے گی   یinvolveہیں،آپ  کو پتا ہے کہ یہ گندم 

دی دی ہے تو گورنمنٹ غریب لوگوں ی

ل

شِڈ
سی
ہوسکتے ہیں آپ سے بہتر کوئی نہیں جانتا۔ اگر آپ ن 
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دی دی جاسکتی 

ل

شِڈ
سی
دی دی تھ ایسے آٹے پر 

ل

شِڈ
سی
دی دیتی؟جیسے صحت کارڈ کی 

ل

شِڈ
سی
کو خود کیوں  نہیں 

ہے لیکن یہ رویہ اپنایا جارہا ہے اس سے گندم کی پیداوار اگلے سال بہت کم ہو گی۔ اب جو لوگوں ن 

نہیں ہے۔ اب جنہوں ن چاول لگانا تھا وہ چاول کی  یفصل کاشت کنی تھ زمیندار کے پاس تو پیس

پانی لگایا جات ہے لیکن کپاس کو  یdailyپنیری ختم کرہے ہیں وہ کپاس لگا رہے ہیں وہ کہتے ہیں اس کو ی

وہ کوئی ایسا طریقہ اپنائیں کہ جو بعدس دن ی  پانی لگایاجات ہے تو می وزیر موصوف سے کہوں گا کہ 

ایکڑ والوں سےگندم لینی ہے تو وہ آج ان کی طرف دیکھ رہے ہیں تو ی6بات گورنمنٹ ن کی تھ کہ 

یہ ی ایز کے بھی ہاتھ جڑے ہوئے ہیں کہ  ایم پی  اور حکومتی  اپوزیشن  والوں سے  ی6ہمارے تمام  ایکڑ 

 یہ وہ لوگ ہیں جنہوں ن ہر قسم کے ٹیکس نکہکیوگندم خرید لیں نہیں تو وہ لوگ تباہ ہوجائیں گے

  ہیں گندم انُ  کو گھر  می ی

ئ

سو روپے ی ی24سو روپے می پڑ  رہی ہے لیکن اب اسُ کی وہ ی ی43سے ی42دی 

می بکے گی تو وہ کہاں سے گزارا  کے گا تو ہمارے کئی بھائیوں  ن باتیں کنی ہیں لیکن اب اس پر ی

پر  کی  ہوئی ہے انہیں اُس پر قائم  یfloorکوئی حکومت اور یہ وزیر صاحب  ن جو اپنی پہلی بات اس  ی

لکھ  میٹرک ٹن  خریدنی  ہے وہ تو خرید  لیں بہت  ی20ہونا چاہئے،کہ چھ ایکڑ والوں سے خرید لیں ،جو ی

یمہربانی شکریہ۔ی

یجی، راجہ شوکت عزیز بھٹی!یجناب چیئرمین :

فیصد پنجاب کے لوگ  ی65جناب چیئرمین ! بہت مہربانی ۔ بہت اہم معاملہ ہے یجناب شوکت راجہ:

اس صورتحال سے متاثر ہیں لیکن میرے بھائیوں کا سارا لوڈ میرے بھائی وزیر موصوف کی طرف ی

اس محکم می  ین یہے جنہیں چند دن ہوئے یہ قلمدان سنبھالے ہوئے۔ اس سے پہلے  بھی  انہوں

ی

ئ

کا ایک ریکارڈ می ن حج کے زمان می بھی یبڑے امتحان دی  ان  ، بڑے مشکل وقت گزرے، 

یا شکوہ نہیں ی ذات پر کسی کو کوئی گلہ  ان کی  اُٹھائی تھ،  ان کی طرف  کسی ن انگلی نہیں  دیکھا،کبھی 

اسی یت  یہو اور شفاف جا رہے تھے انشاءاللہ  ۔ آج بھی  مجھے امید ہے کہ یہ جس طرح پہلے صاف  تھا 

اور کا تھا ی یsituationطرح پنجاب گورنمنٹ کا عمل دخل اس ی می کچھ اس طرح کا ہے کہ کام کسی 

،کارروائی کسی اور کی تھ، سوچ کسی اور کی تھ اور وہ سر ہمارے محکمے کے پڑ گئی جسے ہمیں بھگتنا پڑ رہا ی

اور اس مشکل مری ی65ہے لیکن ہمارا ی حل می افیصد طبقہ کاشتکار مشکل مراحل می سے  گزر رہا ہے 
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ان دوستوں کے اپنا ی ییہاں ت پہنچنے می ہمارے  ادوار کے بھی بڑے عمل دخل ہیں۔ جسے  پچھلے 

گاہ بگاہ یہ  کہہ دیتے ہیں کہ یہ ہم پہ مسلط ہو گئے۔آپ  بھی اسی طرح ہم پہ یلئےیغصہ اترن کے ی

مسلط ہوئے تھے اور ہماری لیڈرشپ کا کم از کم ڈلیوری کا  ا یک ریکارڈ ہے۔ آپ کے پاس کوئی ریکارڈ 

نہیں ہے کوئی ایک بات بھی وعدہ ک کے آپ ن اپنے ادوار می پوری نہیں کی۔ می منسٹر صاحب ی

سے یہ  گزارش  کوں گا کہ مہربانی فرمائیں کہ پنجاب کے عوام آپ کی طرف اور ہماری گورنمنٹ کی ی

طرف دیکھ رہے ہیں مشکل حالت می مشکل حالت کا کوئی راستہ نکالنا اس کا کوئی سبب نکالنا مشکل ی

تو شور مچا کے سارے  ہو  والی  اور خدانخواستہ یہ چھت گرن  چار آدمی یہاں بیٹھیں  اگر  سے نکلنا، 

اور اگر ایک آدمی کہتا ہے کہ نہیں اس  جگہ آک  کھڑے ہو جائیں یہ اس ی کی pillarبھاگ سکتے ہیں 

وجہ سے نہیں گرے گی تو نامناسب حالت  می جس کا دماغ کام ک جائے اُسے لیڈرشپ کہتے ہیں۔ ی

میری منسٹر صاحب سے یہ  گزارش ہے کہ اس وقت لیڈرشپ کوالٹی کی ضرورت ہے ان کاشتکاروں ی

دیز دی جائیں، انُ کے 

ل

شِڈ
سی
 یلئےیکو جن کا معاشی قتل ہو رہا ہے چاہے وہ کسی کی بھی پالیسی تھ، اُنہیں 

کوئی سپیشل  پلان بنایا جائے اور دنیا ساری می کسی بڑے سے بڑے ملک می دیکھ لیں وہاں آج بھی ی

یمی اُنہیں مل رہا ہے۔یpercent rate 50ڈیزل

!ی چیئرمین  یجناب 

ئ

دی  بھی  ملازم  کو  کاشتکاروں  می  ہمسائے  ساتھ  ہیں یہمارے  جاتے   

جنہوں ن گائے بھینسیں رکھی ہوتیں ہیں اُنہیں  تنخواہیں بھی گورنمنٹ دیتی ہے ،ٹیوب ویل  کی 

بھی انُہیں گورنمنٹ دیتی ہے اور سپیشل کوٹے پر گورنمنٹ انُہیں ی یبجلی بھی انُہیں فری ملتی ہے، بیجی

کھاد بھی دیتی ہے۔ ہمارے ہاں کوئی کنٹرول نہیں ہے جب کاشت کن کا وقت آت ہے تو ہر چیز کا 

اور اس کی جو ہمیں پڑتی ہے اس سے ہمیں بازار می پھر جو ی یcostریٹ آسمان سے باتیں کت ہے 

کوئی سپیشل ی یلئےسے  سستی مل جاتی ہے۔ ان معاملات کے تدارک کے ی ریٹ مقرر ہوتے ہیں اس

یکمیٹی بنائیں، میرے اپوزیشن  کے دوستوں کوبھی بٹھائیں۔ی

کوئی ہمیں کام کنا ہے ، ہمیں کچھ ڈلیور کنا ہے ،ہم یہاں ی یلئےجناب چیئرمین !اس کے یی

نہیں آئے۔ جن کوڑوں عوام ن اُن پر ، مجھ پر  لئےشور ڈال کے اپنی اپنی پارٹی می نمب بنان کے 

پارلیمانی ی کا جمہوری  دنیا  دیکھ رہے ہیں۔یہ  وہ  پر لگی ہیں  ہم  ان کی آنکھی  کیا ہے  اعتماد  پر  آپ  اور 

نہیں ہوت کہ ہم ایک دوسرے کی بےعزتی ک کے گھر چلے جائیں،یہ سسٹم ہمیں اس ی یلئےسسٹم اس 
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اُس کی ایک پرچی ی اور  دروازے ت لے کے جات ہے جس کی ایک پرچی ملکیت ہوتی ہے۔ میری 

جمہوریت کا حُسن یہی ہے اور دنیا کی پارلیمانی روایات ہمیں اس بات پر بتاتی ہیں سبق دیتی ہیں می ی

کت ہے، دنیا کی پارلیمانی روایت می  ی یcriticise کو بھی یہ  ہاؤسن پہلی بار دیکھا ہے کہ جناب چیئر

یہ  کہیں نہیں ہوت۔یہاں می ن کل دوستوں کو اس بینچ پر ادھر کھڑے دیکھا یقین کی رات دل ی

یخون کے آنسو روت تھا۔ی

ی صدارت پر متمکن ہوئے (ی)اس مرحلہ پر جناب سپیکر  دوبارہ کسئی

یجناب شوکت راجہ !یجی،ی:ب سپیکریجنای

جناب چیئرمین صاحب کا بھی شکریہ اور آپ آئے می آپ کی ی ی!ب سپیکرجنا:یجناب شوکت راجہ

کی ی تقریر   ن  لیڈر  اپوزیشن  ہوئی  خوشی  ہیں مجھے  کو  کن  باتیں  ساری  تو بہت  یوں  سے  اجازت 

میرے دوستوں ن بڑے سکون سے سنی ۔ اُن کی باتیں ہم ن بڑے اعتماد کے ساتھ پیار کے ساتھ 

سنی پارلیمانی روایت می دنیا کی جمہوریت یہ  کہتی ہے کہ دوسرے کی سنیں اور اپنی کہیں  جو آپ کو ی

نہیں دی کہ ی یلئےاختیار دیا ہے یا یہاں بھیجا ہے جو عزت آپ کے حلقے کے عوام ن دی ہے وہ اس ی

اور ی اور ہلڑ بازی کی  بازی  کتے پھری۔ اپنی سیٹ پر کھڑے ہو ک ی یcriticiseہم جا ک نعرے 

اپنے حلقے، اپنے صوبے اپنی پارٹی کی نمائندگی کی اور جتنا چاہے بولیں  اور جتنا چاہے ایک پارلیمانی 

اور می یکدار کو مد نظر رکھتے ہوئے ہر بات آپ ک سکتے ہیں۔ دوسری طرف سے بھی سننا چاہئے  

کہ قسمت والے ہوں گے جنہیں  یہ ہاؤس اور یہ سپیکر اور یہ معاملات اس  طرح ملے کہ یسمجھتا ہوں ی

وہ اپنی بات آپ کے سامنے پیش ک سکیں جب ت اس چیئر کی عزت نہیں ہوگی ، اس چیئر کی قدر 

نہیں ہوگی اس ہاؤس می بیٹھے ہوئے کسی ممبر کی بھی کوئی عزت نہیں ہوگی، کوئی قانون نہیں ہے ی

پارلیمانی ی کوئی  اسمبلی کے سپیکرکے مقابلے می  کہ برٹش  ہوں  رہا  بتا  کو  آپ  بات  کی  روایت  ایک 

یکھڑا نہیں کتی اسُ کی  نوی ٹرم ہے ۔)قطع کلامیاں (ی candidateجماعت

جناب سپیکر !  یہ صرف پارلیمانی روایت کو مد نظر رکھتے ہوئے ہے  میرےدوستو  می یہ بات ی

آپ کی ذات کی نہیں ک رہا سیاسی باتیں جتنی اپوزیشن لیڈر  صاحب ن کی ہیں اگر می دو چار کوں تو 

آپ سن  نہیں پائیں گے پھر شور ڈال دی گے می اسی وجہ سے کہہ رہا ہوں کہ جب بات  کتے ہیں ہم ی
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سنتے ہیں تو آپ بھی حوصلہ رکھیں یقین کی، جب پرسوں آپ اس  انداز می یہاں  سے باہر نکلیں جو 

یلوگ اس کدار پر چاہے اس طرف سے بھی ہو، کسی کی عزت نہیں ہوتی  ور ن می کہنے کو۔۔۔ی

 order in the House, no cross talkجی  جناب  سپیکر:

یسپیکر ! ورن کہنے کو بہت ساری تریخ کی بہت ساری باتیں ہیں ۔۔۔ی جناب جناب شوکت راجہ:

ی)قطع کلامیاں (ی

  ی .No cross talk sheikh sahib, this is no way of doing itجی،  جناب سپیکر :

ییہ سننے کا حوصلہ پیدا کی ۔ی سپیکر ! جناب جناب شوکت راجہ:

 no cross talksکی۔addressراجہ صاحب!آپ چیئر کو جناب  سپیکر:

راجہ: دو حکومتیں تین سال ی جناب یجناب شوکت  تو  اُٹھاک دیکھیں  تریخ  دنیا می   !ساری  سپیکر 

ی۔ی**[***************]***دن چلیں  23سات مہینے اور 

یراجہ صاحب !آپ ایسے الفاظ ن کہیں ۔ی جناب  سپیکر:

یجناب سپیکر !ان الفاظ کو کارروائی سے حذف کیا جائے ۔ : یحافظ فرحت عباسی

ی۔۔۔یجناب سپیکر !ی:ی یجناب حنبل ثنا کیمی

کارروائی سے جناب  سپیکر: ان الفاظ کو  ۔  جی، می ن  کارروائی سے حذف کیا جات ہے  ان الفاظ کو 

حذف  کدیا ہے حافظ فر حت عباس صاحب ، جناب حنبل ثنا   کیم آپ تشریف رکھیں ۔ دیکھیں ی

general discussionاپنے ی آپ   رانا seniorsمی  شہباز  یہاں  لیں  لے  کو  بات  اس  سے 

 member has theہے جو وہ بات ک رہے ہیں یprerogativeہیں یہ معزز ممبر کا ی یصاحب بیٹھےی

floorاور میری آپ معزز ممبران سے یہ درخواست ہو گی  کہ یpleaseآپ یcrosstalk, slang, 

shoutingی!ن کی آپ اپنی بار ی پر  اس کا جواب دی بڑے شوق سے دی ۔ جی، راجہ صاحب

ی

ی

ی

 ظ کارروائی سے حذف کئے گئے۔ی یسپیکر الفایبحکم جناب ی *
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راجہ: شوکت  میرے ی جناب یجناب  کہ  تھا  چاہتا  یہی  صرف  بھی  می  ۔  بانی  مہر  بہت   ! سپیکر 

دوستوں   می یہ حوصلہ پیدا ہو ۔یقین جانیں میرا دل یہ چاہتا ہے کہ ان کو دیکھتا رہا ہوں کہ معزز ی

میی معاملات  چھوٹے  اورچھوٹے  ہوں  اسمبلی  ک یPrivilege Motion moveممبران 

وجہ سے ی وجہ سے کہ یہاں ہمارے آپس کے معاملات ٹھیک نہیں ہوتے۔اسی  اس  رہے ہوں 

ورن کسی کی جرات نہیں تھ کہ کسی  اسمبلی کے ی افسران ہماری عزت نہیں کتے  اور  ادارے 

ممبر کی طرف چاہے اس کا تعلق اپوزیشن سے    ہو یا  حکومت سے ہو کوئی محکمے کا  افسر اُس کی طرف ی

 میلی آنکھ اُٹھا ک  دیکھے ۔ی

جناب سپیکر !یہ کوئی روایت نہیں یہ صرف ہمارے اپنے رویےن یہ  حالت پیدا کئے  

نا  وہاں پہ اعتماد  اور بہت سارے معاملات ایسے ہو جاتے ہیں جیسے ن یہاں پر اعتماد می لیا جات ہے 

می لیا جات ہے اور پھر ہم صرف منہ تکتے  رہ جاتے ہیں اسی وجہ سے مخالفت ضرور ہوگی۔ آپ کے 

نظریات کے ساتھ ہمارے  نظریات نہیں ملتے آپ کی سوچ کے ساتھ ہماری سوچ نہیں ملتی،جس 

ہے اپنے نظریات اپنی جگہ ڈٹ  ک اپنی بات ک نہیں یپارٹی سے آپ کا تعلق ہے ہمارا اُس سے تعلق 

ین  کا اختیار رکھیں اور جرات کے ساتھ بات کی اور اس امید کے ساتھ کہ:

گای رہے  کے  ہو  کم  کا  مول  پہ  دیس    اس 

یس
َ
د ییہ  گای  رہے  کے  ہو  حرم  روز   کسی 

سےی جفا  و  جور  اسس  ن  گھبراؤ   زندانیو! 

گای رہے  کے  ہو  خم  ہوا  اکڑا  کا  جبر   سر 

ی پہ  مظلوم  گا  آئے  بھی  وقت    یکوثریوہ 

گای رہے  کے  ہو  قلم  گا،  اُٹھے  بھی  ہاتھ  یجو 

ی

یجی، جناب حسن ملک اپنی بات کی۔ یجناب سپیکر:

ی:یجناب حسن ملکی
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 الرجی۔بسم اللہ الرحمٰیاعوذ  با للہ من ا

 

 یایاک نعبد وایاک نستعین۔ی الرحی۔  ن

آپ کا بہت شکریہ کہ آپ ن مجھے بات کن کا موقع دیا۔ایک حدیث شریف  ہے کہ" مزدور کو اس ی
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ملک  ہمارے  ن  اقبال جنہوں  محمد  دو"علامہ  دے  مزدوری  کی  اس  پہلے  ہون سے  کا پسینہ خشک 

 :یپاکستان  بنان   کا خواب دیکھا انہوں ن کہا کہی

 جس کھیت سے میسر ن ہو دہقاں کو  روزی

 اس  کھیت کے  ہرخوشہ  گندم کو جلا دوی

سپیکری کییجناب  انگریزی  ایک   !proverbہے"ی یno farmers, no food, no 

futureہے؟کسان ی کھڑا  پر  کہاں  کسان  ہمارا  آج  تو  دیکھیں  کو  باتوں   تمام  ان  ہم   global"اگر 

warmingسے  پہلے پریشان ہے، جب بارشیں ہمیں چاہئے ہوتی ہیں تو ہوتی ہی نہیں اور جب نہیں   ی

کا سب سے  زیادہ   شکار پاکستان  ہے۔ ایک تریخی   global warming چاہئے ہوتیں تو وہ ہوتی ہیں اوری

کے  درمیان ہوئی اور  یPorusthe Great and  Alexanderجنگ خوشاب اور جہلم کے قریب ی

ہی فوج پر  چڑھ دوڑے اور وہ ی یکے ہاتھ تھے   جو اپنیی یپورسیتھا وہ ی یdecisive factorاس  جنگ    می جوی

کی بنائی ہوئی ی ی47بھی یقین جانیں کہ وہی صورتحال ہے حکومت کی شکل می اور فارم ی ی یجنگ ہار گیا آجی

کے ہاتھ دوبارہ ہمارے ملک پر  چڑھ دوڑے ہیں۔ہمارے ملک می  یپورسیاس حکومت کی شکل می ی

آج  حالت یہ ہے کہ حکومت کی تمام تر توجہ اس بات پر ہے کہ عمران خان ہو، بشریٰ بی بی  یا کوئی بھی ہو 

یہ ہے   کہ میاں اسلم  اقبال یہاں پر  آک  یpriorityوہ جیل می رہیں اور  پابند سلاسل  رہیں ۔ حکومت کی  ی

حلف  ن لے سکیں اور وہ یہاں ہاؤس می اپنی نمائندگی ادا ن کسکیں۔ آج جس طرح منسٹر صاحب ن 

،  انہوں ن مسائ نہیں حل یکہا ہے کہ ہم ن گندم نہیں خریدنی  اگر انہوں ن گندم نہیں خریدنیی

کن  تو ایسی حکومت  می بیٹھنے کا جواز کیا ہے اورایسی حکومت   کن کا فائدہ  کیا ہے؟ ہم تو  پہلے ہی کہتے ی

ا  ان کو فی الفور یہ حکومت چھوڑ دینی چاہئے۔  اس  حکومت می یکی حکومت ہے لہٰی47ہیں کہ یہ فارم ی

 :یہے کہ ی یکتیجہاں پر اتنی ناانصافیاں  ہورہی ہیں  یہ شعر ثابت ی

یہر سمت ظالموں کی خدائی ہے اے خدای

یجینے کا حق  بھی نہیں کسی بدنصیب کوی

یاس عہد نامراد می رزق حلال کیای

یعزت کی موت  بھی نہیں ملتی غریب کو
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جناب سپیکر!آج ہمارے حالت یہ ہیں  کہ ہم تباہی کی طرف جارہے ہیں اگر آج ہم ن ی 

اپنے کسان کی مدد ن کی تو جس قیمت پر اس ن گندم  اگُائی تھ اس کا کوئی پرسان حال ن ہوگا۔ جس ی

کھا د اور  یوریا  کھاد خرید ی ہے   یDAPطرح  کسانوں ن بجلی کے  بل ادا کئے ہیں ، جس مہنگی قیمت   پر ی

اور حکومت ن یہی کہا کہ کسانوں کے مسائ ی گئی   ن کی  دادرسی  اگر  آج کسان کی  تو یقین جانیں 

کوحل کنا  ہمارا مینڈیٹ    ہی  نہیں تو یقین مانیں کہ اگلی مرتبہ یہاں اس ملک می کھان  کےلئے بھی ی

ہم ی اور  ہوگی   ن  رہا ی یcrisisگندم  جل  تو کشمیر  دیکھیں  آپ  اگر  آج  گے۔   جائیں  چلے  می پھنستے 

بات شروع  ی یہ  انصاف سے  لوگوں کے ی  یمیہے۔پاکستان  تحریک  وطن  اس کے  محب  ہوئی تھ 

اور ان پر جبر کیا اور  ر بنائے،ان پر ظلم و ستم کیا  

 

ر
 س
کی

اور ناحق  ر  بنائے 

 

ر
 س
کی

خلاف  آپ لوگوں ن 

اور  تحریک انصاف کے ساتھ ی90آج اس  کا نتیجہ کیا نکلا ہے کہ ی فیصد  پاکستانی عمران  خان  کے ساتھ 

، ی اور  ڈگر تبدیل ن ہوئی اور ظلم کا سلسلہ ایسے ہی چلتا رہا   کھڑے ہیں؟آج  بھی اگر آپ کی یہ روش 

رہا ، رہا ،کسانوں کو کچلا  جات  اگر یہ حکومت ہم  یپورس ی کشمیر می ظلم وستم جاری  کے ہاتھ کی طرح 

فیصد ی100فیصد پاکستانی جل ہی ی90پاکستانیوں  پر ہی چڑھ دوڑی  تو می آپ کو یقین  دلت ہوں کہ یہ ی

می تبدیل ہوجائیں گے اور سب عمران خان اور تحریک انصاف کے پیچھے کھڑے ہوں گے۔ جن ی

لوگوں ن ہمیں انصاف دینا تھا آج وہ خود انصاف کےلئے پکاررہے ہیں۔  آج ہمارے  اوپر  بھی یہ ی

صادر ہے کہ ہم ایوان می اپنی کوشش کی ، ہم اپنی پوری کوشش کی گے کہ ہم کسانوں کے ی

ساتھ کھڑے ہوں لیکن اگر یہ   حکومت  کسانوں کی دادرسی نہیں کسکتی تو  ان کو چلے جانا چاہئے۔ 

می زیادہ وقت نہیں لوں گا اور ساغر صدیقی کے ان اشعار کے ساتھ اپنی بات   کو  ختم کت ہوں۔ ی

ی:یآپ لوگوں کےلئے اور حکومت می بیٹھے ہوئے تمام لوگو ں کے لئے  بھی ضروری ہے کہ 

ی یزداں سے  کچھ بھول ہوئی ہےیگشتیبری

یبھٹکے ہوئے انسان سے کچھ بھول ہوئی ہےی

یتحد نظر شعلے ہی شعلے ہیں چمن میی

یپھولوں کے نگہباں سے کچھ بھول ہوئی ہےی

یجس عہد  می لٹ جائے فقیروں کی کمائیی

ی:یجناب سپیکر!بلکہ می تو کہوں گا  کہ
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یجس عہد می  لٹ جائے کسانوں کی کمائی

یاس عہد کے سلطاں سے کچھ بھول ہوئی ہےی

یبہت شکریہ۔ عمران اکم صاحب  اب آپ اپنی بات کلیں۔ یجناب سپیکر:

اکم: عمران  الرحمٰیجناب  اللہ  الرحی۔بسم  کےدونوں ی  سپیکر!ایوان  جناب  شکریہ۔  بہت 

گندم ہماری زرعی معیشت کا سب سے اہم جزہے، اطراف سے  گندم پر  سیر حاصل بح ہوچکی ہے۔ ی

ہے۔ ی یکوڑ کی آبادی کے اس ملک می جو گندم کاشت ہوتی ہے اسی سے خوراک مہیا  ہوتیی ی25ہماری ی

اپنا پی می  ڈی  جی  ہماری  جو  جزوہے  اہم  وہ  ہماری 24زراعت  زراعت می  ۔  ہے  ڈالتا  فیصد حصہ 

کا ی انڈسٹری  تو  ہیں  جاتی   انڈسٹری می  وابستہ   ی80فصلیں جب  زراعت سے  زرعی مصنوعات  فیصد 

، مگر آج  المیہ یہ ہے کہ ہم زراعت کے ی70ہیں۔ ی فیصد ہماری لیبر فورس کا تعلق زراعت سے ہے 

 کسان کو   یک کے ہماری حکومتیں یannounceم جس کی ہمیشہ سپورٹ پرائسسب سے اہم جزو گند

وگردانی کی جا رہی ہے۔ می آپ سے یہ گزارش کت ہوں ی
ُ
تحفظ دیا کتی  تھیں  لیکن آج اس سے ر

کو ی اس می ہماری حکومت ن بیجائی کے وقت کسان  کہ یہ بح ہے بڑے عرصے سے جاری ہے 

 as per law orکیا اور ی  یacceptروپے سپورٹ پرائس آفر کی اور کسان  ن اس آفر کو ی ی3900

contractایک ی ی درمیان  اور  کسانوں  کے  تو ی یcontractیہ گورنمنٹ   گیا  کی  یcontractیہ یبن 

violationاس کے ساتھ ساتھ ی اور  رہی ہے  ہو  ۔ یبھی  وعدہ خلافی بھی ہورہی ہے  می  یہاں یہ 

دو ملین ٹن گندم ییہ گزارش کنا چاہتا ہوں کہ یپر ی یforumاس وعدہ کیا تھا کہ ہم  وزیر خوراک ن   

خریدی گے ، ہم چھ ایکڑ کے کسان سے گندم خریدی گے ، مگر وہ وعدہ بھی پورا نہیں کیا گیا اور ابھی ی

سال گیا۔ پچھلے  خریدا  دان بھی نہیں  ایک  بھی ی ی3900ت  سال  اس  اور  پرائس  روپے سپورٹ 

ی3900 ہے۔  پرائس  سپورٹ  یPesticidesروپے  می  قیمتوں  ی39کی  ہوا۔ی  اضافہ   فیصد 

Fertilizerفیصد کے قریب اضافہ ی ی100بجلی کے بلوں می ی یا۔یفیصد اضافہ ہو ی100کی قیمت می

ہوا،  مگر المیہ یہ ہے کہ یہ سپورٹ پرائس  بڑھان کی بجائے اسی سپورٹ پرائس  پر بھی کسان سے ی

خوراک ن  بار ی یوزیرہوئی ہے اور  جناب ی یگندم خریدن می ابھی ت قاصر ہیں۔ ابھی ت  اتنی بح

بار اس بات کا اظہار کیا کہ ہماری حکومت گندم اس وجہ سے نہیں خرید پارہی  کہ ہم ن پچھلے سال 
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لکھ ٹن  گندم  ہمارے گوداموں می ابھی ت پڑی ی  ی22، جس می سے یلکھ ٹن گندم خریدی ی39

اور صرف ی ہے  ن ی ی17ہوئی  ہم  ہوئی ہے۔  روپے کے قرض  ی384لکھ  ٹن گندم فروخت  بلین 

اٹھائے اور ان پر ہم ن مارک اپ  ادا کیا اور چونکہ  گندم نہیں فروخت ہوئی تو مارک اپ گورنمنٹ  ی

کے  مطابق  مارک  اپ ی  یcalculationاس یارب روپے۔ ی80سے ی ی70می چلا گیا وہ کوئی ی یlossکے ی

یہ اخلاقی ذمہ داری ہے  اگر کل کو خدانخواستہ  سیلاب آئے  یا کوئی طوفان آجائے یبنتا ہے توحکومت  کی 

طرح سے یکو اسی  یcrisisبڑھ گئی ہے تو کیا ہم یcostتو حکومت کہے کہ  ہمارا خرچہ بڑھ گیا ہے،  ہماری

manageایک ی عوام  کو بھی سنبھالتی  ہیں،  اور   balanceکی گے؟ حکومتیں معیشت، کسان 

createہم یتو نہیں کہ یکیا جات ہے اور معاملات کو چلایا  جات ہے،  یہ ی یcalculatorپکڑ کے بیٹھ جائیں ی

ملک یاٹھا نہیں سکتے، تو کون اٹھائے گا ، کس طرح ہمارے lossمزید ہو رہا ہے تو ہم ی lossچونکہ ہمیں

اس  ی یبلین ڈالر کی ایکسپورٹ ہے ،ی ی30کے معاملات چلیں گے؟  اگر ایکسپورٹ کو دیکھا جائے تو ہماری ی

،  اتنا بڑا ی60کے مقابلے می ی ہے اور ہمارے پاس ایکسپورٹ کن یgapبلین ڈالر کی امپورٹ ہے 

انحصار ہی زراعت پر ہے تو  زراعت کا ہے ۔  جب ہمارے ملک کی تمام معیشت کا ی یفیصد شیئر ی80می ی

ہم اگر  اسی سے غفلت برتیں گے تو  ہم معاملات کو کس طرح  سے چلائیں گے،  اس ملک کی معیشت ی

کو کس طرح چلائیں گے،  ہمارے ملک کی  آمدن  پہلے ہی  کچھ نہیں ہے،  ہمارے ہاں ملک  کی آمدن ن  ی

ہمارا ی وجہ سے  کی  ایف سے  قرضے ی یtrade deficitہون  ایم  آئی   ہم   رہا  ہے،  زیادہ  ہمیشہ بہت 

rolloverککے اس ملک کا نظام  چلار ہے ہیں ،  ہم بجائے اس کے کہ زراعت کی ترقی کےلئے کچھ  ی

ایک ی ہم   ہم کی   اور  کی  دگنا   کو  زراعت  ملکی  ہم  تحت  کے  جس  بنائیں  منصوبہ  سالہ  پانچ 

uncultivated areasکو یunder cultivationکسانوں کو سہولیات دی ہم ی۔لے ک آئیں ی 

  یdoubleتکہ ہمارے ملک کی آمدن  بڑھے ، ہماری  زراعت کی آمدن  بڑھے ، یہ پیداوار یہ فصلیں ی

ہوں تکہ ہمارے ملک کی آمدن بڑھے ، ہمارے ملک پر جو قرضوں کا بوجھ ہے وہ کم ہو تکہ ہمارے 

کا ی  یstandard of livingملک  می ی ، ی ی standard of livingبہتر ہو ، ہمارے کسانوں  بہتر ہو 

بہتر ہو لیکن یہاں تو صورتحال یہ ہے کہ کسی طرف ی ی standard of livingہمارے عام آدمی کا ی

بلین کا ڈویلپمنٹ بجٹ ہے ، ہم ی ی600ابھی ایک چھوٹا سا مسئلہ ہے ہمارا ی ی۔کوئی توجہ ہی نہیں دی جا رہی ی

ہمیں کہیں ی یـپڑ رہی ہے ی یcost اضافی یارب روپیہی۔60ارب لے ک بیٹھے ہوئے ہیں کہ ہمیں ی۔ ی60
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کنا پڑے گا ، بحران تو آتے ہیں ہمیشہ ی یmanageلگان پڑی گے کہیں سے تو چیزوں کو ی یcutسے تو ی

ہماری ی آئیں گے لیکن  آگے بھی  گے   کوئی ی یcrisis managementآئیں  ن  کوئی   یcriteriaکا 

 ۔ی کہ ہم کس طرح سے ان بحرانوں سے نمٹیں گے یتوہوناچاہئے

جناب وال! یہ تو ابھی گندم کا بحران ہے خدا نخواستہ کوئی اوربڑا بحران آ گیا تو ہم کیا کی ی

، یہ اتنا معمولی ی بڑا  اہم مسئلہ ہے  اور تجاویز دی گئیں کہ یہ  بار یہ کہا گیا ہے  بار  ایوان می  اس  گے؟ 

دی دے ک 

ل

شِڈ
سی
مسئلہ نہیں ہے ، ٹھیک ہے ہم ن روٹی کی قیمت کو کم ک دیا ، کیا گورنمنٹ ن کوئی 

؟ نہیںی کی ہے  کم  ہے ی ی۔روٹی کی قیمت  کی  کم  روٹی کی قیمت  ک  دبا  گلا  کا  کی ی یـہم ن کسان  پھر کسان 

compensation کے لئے کوئی پروگرام نہیں ہے ، ہمارے ملک می تین فرٹیلائزر کمپنیوں کی ی ی

monopolyوہ یوریا ی ی ر بناتی ہیں کہ ایک طرف 

 

 ر
 شٹ
لی

پا ہےوہ تینوں کمپنیاں مل ک فرٹیلائزر کی ایسی 

بڑھا دی ی یcostاس کی ی یultimatelyکتی ہیں اور ی یtie upکے ساتھ  ڈی اے پی  اور نائٹرو فاس کو ی

آج سے تین چار سال پہلے ان کمپنیوں کا منافع پانچ چھ ارب روپے سالن تھے لیکن  ابھی  ی۔جاتی ہے

ظلم یہ ی ی۔یتین کمپنیوں ن کسانوں سے ڈیڑھ سو ارب روپیہ کما لیا ہے ی۔پچاس پچاس ارب روپے ہے

 یcrisis managementہو رہا ہے کہ ہمارے پاس کوئی ایسا طریقہ نہیں ہے ، ہمارے پاس کوئی ی

دی گے؟ بجلی کی قیمتیں ی کو ریلیف  زرعی ی یdoubleنہیں ہے کہ ہم کس طرح کسان   ، ہو گئی ہیں 

ہم کدھر سے  ـادویات والوں ن اندھیر مچایا ہوا ہے جب ان کی مرضی ہوتی ہے قیمتیں بڑھا لیتے ہیں 

کسان کو انصاف دی گے ؟ ہم کدھر سے معاملات ٹھیک کی گے ؟ ہمیں کہیں ن کہیں پر کسی ن ی

، اس صوبے کو  یstageکسی ی پر معاملات کودیکھنا پڑے گا تب ہی ہم اس ملک کو آگے بڑھا سکتے ہیں 

ی ی۔ہمارے ملک می بے روز گاری کی شرح روز برزو بڑھتی جا رہی ہے ۔آگے بڑھا سکتے ہیںی

 ۔یکیWind up : چودھری صاحب!جناب سپیکری

کم ی یincome levelجناب سپیکر! یہی وجہ ہے کہ ہمارے ملک می لوگوں کا  ی: یجناب عمران اکمی

ہمیں یہ دیکھنا پڑے گا کہ ہماری جو ی یـہے جرائم بڑھتے جا رہے ہیں ، حالت خراب ہوتے جا رہے ہیں ی

،اگلے پانچ  والے وقت می  ، آن  اس کو ترقی دی   ، معیشت کی ریڑھ کی ہڈی ہے ہم اسے بچائیں 

ہم خرابی کی طرف ہیں اور ی ـسالوں  می ایسے منصوبے لے ک آئیں کہ ہماری معیشت بہتر سے بہتر ہو ی
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زیادہ ہون کی وجہ   سے ہے، ہم  یcostارب روپے کی ی ی60/70جو ی ی crisisیہ لمحہ فکریہ ہے ، گندم کا ی

وولیٹر لے  ک بیٹھ جاتے ہیں کہ ہماری ی
ی لک
ک

بڑھتی ہے اور صوبے پر وزن پڑت ہے اور ہم کس  یcostتو 

وقت می کسان ی یlong termاگر ی ی۔طرح سے معاملات چلائیں گے والے  تو آن  ایسے  چلنا ہے 

آج ہم ن ایک بلین ڈالر ی ی۔کنا پڑے گی یimportگندم کاشت نہیں کے گا  اور ہمیں مزید گندم ی

گے پڑی  کنا  ضائع  ڈالر  بلین  کتنے  پتا نہیں  آئندہ  اور  ہے  دیا  ک  ضائع  وجہ  ہی ی۔بلا  پہلے  تو  ہمارا 

balance of paidاپنے ی ی ک  ڈالر پکڑ  اداروں سے  القوامی  تو بین   balance ofنہیں ہے ہم 

paidکو پورا کتے ہیں اور ان کی سخت سے سخت شرائط مانتے ہیں تو کس طرح ہم معاملات چلائیں ی ی

اگر باقی کسی پروگرام  ی۔لینا چاہئے یseriousمیری گزارش ہے کہ حکومت کو اس معاملے کو ی ی۔گے

کا کوئی پروگرام روکنا ی یcutمی ی لگانا پڑت ہے ، کہیں پر اخراجات کو کم کنا پڑت ہے ، کہیں ڈویلپمنٹ 

دی کہ حکومت  یconfidenceپڑت ہے تو خدا را میری یہ استدعاہے کہ کم از کم گندم پر  کسانوں کو ی

ی ی۔آپ کے ساتھ کھڑی ہےی

یجناب حسن اقبال بٹر!ی ـ: چودھری صاحب ! شکریہ جناب سپیکری

پالیسی سے   یprocurementمی آج بح کا آغاز  گندم کی یشکریہ ،ی ی:جناب سپیکر! یجناب حسن علی

کی کوئی  پالیسی نہیں ی یprocurementشروع کوں گا  کہ بنیادی طور پر یہ کسان مکاؤپالیسی ہے ، یہ ی

بن رہے ہیں ، کل کچھ لوگ آئےہوئے تھے توکہتے ہیں کہ پہلے  یslangsہے  ہمارے ہاں تو نئے نئے  

دے ی یااں  ہ

 

جبِ اے   گیا  ہو  ، ہن  وی سیان  دے کملے  اونہاں  دے گھردان  یااں  ہ

 

جبِ کہ   سی  ہوندا 

او آپ نمان وزیر  ی ی۔گھردان  ، می  آتے ہیں  ، ہمارے پاس لوگ  زیادہ پریشان ہیں  لوگ بہت 

صاحب کو بتانا چاہوں گا کہ مجھے اس بندے کی فکر ہوتی ہے جو دس بیس ایکڑ کا زمیندار ہوت ہے اوروہ ی

آڑھتی سے چھ مہینے سال کا قرضہ لے ک اپنے گھر کا خرچہ چلات ہے اور آج وہی لوگ جو یہ سوچ ک ی

روپے می اپنی ی ی-/2200/2300بیٹھے ہوئے تھے کہ ہمیں چار ہزار روپے قیمت ملے گی لیکن وہ ی

میرے لوگ کہتے ہیں کہ کیا یہ کسان کی معاشی استحصالی نہیں ہے کہ  ی۔یگندم فروخت ک رہے ہیں ی

روپے کا ہے اور ہماری گندم ایک من بھی  ی-/2800 یlarge pizzaکا ی ی  Fajita flavorایک ی

آت ہےی ی-/2400 پر ترس  رہی، آج ہمیں کسانوں  اور  ی ی۔یروپے کی نہیں بک  جو معاشی استحصالی 
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جوبد دعائیں کسانوں کی لی جا رہی ہیں می نہیں سمجھتا کہ اس طرح  سے زیادہ دیر یہ چیزی چل سکتی 

 مگر کسی بھی فورم پر ان کی آواز نہیں یسسٹم کو چلان کے لئے کسانوں کے ساتھ بات کنی چاہئےی ی ی۔یہیں ی

ی ۔یسنی گئی بلکہ دوسری طرف ان کی آواز دبان کے لئے ہر قسم کے ہتھکنڈے استعمال کئے گئے ہیںی

 یجناب سپیکر! جب بھی کسانوں کی بات آئی تو میرا لیڈر عمران خان ڈیرہ غازی خان مییی 

اور پھر ان پر  یجا ک ملتان می جا ک کسانوں کے ساتھ بیٹھا ان سے بات ہوئی ان کے مسائ سنے 

solutionsگئے ی 

ئ

 یآنی چاہئےی یclarityگندم پر حکومت کی مبہم پالیسی ہے پہلے تو اس پر ی ی ی۔بھی دی 

 ی۔یلیکن آج ت وزیر صاحب ن یہ نہیں بتایا کہ آیا واقعی ہم گندم خریدی گے یا نہیں خریدی گےی

، ی یsolutionsاس کے بع ی بات یہ ی یimportantپر سب سے زیادہ ی یsolutionsکی بات ہوتی ہے 

ہے کہ اگلی فصل آ رہی ہے اس می دیکھا جائے کہ مونجی کا سیزن آ رہا ہے اس می کسانوں کو کیا ی

facilitateمن  یروپے فی ی-/4000/4500لوگ ی یکئے یک سکتے ہیں ، گندم تو چلی گئی اب وہی سٹای ی

مگر کیا کسانوں کو سستا ڈیزل ملے گا ؟ کیا کھادوں کے ریٹ کم کئے جائیں گے ؟ کیا ی ی ی۔گندم بیچیں گے

کھادی اسی طرح سے ملیں گی یا پھر وہ سٹاکیوں کی طرف جائیں گی ؟ یہ بہت ضروری چیز ہے جس پر ی

focusہےی ضرورت  کی  کے ی ی ی۔کن  ک  ایک شعر عرض  نذر  کی  آخر می شوکت صاحب  می 

ی :شاعر ن بڑے دھیان سے اور سوچ سمجھ ک کہا تھای  ۔اجازت چاہوں گای

تمہارا  بھی  سردار  تمہارا  بھی  یلشکر 

تمہارای بھی  اخبار  دو  لکھ  سچ  کو  جھوٹ  یتم 

والی رہنے  نہیں  زیادہ  ظلمت  یدور 

والی بہنے  نہیں  زیادہ  خون  کا  یغریبوں 

گا ی آئے  نور  ک  چیر  جگر  کا  اندھیروں  یان 

گا ی آئے  ضرور  بھی  موسیٰ  تو  فرعون  ہو  یتم 

یبہت شکریہ 

یجناب ذوالفقار علی شاہ!ی  ۔: موسیٰ ساریاں دا اپنا اپنا ای اےیجناب سپیکری
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ی: یجناب ذوالفقار علی شاہی
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا  الرجی یاعوذ با للہ من 

 

جناب سپیکر! میرے  ی۔ی الرحییبسم اللہ الرحمٰی یـ ن

ہونا  damageجوی  the ship has sailed it’s been too lateخیال می جو گندم وال مسئلہ ہے 

  ی۔یجو ہونا تھا وہ ہو گیا تو اب کیا کیا جائےی let’s put a method to this madnessتھا وہ ہو چکا ہے 

بات ک رہا ہوں اور میری تجویز یہ ہے ی یseriousنہیں دے رہا بلکہ می یsnide remarksمی کوئی ی

کی گے تو آپ آڑھتی کو   یprocurementاگر اب آپ ی ی۔ین کیی یprocurementکہ اب آپ ی

feed اگر آپ ن اب ی ی۔یکی گےیprocurementیکنی ہے توی ی openمارکیٹ سے کی ی یlet’s 

save the government exchequer, let’s be serious about it اوراگر آپ ن  ی

دردی کنی ہے ی
ی
کتے ہیں کہ آپ کے دل می  feelآپ ی یat some levelواقعی کسان کے ساتھ ہ

ہے  یdifferenceک دی جو ی یdirectly compensateکسان کے لئے کوئی نرم گوشہ ہے تو اس کو ی

آپ چیک ک لیں کہ کس ن کتنی گندم لگائی ہوئی ہے اسے دے ی ی ی۔یک دییdirectly payوہ اسےی

اب ہم بار بار ایک ہی لکیر کو  پیٹتے جا رہے ہیں جنہوں ن گندم بیچنی تھ جن کے پاس تھ انہوں  ۔یدیی

 ک اب اگر کوئی لے ک بیٹھا ہوا ہے تو مل مالک لےی ی ی۔یاب کوئی لے ک نہیں بیٹھا ہوای ی ی۔ین بیچ دی ہوئی ہے ی

لے ک بیٹھا ہوا ہے اور  جب کوئی طریق کار آئے گا تب وہ پھر استعمال کے گا  ی یinvestorبیٹھا ہوا ہے ، ی

گای ہوجائے  گرم  بازار  ایک  کا  کپشن  میری ی ی۔یاور  آپ  یseriously suggestionتو  کہ  ہے 

procurement ن کی بلکہ اسے ختم کیlet’s kill it آگے دیکھ لیں گے جو بچ  گیا وہ بچ جائے گا ی

ہوتی ہے  supply and demandکا یہی اصول ہوت ہے،ی  free marketsجو مارا گیاوہ مارا جائے گا 

ہوت ہے وہ بچ جات ہے۔یہ  یefficientک دیا جات ہے۔کام کن وال اورجو یkillاس کو ی یجو کمزور ہوت ہےی

 sometimes no governance is betterہےلیکنیruthless systemٹھیک ہے کہ ایک ی

than bad governance. Let’s accept it.تو ی یہمی ی ہے  کنا  کام  اگر  اب یlet it doن 

allegedly تو تھا  ہوا  ورلڈ کپ  یا نہیں۔کہا جات ہے کہ جب  درست ہے  یہ بات  مجھے علم نہیں  کہ 

تھ ،پولیس ملازمین ادھر ڈیوٹی دے رہے تھے اور یinvolvedپولیس کھلاڑیوں کی حفاظت کے لئے ی

می ی دنوں  ہماری یcrimeان  تھا۔یہ  گیا  ہو  می capabilitiesکم  خیال  تو میرے  ہیں  اور طریقے 

sometimes is better than to let go.ی
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اب می یہ کہوں گا کہ جو ہونا تھا ہو چکا،جو بےعزتی ہونی تھ ہو چکی اور جو یجناب سپیکر!ی

آپ ن کسان کی ی یاگر ی.Let’s not add to it. Let it goغلطیاں ہونی تھیں وہ ہو چکی ہیں۔ی

کو ی مدد کی ہے۔کسان  کی  یہ نظر آئے کہ آپ ن کسان  تو کی لیکن   directlyمدد کنی ہے 

compensateک دی۔آپ کسان کی فی ایکڑجتنی مدد کنا چاہتے ہیں اسے یdirectاس کا چیک ی

اور اگر آپ چھ ایکڑزمین you will save a lot of moneyدے دیا جائے۔میرے خیال می ی

اسے ی تو  ہیں  چاہتے  کنا  مدد  کی  کسان  والے  تجویز direct compensateرکھنے  میری  کی۔یہ 

یبہت شکریہیbut I have to say رہا ہوں یہے۔می بڑی تکلیف می یہ بات کی

یاب جناب جنید افضل ساہی بات کی گے۔یجناب سپیکر:

رر ن بات کتے ہوئے جناب جنید افضل ساہی:
چٹ
ھِ
ب

احمد خان  جناب سپیکر!کچھ دیر پہلے جناب 

اور اس موجودہ حکومت می کوئی فرق نہیں ہے صرف چہرے بدلے ی بتایا ہے کہ نگران حکومت 

ہیں۔می بتانا چاہوں گا  کہ چہرے بھی نہیں بدلے بلکہ انہوں ن صرف کپڑے بدلے ہیں۔اس کی ی

مثال می اس طرح دوں گا کہ اس حکومت کی طرح کے دو اشخاص ایک چھپڑ می گر گئے۔وہ چھپڑ ی

ایک مولوی  اور ایک مسجد می نماز پڑھنے کے لئے چلے گئے۔آگے فرحت عباس جیسے  سے نکلے 

اور کپڑے بدل ک مسجد می آئیں۔وہ دونوں ی صاحب تھے اس ن انہیں بتایا کہ آپ پاک ہو ک 

اور آپس می کپڑے بدل ک واپس آ جاتے ہیں۔پچھلے پانچ اجلاسوں می ی موصوف باہر جاتے ہیں 

اقدامات کئے جائیں لیکن ی کیا  خریداری کے لئے  کی  رہی کہ گندم  مانگتی  ہم سے مشورے  حکومت 

کیا۔ہماری طرف سے جتنے ی دن ت کچھ نہیں  آج کے  فراست کے مطابق  و  فہم  اپنی  ن  انہوں 

دوبارہ ی خوراک ن  وزیر  دیا گیا۔ابھی  ٹوکی می پھینک  کی  ردی  کو  ان سب   گئے 

ئ

دی  مشورے 

policy statementیا ی اور بڑے اچھے طریقے سے یہاں پر بتایا ہے کہ چھ ایکڑ کا کسان  دی ہے 

چھوٹا زمیندار  تو اپنی گندم فروخت ک چکا ہے تو سانپ نکل گیا اور اب ہم صرف اور صرف  لکیر پیٹنے کے 

 جائیں گے اور حکومت کی طرف 

ئ

لئے بیٹھے ہوئے ہیں۔یہاں تقریری اور بھاشن اسی طریقے سے دی 

دوبارہ ی اس یpolicy announceسے  گی  لیکن  جائے  نہیں یimplementationکی یpolicyکی 

ہوئی  اورحکومت  کی discussionکے حوالے سے ایوان می پہلے procurementہوگی۔گندم کی 



 صوبائی اسمبلی پنجابی 2024 مئی۔13

 

276 

کیا جائے گا لیکن ایسا نہیں facilitateپالیسی بتائی گئی کہ چھ ایکڑ رکھنے والے کسان یا چھوٹے زمیندار کو ی

کیا گیا۔وہ وقت گزر گیا اور کسان اپنی گندم کی فصل سستے داموں منڈیوں می فروخت ک کے فارغ ہو ی

کن کے لئے تیار نہیں ہے۔اس یprocureچکا ہےاور آج ہمیں بتایا جا رہا ہے حکومت بالکل گندم ی

یحوالے سے ظفر اقبال صاحب کا ایک  شعر عرض کوں گا کہ:ی

ظفری رہو  بھی  قائم  پر  اس  تو  ہے  بول  یجُھوٹ 

چاہئےی ہونا  کدار  صاحبِ  کو  یآدمی 

ی

کییی حکومت  سپیکر!اس  کی seriousnessجناب  ہیں۔گندم  چکے  دیکھ  ہم 

procurementبھی تقریری کی گے اور اس بابت حکومت جو یکے حوالے سے ہم جتنیی policy 

announce کے گی اس کا کوئی فائدہ نہیں ہوگا۔می یہ عرض کوں گا کہ کم از کم آئندہ آن والی

دے دیا جائے۔حکومت کا سارا  یreliefفصلوں کے لئے کوئی بہتر انتظام ک دیا جائے اور کسانوں کو کچھ ی

focus رہا جا  بنایا  بےوقوف  کو  لوگوں  جائے۔ہم  دی  ڈال  ٹوکی  پر  معاملے  ہر  کہ  ہے  پر  چیز  اس 

جو on the floor of the Houseہے۔ہم یہاں پر تقریری ک کے چلے جاتے ہیں اور حکومت ی

policy announceپر ی اس  جاری implementationکتی ہے  پر  فرمان  کیا جات۔یہاں  نہیں 

یکئے جاتے رہے ہیں اور  ان پر جو عمل درآمد ہوا ہے وہ سب آپ کے سامنے ہے۔ی

 on theکوائیں کہ حکومت کی طرف سے یensureجناب سپیکر!کم ازکم اس بات کو یی

floor of the Houseجو یstatementدی جاتی  ہے وہ جُھوٹ پر مبنی ن ہو۔پنجاب کی عوام اور ی

پاکستان تحریک  اور کسانوں ن  عوام  کی  اور پنجاب  ل چکے ہیں۔پاکستان 
ُ
ر بُری طرح  سے  کسان  

اس  کی  شاہ   ے 
ھ
ل
ُ
ِ ی

بابا دوبارہ  وہ  تعالی  انشاءاللہ  دفعہ  اگلی  ۔  ہیں   

ئ

دی  ووٹ  کو  خان  اور عمران  انصاف  

ینصیحت پر عمل کی گے کہ :ی

 اگَ ن رکھیں  پاگل دے سر پگ ن رکھیںی
ے

ن

یکاغذ اُت

سی اا ملک دا راکھا ٹھگ
گ

 

ی
س
ے شاہ دی من لے

ھ
ل
ُ
ِ ی

ین رکھیںی 

ی

جناب سپیکر!آخر می صرف ایک گزارش مزید کنا چاہوں گا کہ پہلے  کسانوں کا  معاشی ی

استحصال کیا گیا، اس کے بع انہیں ناجائز پرچوں کے اندر گرفتار کیا گیا اور ان کے اوپر لٹھی چارج ی
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اور ی  تھے 

ئ

دی  ووٹ  کو  انصاف  پاکستان تحریک  کہ کسانوں ن  ہوت  ہے  ثابت  اس سے   گیا۔  کیا 

کا غصہ کسانوں پرزیادتی ک کے نکال رہی ہے۔اس سرکار کو پنجاب کی عوام ن ی اس چیز  حکومت 

mandateنہیں دیا  بلکہ ان کو پاکستان تحریک انصاف کا ووٹ چوری ک کے دلوایا گیا ہے۔اس لئے ی

دارا!ان کو بتائیں کہ کسی کو تقریروں کے اندر یزید کہنے سے کوئی ی ُ

 

یہ عوام کا استحصال ک رہے ہیں۔خ

اور کتوی اعمال  کا علمبردار پاکستان تحریک  یتیزید نہیں بنتا۔ان کے  ثابت کی گے کہ حسینیت 

حکومت ی وفاقی  اور  حکومت  پنجاب  یہ  علمبردار  کی  یزیدیت  اور  ہے  خان  عمران  قائد  کا  انصاف 

یہے۔بہت شکریہی

یاب محترمہ ذکیہ شاہ نواز بات کی گی۔یجناب سپیکر:

MS ZAKIA KHAN: Mr Speaker! Thank you so much I just need 

to say few words, if you allow me to speak in English۔  

MR SPEAKER: Yes you can. 

MS ZAKIA KHAN: I just wanted to say that we had a very 

lengthy discussion on wheat and we are blaming. The Opposition 

is blaming the Government for everything, the minister, the 

government we are not responsible for the crisis. We got and we 

inherited the crisis. The crisis was inherited because when the 

import of wheat was decided and that policy I feel was not 

beneficial for our country or for Punjab and we are suffering due 

to that, but on the other hand I would say that by the blame game 

we are not going to achieve anything. The crisis is there, it’s the 

duty of the government, we will In Sha Allah try and resolve it. I 

am sure the minister, the government and everybody is going to 

put their heads together that how to take care of the farmer. 

Farmer is very important. It is the backbone of Pakistan. 
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Agriculture is your backbone and we just cannot let their morale 

go down or let them suffer financially where they cannot grow the 

next crop. We have to think of a solution, a way where they can 

have the next crop and their morale is raised. At the moment of 

crisis in which they are going, we have to pull them up by some 

method, some way because we cannot afford to harm our 

backbone. You look across the border, you look at the policy 

across the border, the farmer on the other side of Punjab they are 

providers of food. Our farmers of Punjab are also provider of food 

for whole of Pakistan and for the whole of Punjab. 

وٹا ہوا ہے۔یہ جو کچھ ہوا ہے اس می ہمارا قصور ی
ُ

ل

تو ہم ن کسان کا خیال رکھنا ہے۔کسان کا دل اس وقت ٹ

ہم یcrisisنہیں ہے،حکومت کا قصور نہیں ہے اور اس می ہمارے وزیر خوراک کا قصور نہیں ہے۔یہ ی

کی ۔می سمجھتی ہوں کہ آپ سے یresolveکو ورثہ می ملا ہے لیکن اب ہمارا فرض  ہے کہ  ہم اس کوی

اور دیہات سے تعلق رکھتے ہیں۔ہم ی کو کوئی نہیں سمجھ سکتا کیونکہ آپ خود بھی کسان ہیں  اس  بہتر 

ہیں کیونکہ وہ بھی اسی پاکستان یconcernedحزب اختلاف کے ساتھیوں کی عزت کتے ہیں۔وہ بھی ی

او رہم بھی ہیں۔می ایک درخواست حزب اختلاف کے ساتھیوں سے بھی کوں گی  کہ ی کا حصہ ہیں 

ن کیا کی البتہ کوئی جائز بات ہو تو ضرور کیا کی۔ ہم  ن اس ہاؤس  یblame gameآپ ایسے ہی ی

کے تقدس کا خیال رکھنا ہے اور اس ہاؤس کے ادب و آداب کو ملحوظ رکھنے می حزب اختلاف کا بھی ایک ی

یہ  جو  ہم ن ایک دوسرے .They also have to respect the Houseبہت بڑا حصہ ہے۔ی

دونوں اطراف سے زیادتی ہو sometimesکے خلاف باتیں کنا شروع ک دی ہیں  یہ مناسب نہیں،ی

یجاتی ہے تو اس کو کنٹرول کن کی  اشد ضرورت ہے۔ی

 You are a such honorableہیں۔یcustodianجناب سپیکر!آپ اس اسمبلی کے یی

person and you control the House so well. ہم حزب اختلاف کے ساتھیوں سے بھی

requestآپ ی کہ  گے  کی یmaturityکی  لیڈر  اپوزیشن  ن  ہم  طرح   speechدکھائیں۔جس 
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ہےی  

 

سُُ سے  غور  اور  اور یخاموشی  کو چھوڑی  شور شرابے  اسی طرح  بھی  کی طرف  یmaturityآپ 

اوپر ی یcrisisجائیں۔ ملک می ی ان ی یcrisisکے  ک ی یcrisisآتے جا رہے ہیں  اور آپ ن مل  کو ہم ن 

resolveکنا ہے۔ جو بھی ہو گیا الیکشن می کبھی ہار ہوتی ہے اور کبھی جیت ہوتی ہے لیکن ہم ن اس ی ی

ملک کو مل ک چلانا ہے۔ خدا کا واسطہ ہے اس ایوان کو وہ عزت دی جو اس ایوان کی عزت ہمیشہ ہوتی تھ 

یاور  ہم ن اور آپ ن مل ک اس ایوان کو عزت دینی ہے۔ی

Thank you so much Speaker Sahib. I just wanted to say few words 

and that is all. The crisis has to be resolved. We have to take care 

of the farmer; we will not keep quiet about it کہ ی ی ہوں  کہتی  دوبارہ  می 

یحکومت کا اس می قصور نہیں ہے۔ بہت شکریہ۔ی

یبہت شکریہ۔ جناب انصر ہرل! :جناب سپیکری

 الرجیی ی:جناب محمد انصر اقبالی

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا جناب سپیکر! ی یOبسم اللہ الرحمٰ الرحیی یOاعوذ باللہ من 

ادا کنا چاہوں گا کہ باوجود اس کے کہ ہماری ی می اپنی بات شروع کن سے پہلے آپ کا شکریہ 

ا چاہتی تھ آپ ن اس ی

 
 

کو پانچوی بار ایجنڈے پر رکھا۔ ی یissueحکومت گندم کا نام ہی نہیں سُ

کا بہت ی آپ  پر می  اس  دیا  کا موقع  بات کن  پر  اس  کو سمجھتے ہوئے  کی اہمیت  آپ ن گندم 

یمشکور ہوں۔ی

اسی یی وزیر موصوف ن  تو ی یopening speechپر جب ی یfloorجناب سپیکر!  کی تھ 

لکھ میٹرک ٹن گندم پہلے ہی پڑی ہے اس لئے ی23.5اُس وقت انہوں ن فرمایا تھا کہ ہمارے پاس ی

سو روپے فی من ی 39 ہم گندم نہیں خرید سکتے۔اُس دن ہم سب لوگ اس ایجنڈے پر آئے تھے کہ

می اضافہ کوائیں گے ی یsupporting priceگندم کا ریٹ رکھا گیا ہے تو  ہم کسان کے لئے اس ی

لیکن وزیر موصوف ن ہمیں یہ بتایا کہ ہمارے پاس گندم پڑی ہے۔ یہاں پر سوال کیا گیا کہ آپ ی

ن ی یfederal governmentکے پاس وہ گندم کہاں سے آئی تو وزیر موصوف کا جواب تھا کہ یہ ی

منگوائی ہے می اس بارے می کچھ نہیں بتاسکتا۔ اسی ایوان می ایک معزز رکن ن پوچھا کہ پتا چلا 

ہے کہ وہ گندم خراب ہے اُس می کیڑے ہیں تو اُس کے جواب می وزیر موصوف ن فرمایا تھا کہ ی
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اس ی یprivate companiesوہ گندم ی اُس کے بارے می کچھ نہیں کہہ سکتا۔  لئی ہیں لہذا می 

ایوان می اسی گندم کے حوالے سے بڑا شور مچا تو پاکستان مسلم لیگ )ن( کے قائد ن ایک بیان دیا ی

کہ اس پر باقاعدہ ایک انکوائری ک کے بتایا جائے کہ یہ گندم مارچ می کس لئے منگوائی گئی جب کہ ی

ہماری اپنی فصل آ رہی تھ تو ہم ن تین چار پانچ دن  بڑا شور سُنا کہ کوئی انکوائری ہو رہی ہے لیکن ی

اس پر کوئی ی یا  انکوائری ہوئی ہے  ہے۔ می وزیر موصوف ی یoutputابھی ہمیں کچھ پتا نہیں کہ کوئی 

اور کسان جس طرح ی دیا ہے  ک  حال  جو  کا  درآمدی گندم ن کسان  اسُ  کہ  گا  کوں  گزارش  سے 

رہا ہے لیکن آج ہمیں اپنی ی می یہ بتا دی کہ یہ ہوا کیا تھا کہ ی یclosing speechبددعائیں دے 

از کم ی اچانک کیسے گندم آ گئی ہے؟ جب کہ ہماری فصل آ رہی تھ اور یہ گندم کس ن منگوائی؟ کم 

اور ہم کسان کو تھوڑی سی تسلی دے سکیں کہ باہر سے یہ کوئی حکومت آئی  ہمیں اتنا پتا چل جائے 

اور کتنی ہوتی ہے تو انہوں ن باہر سے گندم  اُنہیں پتا نہیں تھا کہ یہاں پر گندم کب آتی ہے  تھ 

منگوا لی۔ دوسری بات یہ ہے کہ می ن اُس وقت کے نگران وزیراعظم کا ایک انٹرویو بھی سُنا ہے ی

تھا تو  یtransitدن کا ی ی22جس می اُن سے سوال کیا گیا کہ مارچ می آپ ن جب گندم منگوائی  تو وہ ی

گندم ی ایسے ی ی8وہ  ن  فرانس  کہ  نہیں  پتا  کو  آپ  کہ  فرمایا   ن  انہوں  تو  گئی؟  پہنچ  کیسے  می  دن 

vesselبھی تیار ک لئے ہیں جو بہت یspeedوہ ی ی کا ی ی22سے چلتے ہیں۔  سات دن می ی یtransitدن 

اُس ی کیا ی یspecialطے ک لیتے ہیں۔بات یہ ہے کہ  اور  یemergencyجہاز پر گندم لن کی  تھ 

اُس ی کا ی یspecialاگر  اُس  بھی یقیناً چار گُنا زیادہ ہوگا؟ یہاں ی یfreightجہازپر گندم منگوائی گئی ہے تو 

دن می آئے۔ ی ی7نہیں لگی ہوئی تھ کہ ہمیں گندم کی اتنی ضرورت تھ کہ وہ ی یemergencyکوئی ی

دوبارہ ی می  تو  ہیں  اُٹھتے  سوال  سارے  پر بہت  یہ ی یrepeatاس  سے  وزیر موصوف  کہ  ہوں  کت 

گزارش ہے کہ وہ ہمیں کم از کم یہ بتا دی کہ یہ معاملہ کیا ہے؟ وہ گندم کیسے آ گئی؟ کس ن منگوائی؟ ی

یاُس می کیا فائدہ تھا؟ی

آج پھر جب یی ہم ی یopening speechجناب سپیکر!  وزیر موصوف ن کہا کہ  تو  تھ 

planک رہے ہیں کہ ہم کچھ گندم خریدی۔ کاشت کار بالکل مر چکا ہے میرا علاقہ کوٹ مومن ہے ی ی

سے زیادہ لوگوں کا ذریعہ معاش کھیتی باڑی ہے۔ ہم اپنے حلقوں می جا ک ی یفیصدی80اُس علاقے کے ی

لوگوں سے جب ملتے ہیں تو یقین جانیئے اس می کوئی مبالغہ آرائی نہیں ہے کہ لوگ  بہت بُری حالت 
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سو ی 24می ہیں کیونکہ انُہیں مونجی کی پچھلی فصل می بھی بہت نقصان ہو چکا ہے اور گندم کے اُنہیں ی

نہیں ک سکتے کہ وہ اپنی گندم کو ہفتہ یا دس  affordسو روپے کا ریٹ دیا جا رہا ہے۔ اب وہ یہ بھی  25یا 

فائدہ اٹُھائے گا اور بع ی یmiddlemanدن کے لئے رکھ لیں۔ یہ افواہیں بھی چل رہی ہیں کہ ابھی  ی

می ریٹ بڑھ جائے گا۔ پانچ چھ ایکڑ کا کاشت کار گندم سٹور نہیں ک سکتا اسُ ن گندم بیچنی ہے اور ی

یا ی ی25می سمجھتا ہوں کہ جب کسان اپنی گندم ی کا ریٹ ی26سو  اور پھر گندم  سو روپے می بیچ لے گا 

آ جائے گا، سمگلن شروع ہو جائے گی تو اس کسان کے middlemanزیادہ ہو جائے گا اس می ی

ساتھ ایک اور بڑی زیادتی ہوگی پھر وہ سوچے گا کہ کاش! می اپنی گندم کو رکھ لیتا۔ اس کا کوئی اس ی

یبنایا جائے کہ اسُ بے چارے کسان کے ساتھ ایک اور زیادتی ن ہو۔ی mechanismطرح کا 

یہاں پر دینا چاہتا ہوں اُن سے ی یmessageجناب سپیکر! می آخر می  اسُی کسان کا ایک یی

یجب بھی ملتے ہیں تو وہ کہتے ہیں کہ جب اسمبلی می جائیں تو ایک پیغام دے دینا کہ:ی

اے سمجھانی  گَل  اسکو  بس    

ئ  

ن کنا 
َ
ڈ توں  کن  ظلم  یتینوں 

اے آنی  وی  دسن ساڈے ہتھ  اسک  ویریا  نی  واگ  اسہ  دی  یویلے 

 

ی)نعرہ ہائے تحسین(ی

یجناب غلام مرتضیٰ صاحب! :جناب سپیکری

بسم اللہ الرحمٰ الرحی۔ جناب سپیکر!  آپ کا بہت شکریہ کہ آپ ن مجھے ی ی ی:جناب غلام مرتضیٰی

 تھا کہ آج ایوان کی طرف سے یاس اہم موضوع پر بات کن کا موقع عنایت فرمایا۔ ہونا تو یہ چاہئے

جات کہ یہ ایوان سیاسی پارٹیوں سے بالتر ہو کآج کے دن پوری ی یgestureپنجاب کے کسان کو یہ ی

اور حزب اختلاف کے تمام ممبران کی آج یہاں پر بھرپور ی کابینہ یہاں پر بیٹھی ہوتی، حزب اقتدار 

از کم یہ ی ایوان آپ  یmessageحاضری ہوتی تو اس سے ہم اپنے کسان کو کم  دے سکتے تھے کہ یہ 

کھ اور اس درد می شریک ہے۔  می تو اعترافس جُرم سمجھتا ہوں کہ اگر ہم صرف اتنا ہی ی
ُ
کے اس د

اور ہم ی یtough timeکہیں کہ حزب اختلاف اس بات پر خوش ہے کہ حکومت کو ی رہا ہے  جا  ملنے 

یصرف دفاع کے بیانات دیتے رہیں تو یہ کافی نہیں ہے۔ی
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کی یی خوراک  وزیر  اس ی یcompetencyجناب سپیکر!  اُن کے  کوئی شک نہیں ہے  می 

کا ی یمؤقف ی سے بھی اتفاق ہے کہ وقت گزر گیا ہے اب اگر خریداری کی جاتی ہے تو زمیندار کو اس 

کوئی فائدہ نہیں ملنے وال لیکن می سمجھتا ہوں کہ جہاں پر یہ کوتہی  کی گئی ہے اس سے آنکھ بند کن 

کا پتا نہیں کوئی مشورہ ہے یا مجبوری ہے۔ می تو نہیں سمجھتا کہ اس طرح سے کوتہیوں کا ادراک کئے ی

ان معاملات کو ٹھیک کیا جا سکتا ہے۔ می تو ضروری سمجھتا ی اُس کی جزا سزا کو قائم کئے بغیر  اور  بغیر  

 یئیےیہوں کہ جس کی طرف سے یہ غفلت اور یہ ظلم کیا گیا ہے یہ کوئی چھوٹی بات نہیں ہے اس نظر

 کہ آئندہ اس طرح کی سنگین کوتہی دوبارہ یاور اس نیت کے ساتھ اس کی نشاندہی بھی ہونی چاہئے

کت ہے۔ جن حالت یزمیندار یدہرائی ن جائے۔ ہم سب کو احساس ہے کہ مشکل ترین کمائی ہمارا ی

کے یزمیندار یسے گزر کوہ اپنے بچوں سے بڑھ ک اپنی فصلوں کی نگہداشت  کت ہے۔ بارہ ایکڑ کے ی

 پر ہمیں ڈھنگ کا کپڑا نظر نہیں آت۔ اسُ بے چارے کے پاس اتنے پیسے نہیں ہیں کہ ی

 
َ

ن

بچوں کے ت

وہ دو وقت کی روٹی  کے علاوہ کچھ سوچ بھی سکے۔ وہ اتنی مشکل سے جب اپنی فصل کو پال لیتا ہے وہ 

ایک ایک دن اس آس اور اُمید کے ساتھ گزارت ہے کہ فصل تیار ہوگی تو اپنے گھر کی ضرورتوں کو 

کا قصور کیا ہے؟ آج یہاں یزمیندار یپورا ک سکوں گا لیکن جب اُن  کو اپنی فصل بیچنے کا وقت آیا تو اس ی

یہ ی کا قصور نہیں ہے جہاں سے  اُن  اُنہیں بتانا ہے کہ  تو ہم ن  سےاگر ہم خاموشی سے چلے جائیں 

ہوا ہے ی اسے یقصور  آئندہ کے لئے   احساس کتے ہوئے  کا  اس  کوتہی ہوئی ہے۔  اور جہاں سے 

وہ تو ہو گیا۔ اگر ہم خریداری نہیں   روکنے کا بندوبست کنا ہے۔ می یہ سمجھتا ہوں کہ   جو ہو چکا ہے 

ادا ی اپنا کدار  بھی ک سکتے تھے تو پرائیویٹ مارکیٹ کے ریٹ کو تو کنٹرول کن کے لئے حکومت 

کے۔  یہ اعلان ن کیا جات  کہ ہم گندم خریدن نہیں جا رہے تو شاید پرائیویٹ مارکیٹ می ریٹ ی

رہتا۔  یہ پیغام جب مارکیٹ می آڑھتی کے پاس گیا ہے کہ گندم کی خریداری نہیں  یstable نسبتاً  ی

اور   ی39ہونی تو  ریٹ ی سو روپے سے  زیادہ نہیں مل رہا۔  آن ی28سو یا ی27سو، ی26سو روپے  سے گرا 

سو روپے فی من گندم نہیں خریدنی۔  اس کا حل گورنمنٹ ک سکتی ہے 25والے دنوں می  کسی ن ی

اپنی گندم ی ک   جا  وہ  کہ  ہے  پاس حل نہیں  زمیندار کے  کا  اس  ک سکتا۔   کوئی نہیں   یexport اور 

تو ی پاس  مارکیٹ می  یholding power کے۔  چھوٹے زمیندار کے  اپنی  وہ  کہ  ہی نہیں ہے 

یریٹ زیادہ ہون کا انتظار ک سکے۔ 
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جناب سپیکر! می سمجھتا ہوں کہ گورنمنٹ آئندہ آن والی فصلوں کو ضرور دیکھے۔ یہ یی

اور تھوڑے ی وہ مخصوص   ہوت ہے  
ِ
ج

ٹی ک
پ

جو ریلیف  پر  طور  عام  کو پہنچی ہے۔   تکلیف تمام زمینداروں 

اور  وزیر ی لوگوں کی طرف جات ہے۔ یہ تکلیف سارے زمینداروں کو پہنچی ہے  تو میری گورنمنٹ 

صاحب سے گزارش ہے کہ  وہ یہ ریلیف سارے زمینداروں  پر برابر تقسیم کی۔  اس کے بجائے ی

کہ تھوڑے زمینداروں کو بڑی رقم  کا ریلیف دینے کے اس ریلیف  کو اس طرح تقسیم کی کہ  ان ی

ن لگائیں۔  ی یinputs کی ی اور انہیں لئنوں می  دی  جیسے کھاد، بجلی کے بل کی صورت می ریلیف 

چند ی کہ  دیتے  ترجیح نہیں   کو  بات  اس  وہ بھی کبھی  اور  کنا چاہئے  کا خیال  کی عزت نفس  ان  ہمیں 

زمیندار  آ ک  لئنوں می  لگ ک ریلیف لیں۔ ان کو باعزت طریقے سے ریلیف دی وہ اس وقت ی

 دینا 
ِ
ج

ٹی ک
پ

بڑے دکھی ہیں۔  ان کے دکھ اور درد کا احساس کتے ہوئے باعزت طریقے سے کوئی ریلیف 

یہے تو  اس کو سب  کو برابری کے حساب سے تقسیم کیا جائے۔  یہ مناسب ہوگا۔ ی

اور تکلیف ی جناب سپیکر! باقی سارے فاضل ممبران ن  بات کی ہے۔ انہیں یقیناً  دکھ 

کا اظہار کیا ہے۔  می بھی اس دکھ می برابر کا شریک ہوں۔  می  ہے تو انہوں ن اپنے  خیالت 

دوں گا کہ ہم آپ کے  کو یہ پیغام  ایوان کی طرف سے  پنجاب بھر کے سارے زمینداروں  اس 

لئے دعاگو بھی ہیں اور کوشاں بھی ہیں  کہ جو کوتہی کسی بھی سطح پر ہوئی ہے تو یہ  سارا ایوان آپ  

کے دکھ می شریک ہے۔  ہم ان کی آسانی کے لئے  ان شاء اللہ راستہ ڈھونڈن کی کوشش ک رہے 

ہیں۔ اللہ تعالی گورنمنٹ  اور ہم سب کی مدد کے کہ ہم  ان کے لئے کسی سکھ کا باعث بن سکیں 

یاور ان کی تکلیف می کمی کا باعث بن سکیں۔  بہت بہت شکریہ۔ 

یجناب شیخ محمد اکم!ی     جناب سپیکر:

جناب سپیکر! شکریہ۔  آج گندم کے سلسلے می  کافی بح  ہو چکی ہے۔ اس سے پتا  یہی ی  ی   یشیخ محمد اکم:

 چلتا ہے کہ گندم تو اب نہیں خریدی جائے گی۔  چھوٹے کسان کے پاس جو گندم تھ وہ تو اس ن ی

middlemanتو  ی اول  کہ  دی ہے۔ میری آپ سے یہی گزارش ہے  کو دے  والوں  اور فلور مل 

اور کسانوں کو ضرور  ی ہو  تو چھوٹے زمینداروں  دینی   یsubsidyسب زمینداروں  کے لئے مشکل 
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کا کوئی حال نہیں ہے۔ آج ی یا  ی24چاہئے ورن غریب  سو  روپے ریٹ پر فلور ملیں  گندم خرید ی25سو 

یرہی ہیں۔ اس  سے کسان کا خرچہ بھی پورا نہیں ہوت۔  

کا سب سے یی بتانا چاہتا ہوں کہ جھنگ پنجاب  کو ایک خاص بات  آپ  جناب سپیکر! می 

زیادہ گندم اُگان وال ضلع ہے۔  ٹوبہ  ٹیک سنگھ جو  کل ت فیصل آباد کی تحصیل تھ وہاں تین پاسکو 

سو روپے  فی من 39کے سینٹرز گوجرہ، ٹوبہ اور نیا  لہور می ہیں ۔  یہ ہمارا ملحقہ ضلع ہے دس گز دور ی

گندم خریدی جا رہی ہے۔ وہاں افسران کہتے ہیں کہ یہ ٹوبہ ٹیک سنگھ والوں کے لئے ہے۔ میرے ی

والوں کے ساتھ بڑی زیادتی ہے۔  ہمیں اول تو اجازت دی جائے کہ ہم جھنگ ی خیال می یہ جھنگ 

والے ٹوبہ ٹیک سنگھ کے سینٹر می اپنی گندم  دے سکیں۔   اگر فوری طور پر یہ نہیں ہو سکتا تو کم از کم 

ہمارے جھنگ می تین چار سینٹرز  پاسکو کے ہون چاہئیں جس سے ہمارے کسان کو بھی فائدہ ہو۔  ی

یمجھے امید ہے کہ آپ اس بات پر ضرور غور کی گے۔ خدا حافظ۔ی

پر یہ  اجلاس  ہے۔  وزیر خوراک ن ی یrequisition معزز اپوزیشن کے ممبران  کی ی   ی   یجناب سپیکر:

اور انہوں ن بات کنی ی کا آغاز کیا ہے۔  اپوزیشن  کے ممبران جن کے نام میرے پاس ہیں  بح 

یمنٹ می اپنی بات کو مکمل کی۔  قاضی احمد  اکبر صاحب!  ی4ہے تو مہربانی ک کے 

اکبر: احمد  یقاضی 
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا من  باللہ  الرحمٰیاعوذ  اللہ  بسم  الرجی۔    

 

بہت ین سپیکر!  جناب  الرحی۔    

مہربانی۔  ہمارا عجیب  ملک ہے جہاں پر فصل زیادہ ہو جائے  تو بھی بحران ہے  اور اگر فصل ن ہو تو بھی ی

ایک   اور  کی  نوازی  کم  بڑی  ن بہت  تعالی  اللہ  ہیں  رہے  گزر  سے   دور  جس  ہم   ہے۔   بحران 

bumper cropکا  نقطہ نظر جو ہم ن ی ی ہم سب کو ملی۔  پچھلے تین چار اجلاسوں می  منسٹر صاحب  

اور ان کی بات سمجھ آتی ہے کہ جب وہ کہتے ہیں کہ ایک یpassionate دیکھا اور سنا۔ وہ بڑا ی  ہے 

interest paymentہے جو ی ی alreadyسے  گندم یگندم ہمارے پاس پڑی ہوئی ہے جس کی وجہی ی 

پر  بہت بوجھ پڑ گیا ی یexchequer کا پڑے پڑے ریٹ  بہت زیادہ ہو چکا ہے۔  پنجاب حکومت کے ی

اس  وجہ سے اپنی بےبسی  ظاہر کتے ہیں کہ مزید ی کا انہوں ن ی یprocurement ہے۔ یہ  جس 

ر بار سنا کہ ی یon the floor of the House وعدہ کیا، ی با  اور  آیا   اور اخبارات می  بھی  کہا   بھی 
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ملین ٹن کی  خریداری ہوگی وہ بھی نہیں ہو سکی۔ زمیندار ت باردان نہیں پہنچ سکا۔  بارانی علاقوں ی2

یمی تو باردان پہنچنا تو دور کی بات ہے سوچا بھی نہیں  جا سکا۔  ی

دیکھتا ی وقت  ہوت ہے جب می  تضادات دیکھتا ہوں۔ می  جب  اس  دکھ  جناب سپیکر! 

ہے  کہ ایک طرف غریب کی  گندم اٹھان کے لئے پنجاب حکومت کے ی یconflict ہوں کہ کتنا ی

۔ارب روپیہ  اس حکومت کے ی3پاس  پیسے نہیں ہیں لیکن وزیر اعلیٰ صاحبہ کا ہیلی کاپٹر لینے کے لئے ی

پاس موجود ہے۔  غریب  کی  گندم اٹھان کے لئے پیسے نہیں ہیں لیکن مرسڈیز کی پوشش کے لئے ی

ہے۔   ہماری ایک معزز ممبر   ن  یissue کوڑ  روپیہ موجود ہے۔  می یہ سمجھتا ہوں کہ ترجیحات  کا ی3

دوسری طرف  سے بڑی خوبصورت بات کی  کہ ہم دونوں اطراف گندم کے حوالے سے متفق ہیں۔ 

کا ہے کہ جنہوں ن ی یہم سب ی اور دکھ کو محسوس ک رہے  ہیں لیکن دکھ اس بات  درد  زمیندار کے 

فیصلہ کنا ہے اور  جنہوں ن زمیندار کو کچھ دینا ہے وہ اس پر نہیں سوچ رہے۔ ان کی سوچ  صرف ی

ایک طرف ہی ہے  وہ صرف نفع اور نقصان کا سوچ رہے ہیں۔ میرا سوال یہ ہے کہ  جب غریب کی  ی

بات آتی ہے تب  نفع اور نقصان  کے بارے می کیوں سوچا جات ہے؟ جب اس طبقے کی بات آتی ہے ی

جس کے پاس تمام مراعات موجود ہیں، تمام اختیارات موجود ہیں  تو ہم اربوں روپیہ قرضہ لینے کو 

بنک تیار ہو جاتے ہیں اور نفع نقصان کا نہیں سوچتے۔  جب غریب کی گندم کی بات آتی ہے تو ہمیں ی

 interest مہنگے لگنے شروع ہو جاتے ہیں۔ ہمیں ی یfinances سے لیا ہوا پیس بوجھ لگتا ہے۔  ہمیں ی

rate بڑھتے ہوئے نظر  آتے ہیں۔  می یہ سمجھتا ہوں کہ  ہمیں اپنی ترجیحات کو بار بار دیکھنا پڑے گا۔  ی

تو اب سمجھتا  اگر آج گندم  نہیں اٹھائیں گے، می  گا۔  آپ  ہمیں آج غریب کو  ریلیف دینا پڑے 

کی  ہے کہ ی شاہ صاحب ن بڑی زبردست بات   We are late and we have ہوں کہ 

miss the train.وہ گاڑی  گزر  چکی ہے۔ اب آگے دیکھنا پڑے گا ۔  ہم  اب  کم از کم اتنا ک لیں ی ی

کو  کسی طریقے سے ی والی فصلوں می زمیندار  سمجھتا  ک لیں۔  می ی یaccommodate کہ آن 

نظر نہیں  یpassion ہوں کہ گندم  پر  اتنی بح ہون کے بع  بھی  گورنمنٹ کی طرف سے کوئی ی

نظر نہیں آئی۔  ہمارے  یfacilitation نظر نہیں آئی اور کوئی ی یaccommodation آیا، کوئی ی

اب  ی کا  یoption پاس  اور آگے  اگر  معزز وزیر صاحب  سوچ لیں  اس پر  کا ہے۔   صرف مستقبل  



 صوبائی اسمبلی پنجابی 2024 مئی۔13

 

286 

ے سے بچایا جا سکے۔  اس  کو اس کی 

 

شی
س
یٹ

س رہا ہے  اسے 
ٹ

لئحہ عمل دے دی  تکہ جو غریب  کاشتکار  پ

ی یفصل کے پیسے مل سکیں۔ی

جناب سپیکر! میرے جیسا زمیندار جو ایک درمیان درجے کا زمیندار ہے می ن  کل   یی

اور  بلوں کی ادائیگی کو۔  ہم می گندم بیچنے کی ہمت نہیں ی اپنے منشیوں سے کہا  کے بھوسا فوراً  بیچ دو 

یہے۔)نعرہ ہائے تحسین(ی

اپنے یی̀ ہوں،  جب  دیکھتا  اپنا سسٹم  ہوں،  دیکھتا  کو  خرچے  اپنے  می  جب  جناب سپیکر! 

سو روپے فی من گندم  بکتے ہوئے  رونا آت ہے، دکھ ہوت ہے اور تکلیف 24معاملات دیکھتا ہوں تو  پھر 

می  ی ہاؤس  اس  یہاں  سوچتے؟   کیوں نہیں  سے   اس طریقے  یہ   ہے۔ معلوم نہیں  فیصد  ی70ہوتی 

زمیندار ہیں لیکن زمیندار کا نہیں سوچ رہے۔ میری معزز وزیر صاحب سے درخواست ہوگی کہ ی

جو ی کی  گئی یpassionate appeals  آپ  وہ ہم ت پہنچ  ہیں۔ ہم سمجھ بھی گئے ہیں لیکن  یہیں   

ریاست یا  حکومت ماں ہوتی ہے۔   آپ ماں کی طرح سوچیں۔ ماں خود بھوکی رہ جاتی ہے  لیکن اپنی ی

ادا کی گے۔ بہت ی کا کدار   ماں  آپ  یہ امید کتے ہیں کہ  اولد کے آگے کھانا رکھتی ہے۔ ہم 

یمہربانی۔ بہت شکریہ۔ ی

یقاضی صاحب! شکریہ۔  جناب محمد  اطہر مقبول! ی     جناب سپیکر:

یہ کتنے شرم کی بات ہے کہ ہم ایک ایگریکلچر ملک ہون کے ی ی!یجناب سپیکرجناب محمد اطہر مقبول:

سال کے  ی ی76،ی ی75 یسے زر مبادلہ کمائیں آج ی یproducts بجائے اس کے کہ ہم اپنی ایگریکلچر یتےنا

اس ملک می ہمیشہ ی ہم  اوپر ی یwheat importبع بھی  اس کے  ڈالر  اربوں  اور  رہے ہیں  کتے 

اور اسی طرح یہ شر کے اندر ہوا ی یCaretaker regimeناک عمل پچھلے سال یمضائع کتے ہیں 

اوپر کسان ی یsupport priceجبکہ ان کو معلوم تھا کہ اگلے سال حکومت ن جو ی دی ہے اس کے 

اور اس ن سوچا کہ حکومت ن ی یلئےکے ی یbumper cropن ی کی ی یsupport priceتیاری کی 

سے ی کسان  وقت  اور حکومت  ہے  کیا  وعدہ  ساتھ  کے  اس  جو  می  گندم ی ی39شکل  من  روپے  سو 

مافیاز ن  یflour millsآن کے باوجود اس ملک کے اندر ٹریڈر مافیاز اور ی یfigureخریدے گی اور ی

حکومت کے ساتھ مل کے ایک بلین ڈالر کا ملک کو زر مبادلہ می نقصان پہنچایا اور حکومتی سٹاک جو ی
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اوپر ہمیں ی یcarryملین ٹن کے جو ی ی2.2 ک رہے تھے جو جناب منسٹر صاحب کہہ رہے تھے اس کے 

دینا پڑ رہا ہے اس کے ہون کے باوجود وہ الگ نقصان ہوا اور سب سے بڑا اس کا  یmark upبہت سارا ی

در در کی ٹھوکی کھا رہا ہے اور حکومت کی  یلئےیکیا نقصان ہوا کہ آج کسان بیچارہ اپنی گندم بیچنے کے ی

یہے۔ی یmoistureفیصد ی ی20می ی wheatبے حسی دیکھیں کہ منسٹر صاحب فرما رہے ہیں کہ ی

یبڑھا رہا ہوں ۔ی لئےمنٹ کے  ی15می اجلاس کا وقت جناب سپیکر:

یبڑھا دیا گیا( لئےمنٹ کے ی 15)اس مرحلہ پر جناب سپیکر کے حکم سے اجلاس کا وقت 

ہوتی ہے جس  یcommodityجناب سپیکر! بات یہ ہے کہ کون سی ایگریکلچر یجناب محمد اطہر مقبول:

آپ ی یmoistureمی ی اگر  ہوت  کی ی یکےینہیں  کو جس ی یwillخریدن  آپ  تو کسان   moistureہوتی 

 lameہی نہیں ہے یہی willتیار ہیں  لیکن آپ کے اندر تو ی یلئےیکنا چاہیں آپ کو دینے کے ی یbuyپرآپ ی

excuses ہیں اور پہلے آپ ن آ ک یہاںی ی on the floor ی announcementکی کہ ہم کسان  ی

لیں گے لیکن آپ ن ابھی تھوڑی دیر پہلے ایوان می  یwheatمیندار ہے اس سے یزیایکڑ کا ی سے جو چھی

م کا بھی گندی یbagفرمایا کہ ہم ن باردان بھجوا دیا ہم ن یہ کیا ہم ن وہ کیا لیکن ابھی ت آپ ن ایکی

purchaseنہیں کیا بات یہاں ختم نہیں ہوتی خدارا چھوٹا ذہن رکھ کے مت سوچیں ضرور آپ پیسے ی ی

 essential commodityبچا لیں گے آج آپ کے پاس سٹاک پڑے ہوئے ہیں لیکن گندم ایک ی

ہے اگر آج آپ ن کسان سے گندم ن خریدی اسی حال می چھوڑ دیا یقین کی آن والے وقتوں ی

 کئے یپرچے ی یکئے یمی آپ اس گندم کو ترسیں گے پچھلے سال آپ ن خود کس طرح سے کسان پر ظلم ی

من سے زیادہ اس کو رکھنے کی اجازت ن دی اور آپ اس کے ی 25اس کے گھروں می چھاپے مارے اور 

نظر نہیں ی markupتب آپ کو کاٹ ک اس سے زبردستی گندم اٹھا ک لے گئےی یFIRگھر سے زبردستی 

 یلئےیہیں خدا کے ی یlame excusesنظر نہیں آت تھا آج یہ سارے ی یmoisture تب آپ کو یآت تھای

اس پر سوچیں کسان کا برا حال ہے اگر ہم ن آج کسان کو سپورٹ ن کی یقین کی جو آپ کا یہ کسان 

 کسان کے ساتھ یہ ظلم ہو رہا ہے اس ظلم کو آپ روکیں آپ ئیںیکارڈ ہے آپ جتنے مرضی کارڈ لے آی

اس  اگر آپ ن  ہوں  دیتا  کو تجویز  آپ  کی طرح ہوتی ہے می  ماں  ایک  اور حکومت  حکومت ہیں 

stockکو ی یcarryکن کی ی یcapacityنہیں ہے جس طرح آپ شوگر مافیاز کو ی یprotectionدیتے  ی
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کتے ہیں تو آئیں  یsugar exportک کے ی یsubsidiesدے ک اور ی ی fundsہیں اربوں روپے کےی

اسی ی یprocureآپ ی اور  بچائیں  کو  کسان  کے ی یsubsidiesکو ی یwheatکی  کے ی یexportک  ک 

foreign exchange reservesی مانگنے   بھیک  کی  ڈالر  ارب  ایک  ایک  آپ  جو  کمائیں 

ہونی چاہئے جو ہم می ہے ہی نہیں ہمارے ی یwillکےلئےعرب ممالک کے پاس جا ک منتیں کتے ہیں ی

زیادہ ہے خدارا  یmoistureپاس صرف ایک ہی بات ہے کہ ہمارے پاس سٹاک پڑے ہوئے ہیں ی

 ہے ابھی بھی ٹائم ہے می اس بات سے اتفاق نہیں کت کسان ابھی بھی حکومت ہو گئیی یdebateبہت ی

مارکیٹ می  یwheatفیصد ی ی15سے ی ی10 ک بیٹھا ہے ابھی تو صرف یکی طرف دیکھ رہا ہے وہ ایک امید لگای

ابھی کسان ی رہا ہے خدا کے ی یcarryکو ی یstockگئی ہے   wheatچلیں چھوٹے کسان سے ہی ی یلئےیک 

procure ک لیں اس کسان کو بچا لیں یقین کی وقتوں می کسان ی یwheat اس اور  نہیں لگائے گا 

یسے ملک کا بہت بڑا نقصان ہوگا۔ی

یجی اطہر صاحب بہت شکریہ۔جی چودھری جاوید صاحب !ی ی:جناب سپیکری

ی یجناب سپیکر!یچودھری جاوید احمد:
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا  الرجیاعوذ باللہ من 

 

۔ می  الله الرحمٰبسمی ی۔ن
 
 الرحي

ادا کت ہوں جنہوں ن بڑی سیر حاصل گفتگو کی ہے  سب سے پہلے تو سارے دوستوں کا شکریہ 

 چینی کتے ہیں لیکن  نکتیائےیچینی بری ینکتیاور می ان دوستوں سے معذرت بھی چاہتا ہوں کہ جو ی

 اس ایوان می بڑی سیر حاصل گفتگو ہوئی اور سوچنا چاہئےیہمیں مستقبل کا لئحہ عمل بھی بتانا چاہئےی

ہے جو می اپنی طرف سے باتیں کوں گا چند ایک گزارشات پیش کنا چاہتا ہوں وہ حقائق ہیں وہ 

چینی نہیں ہوگی لیکن وہ یہ ہے کہ ہمارے پاکستان می یہ کسان کا برا حال پہلی دفعہ نہیں ہو رہا  ینکتی

اس می کسان کے ساتھ ہمیشہ سے زیادتی ہوتی چلی آئی ہے  ی ہےیاس ملک می ہمارا نظام جو چل رہای

اور کبھی چاولوں می ہو جاتی اس دفعہ گندم کے معاملے می ہو گئیی  ہے کبھی گنے می ہو جاتی ہے 

بیٹھ ک ایک مستقل  یلئےیہے اس کی بنیادی وجہ یہ ہے کہ کبھی ہم ن سوچا نہیں کہ ہمیں آئندہ کے ی

ایک بڑا مشہور قول ہے کہی یا  تھا  وہ ایک کسی سیان بزرگ ن کہا  حال کے  یلئحہ عمل بنایا جائے 

جاتے ہیں اس حوالے سے می یہ گزارش کنی ی یکئے یآئینے می ماضی کا عکس دیکھ ک مستقبل کے فیصلے ی

فوڈ سکیورٹی کے  یچاہوں گا کہ یہ جو گندم خریدی جاتی ہے اور جو حکومتیں اس پر خرچ کتی ہیں وہ اپنی
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ہے حتی  یheavily subsidiesپوری دنیا می ہر ملک می کیا جات ہے اور وہاں پر ایگریکلچر سیکٹر ی یلئےی

دی دیی ی150کہ انڈیا می بھی ی

ل

شِڈ
سی
جا رہی ہے ہمارے ہاں جتنے ی   یارب ڈالر سے زیادہ کی ایگریکلچر سیکٹر کو 

aggressive taxationوہ ساری ایگریکلچر پر ہے ہمیں اس نظام کو بدلنے کی ضرورت ہے ی ی ہے 

ی
ٹل ی
یتکہ اس ریجن می ہم لیول 

ئ

ی ی
گ فیلڈ حاصل ک سکیں ورن ن کوئی ہماری مٹی می مسئلہ ہےاور ی

 

  ی

زرخیز زمینیں عطا کی ہیں اور ن ہی ہمارے کسانوں می ی یہیں جوی یکئے ین جو ہمیں موسم عطا ی یاللہ تعالیی

 ہوئے رزق ئیےچیر ک اللہ کے دی یکوئی مسئلہ ہے وہ بہت ہی محنتی اور جفاکش ہیں جو اپنی زمین کا سینی

بڑے  یہ  ہیں می  کو پہنچاتے  اس  انسانوں ت  اور  ہیں  کی خدمت کتے  انسانیت  ک کے  پیدا  کو 

ہوں کہ یہ کتنی بڑی بدقسمتی ہے اتنا بڑا ملک اور دنیا کا سب سے بڑا نہری نظام ہون  یافسوس سے کہتای

ساتھ ی سال ۔ی ی15کے ساتھ  ہر  باہر کے ممالک سے  اشیاءہم  کی  کی کھان پینے  زائد  ڈالر سے  ارب 

ارب ی۔ی import 20منگواتے ہیں اور یہ جو اس سال ہو رہا ہے اس سے یہ کہیں کھان پینے کی اشیاء کی 

کی طرف لے ک  importبننا چاہتے ہیں جبکہ یہ مزید  export orientedڈالر ت ن بڑھ جائے ہم 

کا سبب بنے گا اس سے ڈالر مزید مہنگا ہو گا  یؤپر مزید دبایforeign exchangeجائے گا جو ہمارے ی

اس ی ہم کس طرح سے  کہ  ہے  بنانا  لئحہ عمل  ایک  ہوگی ہمیں  پیدا  مزید مہنگائی  پر  یہاں  اس سے 

importکو ی یsubstituteکتے ہوئے اپنے کسان کو اپنی زراعت کو ترقی دی اور یہاں پر وہ چیزی ی ی

کہ بھارت ی یبند ہو می یہاں پر یہ بھی گزارش کنا چاہتا ہوںی یimportپیدا کی تکہ ہماری باہر سے ی

سے زائد فصلوں کی کم از کم قیمتیں مقرر ہیں اوربدقسمتی سے پاکستان می صرف دو فصلوں کی  ی28می ی

ہے اور  indicative priceکم از کم قیمتیں مقرر ہیں بلکہ ایک ہی فصل گندم کی ہے۔ گنے کے لئےی

بلکہ اسن کے ساتھ مشورے سے رکھی جاتی ہے جبکہ ہمیں مزید فصلوں کے لئے  ی وہ مقرر شدہ نہیں ہےی

یہ کن کی ضرورت تھ۔ پچھلے سال کپاس کے لئے قیمت مقرر کی گئی لیکن بدقسمتی سے اس پر عمل ی

کو ی اور اپنے کسان  زراعت  اپنی  یہ دیکھتا ہوں کہ جب ت ہم  درآمد نہیں ہو سکا۔ می مستقبل می 

معاشی تحفظ نہیں دی گے تو ہمارا ملک کبھی ترقی نہیں کے گا کیونکہ زراعت ایک ایسا پیشہ ہے جو ن ی

کت  ہے جو انڈسٹری می استعمال ہوتی ہیں اور جو ہماری ایکسپورٹ کا  یgenerateصرف تمام وہ چیزی ی

جات ہے وہ پاکستان کا واحد آدمی اور واحد انسان ہے جو اسے  یپیسیسبب بنتی ہیں بلکہ کسان کی جیب می جو 

اسس  اور پوری معیشت کے پہیے کو چلات ہے۔  اپنی جیب می نہیں رکھتا بلکہ اسے فوری خرچ کت ہے 
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کسان کی وجہ سے تجر بھی روزگار حاصل کتے ہیں، مزدور بھی کتے ہیں، پلے دار بھی کتے ہیں، ی

کپڑے کی ملیں بھی چلتی ہیں اور جُوتے بنان والے کارخان بھی چلتے ہیں۔ اسُ کسان کی ہر ضرورت ی

اور اسُ کے بچوں کی شادی بیاہ اسسی پر منحصر ہوتی ہیں لیکن آج یہ مسئلہ صرف کسان کا نہیں ہے بلکہ یہ ی

ملکی معیشت کا گلا گھونٹا گیا ہے۔ اسس ملکی معیشت کو بچان کے لئے آپ کو زراعت کوترجیح دینا پڑے 

یگی اور زرعی ایمرجنسی نافذ کنا پڑے گی۔ی

جناب سپیکر! می یہاں پر یہ بھی گزارش کوں گا کہ یہ ماضی کی حکومتوں کا کیا دھرا جو یی

اور اپنی حکومت سے بھی ی اسس حوالے سے می اپنے منسٹر فوڈ سے  ہم بھگت رہے ہیں یا بھگتیں گے، 

گزارش کوں گا کہ اسس المیہ کے  ذمہ داران کو کیفر کدار ت پہنچایا جائے۔ گندم کی خریداری کے ی

ک ی یsubsidizeدیا ہے جو کہ پنجاب کے عوام کی جیب سے جائے گا تو اگر وہی ی یپیسسُود کے لئے اتنا ی

اور ی کا ی یimportمی ی یprivate sectorکے ہم آٹا سستا اپنے عوام کو دے دیتے  والی گندم  ہون 

یمقابلہ ک لیتے تو اسس سے بھی ہماری بد حالی یا یہ صورتحال ن ہوتی۔ شکریہی

یشکریہ۔ چودھری صاحب! جناب امتیاز محمود!ی جناب سپیکر:

 الرحی۔ جناب سپیکر! شکریہ۔ کافی دنوں سے گندم پر بح ہو رہی یبسم اللہ الرحمٰی یجناب امتیاز محمود:

آ گئی ہے   یہے اور شاید یہ پورا ایوان مل ک کسان کے لئے کچھ نہیں ک سکا لیکن مجھے ایک بات ضرور سمجھ 

۔ ارب ڈالر کا مقروض کیسے ہوا؟ ی110اور میرے خیال می سب کو سمجھ جانی چاہئے کہ آج ت پاکستان 

  کی گئی۔ ایک بلینی dealکی بات بتات ہوں کہ آئی ایم ایف سے تین بلین ڈالرز کی  recentابھی می 

 ی)ٹو(ی پی ڈی ایمی ی   ی                                                                                                                            یبلین ڈالر ہی تقریباًی ی1.1بلین ڈالر نگران حکومت لے گی اور ی ی1.1ڈی ایم)ون( لے گی، یپی ی                                                    ی                                                                                                                             ی ی            ی      ی                                                                                                                             ی                                                                                                                             ی      ی                                                                                                                             ی                                                                                                                             ی   ی                                                                                                                             ی                                                                                                                             ی      ی                                                                                                                             ی                                                                                                                             ی 

نہیں لیکن ی نہیں اور تیسری کا کیا ہو گا اسس کا بھی کسی کو پتایپتایحکومت لے گی۔ پہلی قسط کا  کیا ہوا، اسس کا تو 

اس سے ہمیںی ہوت ہے  کام  اتفاقیہ  ایک  تو  والی ہے  درمیان  اور ی یجو  یوکائن  ہم  اتنا ہی  قرضہ ملتا ہے 

ہیں۔ ی لیتے  رکھ  می  گوداموں  اپنے  کے  ک  درآمد  گندم  سے  ممالک  کا ی ی1.1دوسرے  ڈالرز  بلین 

import billاور یہاں پر حکومت اپنی ی ی اوپر  یprocureوہ ایسے ہی چلا جات ہے  کی ہوئی گندم کے 

کیا جات ہے کہ وہ پہلے فروخت ہو ی یallowسانپ بن ک بیٹھ جاتی ہے جبکہ باہر سے آن والی گندم کو ی

ا ہوا ی یprivate sectorتکہ وہ لوگ منافع کما سکیں۔ ایک طرف ی جو کسی ن کسی طرح حکومت سے مِس
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ارب ڈالر کا لگ گیا ہے لیکن اسس کے ساتھ ی ی1.1ہے اور ہمیشہ سے یہ ہوت ہے۔ پاکستان کو یہ ایک ٹیکہ ی

 یپیسیساتھ اگلے ٹیکے کی بھی تیاری ہے کیونکہ اگلی دفعہ کیا ہو گا کہ ظاہر ہے بیچارے کسان کے پاس ی

نہیں ہے کہ وہ اگلی گندم یا فصل بیج سکے اور آہستہ آہستہ کیا ہو گا کہ اگلی دفعہ شور ہو گا کہ گندم کا بحران 

یاپنی کمائی کی گے۔ی یtradersپیدا ہون لگا ہے جی اس لئے گندم درآمد کنی ہے تو پھر وہی ی

جناب سپیکر!اتنا بڑا ایوان کسانوں اور زمینداروں کے نمائندوں سے بھرا ہوا ہے لیکن یی

کہہ لیں، وہ ہمیشہ سے کسی ن کسی طریقے سے  ی traitorsکہہ لیں یا ی یtradersایک چھوٹا سا طبقہ جسے ی

کا ی اور ایک پاکستانی  کا  کا، ایک کسان  اور  یپیسکمائی کت ہے، ایک غریب  اس کی جیب سے نکالتا ہے 

رہا ہے۔ وزیر موصوف ن کہا کہ آئیں، ہم آپ کے چیمبر می آ جاتے ی جا  امیر سے امیر ترین ہوا 

ہیں، ہمیں حل بتائیں تو می آپ کو حل بتات ہوں، چیمبر می آن کی ضرورت نہیں ہے اور یہیں پر ی

اُن کو گرفتار  اُن کو گرفتار کو جنہوں ن گندم درآمد کن کی اجازت دی،  می حل بتات ہوں کہ 

کی ہوئی گندم تھ پر سانپ ی  یprocureکو جنہوں ن گندم درآمد کی، اُن کو گرفتار کو جو آپ کی ی

وزرا ی دو  ایک تقریب ہوتی ہے جس می  ابھی پیچھے  ک بیٹھ گئے۔  ایک  حنیف عباسی یءبن  می سے 

کمایا" اور وہ آگے سے کیا کہتا ہے کہ" چپ ک ی یپیسصاحب کہتے ہیں کہ "تم چور ہو ، تم ن گندم می ی

اسس کے بع  یyou scratch my backکا اگر می ن بتا دیا تو تم ذلیل ہو جاؤ گے" ی ی47جا، فارم ی

اسدھر سے کوئی بیان آت ہے ن ادُھر سے کوئی بیان آت ہے۔ ی اور  دونوں طرف خاموشی ہو جاتی ہے 

انُ کے پاس ی وہ طاقتور لوگ ہیں جو ہمیشہ لوٹتے ہیں،  اسن لوگوں کو گرفتار نہیں ک سکتے کیونکہ  آپ 

جہاز ہیں، اُن سے آپ جا ک پیسے مانگ ک اپنا الیکشن بھی لڑتے ہیں۔ اگر آپ یہ سب کچھ نہیں ک سکتے ی

کو، وہ آئے ی ی804تو آخری حل می آپ کو بتا دیتا ہوں کہ "کھولو اڈیالہ جیل کا دروازہ، نکالو قیدی نمب ی

یگا اور پھر آپ کو بتائے گا، اسن سب کو جیلوں می ڈالے گا"۔ پاکستان زندہ باد۔

یجی، جناب حسن رضا! جناب سپیکر:

 discussionsجناب سپیکر! شکریہ۔ بہت ساری باتیں ہوئیں اور بہت ساری  جناب احسن رضا:

ہوئیں لیکن نتیجہ کچھ بھی نہیں۔ می سمجھتا ہوں کہ کسان کو تو اسنہوں ن مار ہی دیا ہے اور بالکل مار ی

ر ی یdiscussionsدیا ہے۔ اب ہم جو ی

 

ٹ

 

ِ

ک رہے ہیں، جو حاضریاں لگ رہی ہیں، ہمارے ٹریژری ب
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وہ ی اُنہیں حلقے کے عوام کی طرف سے آتی ہے ی frustrationکے معزز ممبران کی صرف  ہے جو 

اور یہاں بیٹھ ک یہ حاضریاں لگا رہے ہیں۔ یقین کی کہ اسن کی ن کوئی سنتا ہے اور ن ہی اسن کے پاس ی

آ ک آج پالیسی بیان کنی تھ لیکن کوئی ی کوئی پالیسی ہے۔ ہمارے منسٹر صاحب ن تیسری مرتبہ 

پالیسی ہے ہی نہیں ہے کیونکہ اگر کوئی پالیسی ہوتی تو آج ت یہ بیان ک دیتے۔ زمیندار اکیلا نہیں ی

مرا کیونکہ آپ دیکھ لیں کہ جب زمیندار کے پاس گندم آتی ہے تو وہ اسُے فروخت ک کے آگے کئی ی

ہیں کہ جُوتے والے کے پاس جات ہے، ایک کیان والے کے ی یrelateایسی چیزی اُس کے ساتھ ی

تقسیم کت ہے جہاں پر ہر بندے کا کاروبار اسس گندم  یپیسپاس جات ہے اور آگے کتنی جگہوں پر جا ک ی

روزگار چلتا ہے۔ می سمجھتا ی یrelateکے ساتھ ی کا  اسس گندم کی وجہ سے کتنے لوگوں  اور  ہو جات ہے 

بھی ی اب ت جتنی  کہ  اور ی یdebateہوں  کہ صرف  ہے  نکال  یہ نتیجہ  ن  اسس سے می  ہے  ہوئی 

اور کوئی چیز ایسی نہیں ہے۔ میرے بھائی ی اسس کی کوئی پالیسی  اور  اسدھر سے حاضریاں لگی ہیں  صرف 

امتیاز محمود صاحب ن جو بات کی ہے کہ یہ انُ لوگوں کا کیوں نام نہیں لیتے اور اسنہیں ڈر کس چیز کا ی

یہ ی نام لیں جنہوں ن  کا  لوگوں  اُن  یہ  انُہیں ی یblunderہے؟  لئیں،  پر  عام  انہیں منظر  ہے،  کیا 

ہو کہ ہم ن جو کیا ہے اسسے بھگتنا بھی ہے تو اسن ہاتھوں پتاسزائیں دلوائیں اور اُنہیں کم از کم اسس چیز کا 

یکو بے نقاب کی۔ ی

جناب سپیکر! یہ بیانیہ بنارہا ہے کہ روٹی سستی ہو گئی ہے تو می سمجھتا ہوں کہ روٹی سستی یی

ہو گئی آگے آن والے وقت می کیا ہو گا جب آپ کے ی یbumper cropنہیں ہوئی۔ اسس دفعہ تو ی

اور ی اگلی فصل کاشت کن کے لئے پیسے ہی نہیں ہوں گے  جب ی یnext timeزمیندار کے پاس 

کوئی کسان گندم کاشت نہیں کے گا تو آپ پھر کیا کی گے؟ پھر یہی ہو گا کہ آپ ن گندم باہر ی

اور جب بھی آپ ن باہر سے گندم درآمد کنی ہے تو معیشت کا یہی حال ہونا ی سے درآمد کنی ہے 

ن کی، اسس طرح کی پالیسیاں ن دی جس سے  blundersہے۔ می سمجھتا ہوں کہ اسس طرح کے 

وہ ی اُس کی زندگی اتنی کٹھن ہو جائے کہ  اور  کن پر مجبور ہو جائے۔  یsuicideعام آدمی متاثر ہو 

Believeکا کوئی پُرسان حال ی ی اسن  اور  دیا ہے  مار کے رکھ  اسنہوں ن بالکل  کو   کی کہ آج کسان 

نہیں ہے کیونکہ اُن سے کسی ن ایک بوری گندم کی نہیں خریدی اور سوائے حاضریاں لگوان اور ی

پالیسی پالیسی کھیلنے کے میرے خیال کے مطابق، می ن پہلے بھی یہ گزارش کی تھ کہ ایک دان بھی 
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دان ی ایک  کا  اور آج یہ بات سچ ثابت ہوئی کہ کسی ن بھی کسانوں سے گندم  کسی ن نہیں خریدنا 

اور پالیسی لے رہے ہیں۔ می سمجھتا ہوں کہ  نہیں خریدا سوائے اس کے کہ پالیسی دے رہے ہیں 

ہوئی ہے اور ی یbumper cropایک زرعی ملک کے ساتھ یہ بہت بڑی زیادتی ہے کہ جہاں پر ایک ی

ل گیا ہے جس کا کوئی پُرسان حال نہیں ہے۔ می سمجھتا ہوں کہ اگر اسسی طرح یہ ی
ُ
زمیندار بے چارہ ر

معاملات چلتے رہے تو آن والے وقت می حقیقت جانیں کہ زمیندار کے پاس اتنا بھی نہیں ہو گا ی

۔یہ  ہم سب کے لئے  لمحہ فکریہ ہے۔ می آخر یکہ وہ اگلی فصلوں کے لئے کھاد، بیج اور ڈیزل خرید سکے

یمی ایک پنجابی کی مثال دوں گا۔ ی

مثال یی کیا می پنجابی می  تو  ہو  اجازت  کی  بات کن  اگر مجھے پنجابی می  جناب سپیکر! 

یدے دوں؟ ی

  دینی تے  فیر فارسی اسچ دینی اے۔ ی جناب سپیکر:

ئ  

یرائے صاحب! پنجابی دی مثال اگر پنجابی اسچ ن

اسچ    ی:جناب احسن رضای جناب سپیکر! بہت شکریہ۔ اسک سوداگر سی، سوداگری  واسطے پران وقت 

ھی اا کہ اسک بندہ آ واز ل ریا سی۔ او کہہ ریا سی لپوڑ 
ی ک

کسے اسک شہر توں دوسرے شہر گیا۔ اوتھے جاکے و

کھری جئی چیز اے می لے کے  ویکھاں  ی
َ
داس لیلو، لپوڑ داس  لیلو۔ اوہنے کیا کہ  یار اے تے کوئی و

او لپوڑداس خریدیا تے ی او دے کے اوھنے  اودھے کول جو اشرفیاں سی  تے سئی اے کدا کی اے۔ 

ھی اا کہ ایس دفعہ بڑی جلی  نال واپس  آگئے ن۔ اوہنے کیا کہ ایس ی
ٹ
ُچ
بٹ

واپس آگیا۔ اودھی بیوی ن 

 کسے چیز دی ضرورت نئی رے جانی۔ اوہنے پچھیا کہ او کی اے؟ 

 

ُ

ی

دفعہ چیز ای  ایسی مل گئی اے کہ ہ

وں کوئی روٹی دا انتظام ک  تے می اوہنی دیر ت لپوڑ داس کول پچھنا کہ او کی ی اوہنے کیا کہ بھلئے
ُ

ن

لوکے ٹ

اسچ رکھیا۔ ی کدا اے۔ جدھوں دوواں  میاں بیوی اکٹھے بیٹھ گئے تے اوہناں ن  لپوڑ داس درمیان 

ا  
ی
 منگو گے می دیاں گا۔ یاوہناں ن پچھیا کہ ہاں وئی لپوڑ داسا توں دس کی کنا؟ اوہنے  ک

ن

 کہ  جو تس

ای  
ی
ااوہناں ن ک  

ی
اوہنے ک اسک کوڑ  دے دے۔  ای کہ    

ی
دو  کوڑ لےلو۔ اوہنے ک ارب ی کہ  اسک   کہ 

ای  
ی
ارباں کھرباں تے چلی یدے دے، اوہنے ک او    کہ دو ارب لے لو۔ جس طرح رقم وددی گئی تے 

وں ایس توں علاوہ ، گلاں باتں توں علاوہ کچھ دے وی ی
ُ

ن

ٹ او سوداگر ن  پچھیا کہ لپوڑ داسا  گئی۔ آخر 

کڈدے۔ می سمجھناں کہ 
س
سکناں ؟ اوہنے کیا کہ ساڈیاں تے باتں دیاں باتں ن، اسی کچھ دے نئی 
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ساری بح  اور ایس بح دا حاصل اے ہے کہ سوائے باتں دے کوئی شے نئی جیہڑی ایس صوبے ی

یدے زمیندار نوں اے دے سکن۔ ی

یجی، بہت شکریہ۔ جناب تشکل عباس وڑائچ! ی جناب سپیکر:

وڑائچی عباس  تشکل  الرحمٰی ی:یجناب  اللہ  سپیکر!  یبسم  وایاک نستعین۔جناب  نعبد  ایاک  ۔  الرحی   

Thank you very much. You have been very just and accommodating 

theی Opposition.  

می جب پاکستان بنا تھا تو دو قومی نظریہ تھا۔ ایک تو یہ تھا کہ ہمیں   ی1947جناب سپیکر! یی

اور دوسرا یہ کہ ہمارا استحصال ن ہو۔ آج جو صورتحال ہے  انڈیا  مذہبی  اعتبار سے آزادی  حاصل ہو 

روپیہ ہے، ی ہزار  ایک  یوریا کی قیمت   وہاں بہت ی ی4500/کی قیمت ی یDAPمی تقریباً  روپیہ ہے،  

ساری جگہوں پر  بجلی مفت ہے، مشینری کے لئے انہوں ن  مختلف قسم کی سکیمیں دی ہوئی ہیں۔ ی

روپیہ فی من ہے۔ می  ی3200/لکھ سے شروع ہوت ہے ، وہاں پر گندم کا ریٹ ی ی20وہاں پر ٹریکٹر ی

کو ی ان  ہم  تو  دی  دے  ہی  ایسے  ساری چیزی ہمیں  یہ  اگر  کہ  ہوں  کت  وعدہ  سے  منسٹر صاحب 

یروپے فی من می گندم دے دی گے۔ ی 3000/

وہ ہمارا  یی اس لئے کتے ہیں  کیونکہ ہم ن یہ سمجھا تھا کہ  انڈیا کی بات  جناب سپیکر! ہم 

کا ی مزدور  اور  کسان  اس  جو  ہوگی  اشرافیہ  ایک  پر  یہاں  کہ  تھا  پتا نہیں  گے، ہمیں  کی  استحصال  

یاستحصال کے گی۔ ی

یمنٹ کے لئے  بڑھایا جات ہے۔ ی ی5ہاؤس کا وقت  مزید  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! مجھے منسٹر صاحب کی ایک بات پر اعتراض ہے کہ یہ بار بار ی ی:یجناب تشکل عباس وڑائچی

اور غیر کاشتکار کی تقسیم ک رہے ہیں، یہ ٹھیک نہیں ہے کیونکہ ہماری اکثریت کاشتکار کے ی کاشتکار 

ہے۔ ی یrelatedاور باقی سارا کچھ کاشتکار  کے ساتھ ی یcirculation of moneyساتھ ہے، ہماری ی

پاس یاگر کسان کے پاس پیسے ہوتے ہیں تو  وہ بازار جات ہے تو بازار کی رونق ہوتی ہے۔ اگر کسان کے ی

ٹھپ پڑا ہوا ہے۔ پچھلی دفعہ ی یalreadyپیس ن ہو تو اس ملک کا تمام بزنس ٹھپ پڑ جائے گا جو کہ ی

ہوئیں ی یinvolveکیا گیا تھا ۔  وہ ایجنسیاں ی یinvolveت کو ی یIBکے لئے ی یprocurementگندم کی ی
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ک لے  اٹھا  وہاں سے بھی  وہ  ہے  دیکھا کہ کس کے گھروں می گندم موجود  جاک   انہوں ن  اور 

آئے۔ اس دفعہ وہ ساری ایجنسیاں کہاں ہیں، وہ سارے افسران کہاں ہیں؟  اس دفعہ ایسا کیوں ہوا ی

می گھوم رہے ہیں اور ہماری گورنمنٹ لینے کو تیار نہیں؟ ایسا ن ی یcentersکہ اب لوگ  گندم اٹھا ک 

بلین ڈالر کی ایکسپورٹ کتے ہیں وہ ی ی3ہو کہ اس گندم کی وجہ سے ہماری  چاول کی فصل  جو ہم   تقریباً ی

کے ساتھ ہوا  وہی ہمارے چاول اور گندم کے ساتھ ی یcornبھی رہ جائے۔ جو کاٹن کے ساتھ ہوا، جو ی

ین ہو۔ ی

وہ  یی کی  بات  جو  کو  دوستوں ن منسٹر صاحب  یہ سمجھتا ہوں کہ ہمارے  جناب سپیکر! می 

تو  یfutureٹھیک کی کہ اب  انہیں ی اسس دفعہ  کا منصوبہ بتانا چاہئے کہ اگلے سال یہ کیا کنا چاہیں  گے۔ 

سے  capacityاور   یreachانہوں ن بتا دیا کہ ہم  گندم نہیں خرید رہے۔ اگر  یہ سمجھتے ہیں کہ اسن کی 

یہ  باہر  ہے تو ہمیں بتا دی اور اس کسان کو بتا دی کہ ہم نہیں خریدی گے۔ کسان  اپنی ذمہ داری پر 

یہ  کہ  یہ چاہیں گے  ہم  ہوگی۔   پر  اسن  کو  کل  داری پھر  ذمہ  کی  اسُ  ورن  ن کے۔  یا  کاشت کے 

commit کی کہ وہ  آئندہ یہ گندم  یbuyنہیں کی گے ہم اس بات پر بھی راضی ہو جائیں گے۔   ی

پہلے ہی یہ کہا جات ہے کہ کسان تو  اللہ کے بھروسے پر چل رہا ہوت ہے۔ کسان کبھی بھی کسی گورنمنٹ ی

فی ایکڑ  کے ی  ییا  کسی ادارے کے بھروسے پر نہیں ہوت۔ ہمارے ایک دو دوست ن یہاں کہا کہ ہمیںی

س  نہیں چاہئے، کسان کو اسُ کا ی
ِ

اوپر کچھ سکیم دینی چاہئے۔ می  آپ کو یہ کہنا چاہوں گا کہ کسان کو بِ

س  کا طلبگار نہیں ہے۔  اگر گورنمنٹ ی
ِ

حق چاہئے۔  اگر آپ دے سکتے ہیں تو ٹھیک ہے ورن  کسان بِ

performک رہی ہو تو پھر ی یDefamation Billر " سے  ی ی

 

ز
 م
مب

لن کی ضرورت نہیں پڑتی۔ یہ "

تنگ نہیں آتے،  پھر سوشل میڈیا سے اتنی پریشانی نہیں ہوتی۔ میری  منسٹر صاحب سے   گزارش  ہے ی

غور  کلیں اگر آپ آئندہ آن والے دنوں می، آن والے سالوں ی یthoroughlyکہ اس پر ی

نہیں ہے۔ یہ آپ کی صوابدید ہے اور ی یproblemنہیں کنا چاہتے تو ہمیں اس بات سے ی یbuyمی ی

غور کے اور آگے آن والے چار پانچ   یthoroughlyمی چاہوں گا کہ اس کے اوپر گورنمنٹ ی

یسال کے لئے پالیسی دے۔ ی

یکدی۔ ی یwind upبہت شکریہ۔ پلیز، ی جناب سپیکر:
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جناب سپیکر! سب سے زیادہ افسوس کی بات یہ ہے کہ کسان نمائندے ی :یجناب تشکل عباس وڑائچی

سے  اُن  پھر  گیا،  ڈال  می  جیل  کو  اُن  گیا،  مارا  سے  بےدردی  بڑی   کو  اُن  تھے  آئے  لہور  یہاں 

commit کیا گیا کہ ہم آپ سے گندم یbuy  کی گے اور پھر  اُن کوreleaseکیا گیا۔ پہلی زیادتی تو ی ی

می آخر می ایک شعر ی  یہ ہے کہ اُن کو مارا گیا، اُن کو اندر رکھا گیا اور اُن سے جھوٹا وعدہ بھی  کیا گیا۔ ی

ی:یہی کہہ سکتا ہوں کہ 

جہاں  کے  وطن  اے  پہ   گلیوں  تری  ینثار 

چلے کے  اٹھا  سر  ن  کوئی  کہ  رسم  ہے  یچلی 

نکلےی کو  طواف  وال   چاہنے  کوئی  یجو 

چلےی کے  بچا  جاں  و  جسم  چلے  کے  چُرا  ینظر 

 

یجی، حافظ فرحت صاحب! جناب سپیکر:

عباسی فرحت  ی ی:یحافظ 
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا من  باللہ  الرحمٰیاعوذ  اللہ  بسم  الرجی۔   

 

لی ین اشرح  رب  ۔  الرحی   

امری ی،صدری منایو ی،ویسرلی  وو،لسانی ی یحلل عقدة 
ھ
 فق
ی

جناب یا وایاک نستعین۔  نعبد  ایاک  قولی۔  

سپیکر! سب سے پہلے تو  می آج آپ کو خراج تحسین پیش کوں گا کہ آپ ن  گندم پر بارہا  بح ی

کوائی اور اس ایوان کو موقع دیا کہ یہ جھنجوڑے  شاید حکومت جاگ جائے۔ جب اُس دن کہا تھا کہ ی

ک گئے تھے۔ آج  ہم کہہ دیتے  یmindبھینس کے آگے بین بجان والی بات ہے تو  وزیر موصوف ی

ہیں کہ یہ تو  بیل کے آگے بین بجان والی بات  ہی رہی ہے کہ کچھ بھی  اثر نہیں ہوا۔ می آپ کی ی

دانستہ اور غیر دانستہ طور پر بارہا  گندم ی  یon the floor of the Houseتوجہ دلنا چاہتا ہوں کہ ی

لکھ  ی27کے معاملے پر جھوٹ بول گیا۔  آپ ریکارڈ نکلوا ک دیکھ لیں کہ پہلے کہا گیا کہ ہمارے پاس ی

میٹرک ٹن  گندم گوداموں  می پڑی ہے۔ یا اُس وقت سچ بول تھا یا آج سچ بول ہے جب آج  ہمارے ی

لکھ میٹرک ٹن ی ی23پاس سوالت کے جوابات آئے  تو اس می  کہا گیا کہ ہمارے پاس  تقریباً  پون ی

ی۔یگندم پڑی ہوئی ہے۔ ۔

ی)اذان عشاء(ی

ییجی،حافظ صاحب!ی  ی:جناب سپیکری
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کا کوئی  یcriticizeجناب سپیکر!گزارش یہ ہے کہ ہم ی ی:یحافظ فرحت عباس ی جتنا بھی کنا چاہیں اس 

وہ ی اگر  اور  وزیر موصوف نوٹ کلیں  اگر  ہوں  چاہتا  کنا  گزارشات پیش  فائدہ نہیں ہے۔ می چند 

کلیں تکہ کسان کا کوئی بھلا ہوجائے۔ یہاں بیٹھے  یimplementسمجھیں کہ یہ قابل عمل  ہیں تو ان پر ی

ی

 

ن  
 

گفتگو ہوجائے جس کا کوئی فائدہ ہوجائے۔ ی یproductiveنہیں، بلکہ کوئی ی یبرخاستی ی ویگفتی،یہیں ن

خریدنی تھ انہوں ن خرید  wheat ہے اور اگر یہ مناسب سمجھیں۔ اب توجنہوں ن ئےیمیری یہ رای

اور انہوں ن ی تو مر گئے  بیچ  یروپے فی منی2800سے لے ک ی2500لی بیچارے غریب کسان  گندم 

کاٹن کی ہے یا چاول کی ہے وہ نہیں لگ پا رہی اور آپ کو آن والے ی یcropدی۔اس وقت آپ کی اگلی ی

نہیں  wheatدنوں اور تھوڑے عرصے می اندازہ ہوجائے گا۔ مجھے ڈر ہے کہ  جب ہم لوگ اس دفعہ 

 ہے ۔ آپ لوگ سکیفوڈ بای خرید رہے، تو آپ کو پتا ہونا چاہئے پاکستان و انڈیا جو پنجاب ہے یہ آپ کیی

اس لئے دیتے تھے تکہ کسان  یsupport priceکیوں دیتے تھے؟آپ ی یsupport priceاس کی ی

یہ ی وہ ہر دفعہ  اور  افزائی ہو  یہ ی یcropکی حوصلہ  روٹی  یessentialکاشت کے۔  ہے کیونکہ لوگوں کو 

 benefitان کو زیادہ  یکی طرف چلے جائیں گے جس میی cropچاہئے اور گندم چاہئے ورن لوگ کسی اور ی

گی اور جس طرف یہ پالیسی لے ک ی قحط ہوجائےی یultimatelyنظر آرہا ہوگا۔ اگر آپ یہ نہیں کتے تو 

آپ کے ہاں بحران پیدا ہوجائے  اور لوگ گندم کو اگاناچھوڑ ی یnext yearجارہی ہے اللہ ن کے ی

ان کے  آئی جو بھی  اور نہیں سمجھ  وہ گزر گیا۔ کہتے رہے  تھا  تو میری گزارش ہے کہ جو گزرنا  دی 

 decisionتھے انہوں ن کچھ نہیں کیا یا ان کی پالیسی  financial issuesمعاملات تھے جو بھی 

تھا مگر اب گزارش یہ ہے کہ یہاں ایک دفعہ سستی روٹی کے نام پر ایک ارب روپیہ تندوروں می ی

 آڈٹ ہی ن ہوسکے۔ آپ ن یہاں بتایا یجھونک دیا اس طرح ن کی۔ جس کا پتا ہی ن ہو اور جس کای

دینا ہے۔ آپ ی یpackageدینے جارہے ہیں۔ اگر آپ ن ی یpackageآپ پانچ ارب روپے کای یکہ

بنی ہوئی تھ جو آپ لوگوں کے نیچے پٹواری اور تحصیلداروں ن بنائی ی detailکے پاس جو کسانوں کی 

یا  یsubsidiesکو ی یdirectly farmersہوئی تھ آپ ی کارڈ دیتے ہیں  ان کو کوئی  کی۔اگر آپ 

ایسا ی ان کے  ی یmechanismکوئی  یا سال کے لئے ی ی6 یelectricity billبنائیں جس می آپ   ماہ 

deferکدی یا ان کے ی یelectricity billمعاف کدی۔آپ ان سے جو پانی کا آبیان لیتے ہیں وہ  ی

کا کوئی کارڈ  یPSOمعاف کدی،اکثر چھوٹے کسان ڈیزل کسی پمپ سے ادھار لیتے ہیں تو آپ ان کو ی
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کا ی یissueایسا ی دی دی تو اس 

ل

شِڈ
سی
ان کو فری دے رہے ہیں یعنی جو  اتنا ڈیزل  بھی  یtrackکدی کہ 

دی دے دی اور آخر می پتا لگے  کہ بابو بیوروکیٹ ی

ل

شِڈ
سی
کھا گیا ہے ی یپیسیہوسکے۔ یہ ن ہو کہ آپ کل کو 

کا  یdirectlyبدنامی گورنمنٹ کی بھی ہوگی مگر جو کسان ہے اس کا ی کوئی فائدہ نہیں ہوسکا کیونکہ اس 

مرے گا اور کل کو فلور ملز ی industrialistمر رہا ہے تو کل کو  farmerایک سائیکل چلے گا۔ اگر آج 

نہیں ہو گی یہ سمگل ہوگی ی یexportہوجائے گی ۔ یہ آپ کی ساری گندم ی یshortageوالوں کے پاس ی

ہے ی capacityککے بیٹھ جائیں گے جن کے پاس ی یholdملک سے باہر جائے گی  یا یہاں پر لوگ ی

ultimately  آپ کی عوام مہنگی روٹی کھائے گی اور یہاں پر قحط کا ایکfabricated سا نظام پیدا کیا ی

وہی ہوگا کہ جو جناب امتیاز صاحب ن بات  یultimatelyجائے گا اور پتا چلے گا کہ قحط آگیا ہے اور ی

اور اس می چند ی یwheat importکی ہے کہ ہم باہر سے ی کرہے ہوں گے۔میری یہ گزارش ہے 

 بھی کیونکہ پاکستان  اسلامی فلاحی ریاست ہےاسلامی فلاحی یطےیچیزی اور ہیں،آپ ن انسانیت کے نای

کیا ہے؟آپ ن کمزور طبقے کی فلاح و بہبود کا خیال رکھنا ہے۔ یہ کسان آپ کا  یconceptریاست کا ی

سال سے پس رہاہے مگر وہ پھر بھی ہم لوگوں کے ی75کمزور ترین طبقہ ہے جو ہر دفعہ پس رہا ہے۔ پچھلے 

اس دفعہ آپ ن ی یہ ہے کہ  کا بندوبست کرہا ہے۔ میری گزارش  روٹی  روپے فی من ی3900لئے 

کا ریٹ ی اور کسان کے درمیان ایک ی یannounceگندم  کیا لیکن گندم نہیں خریدی۔ یہ گورنمنٹ 

distrustکادے گا۔ ی یnext year یکون آپ کی زبان پر اعتبار کے گا اور ۔۔۔۔ی

یکی۔ ی یwind upحافظ صاحب!آپ   ی:جناب سپیکری

جناب سپیکر!می صرف اتنا کہنا چاہتا ہوں کہ اگلے سال لوگ گندم نہیں بیج ی ی:حافظ فرحت عباسی

کو ی اس  کو  آپ  گے  ہوں  آج ی یforecastرہے  کو  ان  ن  ہے،آپ  کنا  کنا  یsubsidiesآج 

ہے،آپ ن آج ان کی داد رسی کنی ہے۔ یہ ٹھیک ہے کہ آپ ن ان کی گندم نہیں لی،اب ن 

لیجیئے گا کیونکہ یہ ن ہو کہ جو بڑے بڑے گروہ تھے اور مافیا تھے انہوں نگندم سٹاک کلی ہے اب ی

آپ جاک ان سے گندم خرید رہے ہوں۔ اگر گندم لینی تھ تو کسان سے لینی چاہئے تھ جوکہ نہیں ی

لی گئی۔ اب گزارش یہ ہے کہ اگلی دفعہ کے لئے کیا سوچیں ،اب وزیر صاحب بیٹھے ہیں ہمیں یہ ن ی

تھا سارا کچھ تھا مگر ہم ن نہیں لی۔ مگر آپ ہمیں یہ ی یinterestکہیں کہ ہم ن نہیں لینی،ٹھیک ہے ی
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ئیں کہ اب آپ کون سا ایسا کام کن جارہے ہیں جس سے کسان آپ پر اعتماد کے گا اور اگلی یبتا

بھی بیج رہا ہوگا ۔ اگر آپ یہ نہیں کی گے تو آپ یاد ی یcropsدفعہ وہ گندم بھی بیج رہا ہوگا اور باقی ی

تو آپ کی ٹیکسٹائ بند ہو جائے گی ی گا  رکھیں کہ کوئی کپاس نہیں لگائے گا جب کپاس نہیں لگائے 

ultimately  ٹیکسٹائexport  کتے تھے اب آپ کاtrade deficitبڑھتا جائے گا  اور ہم پھر  ی

اور  اور دو ارب ڈالر کے لئے ملک ملک پھر رہے ہوں گے  کشکول لے ک ایک ارب ڈالر کے لئے 

یپاکستان بھکاری قوم بن جائے گی۔ ی

 Thank you. I have requested the minister toحافظ صاحب!  ی:یجناب سپیکری

wind up.دیکھیں  کہ ہم نآج آپ کی ی یrequisitionپر دوبارہ گندم کا ی یissue take upکیا ی ی

 as a matterہوئی اور یdebateتھا،یہاں پر بڑی زبردست ی یone point agendaجوآپ کا ی

of factیہ ایک ی یtrajectory ہے اور وہ یtrajectory needs serious introspection 

اور منسٹر صاحب کی طرف سے یہ ی یfor all of usآپ کی طرف سے میری طرف سے  کہ جب 

flash floodsتھے ی یwhole of the Sindh southern part of the Punjab 

D.G.Khan and Rajan Pur and mainly Balochistan, a mostly wheat 

growing area of the Punjab that was effected. A flag was raisedکہ ی ی

importکے بغیر بات نہیں بنے گی۔ ی یThen a large number was imported and 

then our own crop.تو یہ ی یtrajectoryٹھیک ہیں جو یلکلیآپ کی باتیں با رہی ہے بہرحال ی ی 

 یproblemبک باتیں ہیں۔ یہاں سے جو دوست باتیں کرہے ہیں تو ی یآپ ن باتیں کی وہ ٹیکسی

وقت ی  having said allہیں ی یsituation prevolent at handsگورنمنٹ کی ہےاس 

this ہم جتنی بھی بات کرہے ہیں لیکن یsomehow this is a segmental crisis for 

the farmer and that is alramingمنسٹر صاحب!آپ پلیز یwindup یکی۔ ی

 الرحی۔ جناب سپیکر!سب سے پہلے توآج آپ بسم اللہ الرحمٰی (:ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراکی

نیا ی اور درجنوں کی  debatesکیا ہے کہ پانچوی دن ت یprecedent setن ایک  جاری رہی 

می ن اس  یa healthy signتو ی یتعداد می اپوزیشن کو اپنے خیالت کے اظہار کن کا موقع ملا
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ککے،جو اپوزیشن کی ڈیمانڈ ہوتی ی یbackہاؤس می ایسابھی دیکھا ہے کہ یہ چیئر اپوزیشن کی طرف ی

ہوتی تھیں ان کو رگیدتی چلی جاتی تھ ،می ن یہ بھی دیکھا ہے ی یlegal askingتھیں یا ان کی جو ی

 constitutionalکہ یہاں پر ایوان می جو کوڑوں لوگوں کی نمائندگی کت ہے اور اس کا ایک ی

rightپورا کیا جات لیکن ایک سال پہلے اپنے ی ی کو پانچ سال  اس  کے ی یpolitical agendaہے کہ 

دکھا ک اپنا کام ککے چلتے بنتے ی یbackتحت اس کو رگید ک، اور کسی ممبر کی بات نہیں سنی جاتی تھ ی

 گھنٹوں جو چاہا اس کو یتھے ۔ آج خوشی ہے کہ یہ چیز بھی دیکھی ہے کہ اپوزیشن کو پانچوی دن اور کئی

اللهتعالی اسی روایت کودونوں سائڈ سے  بڑھان کی توفی دے  بہت اچھا ہے ۔ ی یبولنے کا موقع دیا گیا

کیا ہے کہ  set precedent ایک اور چیز  یہ می  اپنے لئے نہیں ک رہا کہ گورنمنٹ ن بھی ایک نیا

وہ خندہ  اور  وہ نشتر چلات جائے  کا جو دل چاہے  کا ایک وزیر بیٹھ ک گھنٹوں دونوں سائڈ سےجس  اُس 

یپیشانی کے ساتھ بیٹھ ک سنے  اس طرح بھی ہم ن نہیں دیکھا  ہے ۔ 

  feelings personal ہے ،یہ میریopinionجناب سپیکر!مجھے ایسے لگتا ہے میری ی

ی دونوں  کہ  ہوں  سکتا  ہو  بھی  غلط  می  سب یsidesہیں  وہ  تھے  ممبران  شعور  ذی  جو  کے 

convinceکا  اس سارے ی ،فوڈ ڈیپارٹمنٹ  کا  دینا یcrisisہیں  کہ پنجاب گورنمنٹ  می  کوئی لینا  

اپنی ی ان کے لئے یہ بھی ضروری ہے کہ  کو دیکھانا ہے  کہ می ن consistencyنہیں ہے مگر  

بھی ہےتو کاش ایسا ہوت کہ ہم سارے اس یpoint scoringایوان می گندم کی بات کی ہے پھر

ایشو پر ایک آواز ہوتے  اور اپنا کیس فیڈرل گورنمنٹ می بھیجتے  میری سوچ کے مطابق اس کا زیادہ ی

جو ی کیں یdates quoteوزن ہوت ۔ قائد حزب اختلاف کا بہت زیادہ احترام ہے انہوں ن ساری ی

جی، ی کہ  ہوئی ہیں  ،۔13می ن لکھی  ہوا  یہ  کو   جہاز ی ی۔اگست8جولئی  ،پہلا  ہوا  یہ  کو ی ی20کو  تریخ 

اُس کے دو تین دن بع ہوا۔ یہ ساری چیزی  پنجاب ی یnotificationکای یapprovalآگیااُس کے ی

فوڈ ڈیپارٹمنٹ ن میڈیا  کے لوگوں کے ساتھ شیئر کیں ،می ن خود پبلک کیں  ہیں اس  می کوئی ی

ایسی چیز نہیں ہے  جو ہمیں وحی کی صورت می نازل ہوئی  ہو یہ ساری چیزی ریکارڈ پر تھیں۔  می ی

یہ پنجاب ی کہ  لن کے لئے  پر  ریکارڈ  تو  گیا   رگیدا  کو  گا کہ پنجاب گورنمنٹ  ایک چیزضرور کہوں 

کیا  کہ یہ نہیں ہونا چاہئے۔  یہ بھی ریکارڈ  یflag raiseگورنمنٹ  ہی تھ  جس ن سب سے پہلے ی

کو بند ہونا یimportکیا تھاکہ اس یflag raiseدرست ک لیں دسمبر می پنجاب فوڈ ڈیپارٹمنٹ ن ی
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لکھ میٹرک ٹن  ی ی40چاہئے  کسان کااستحصال ہے، پھر  مجھے یہ سننے کو ملا کہ منسٹر ن  یہاں کہا تھا کہ ہم ی

سے یہا ں پر  آرہا ہوں ایک  دو ممبران کے علاوہ  باقی سارے ممبرز  یdecadesلے رہے ہیں ۔ می ی

دیکھے ن  می  ممبران  دو  ایک  ہیں۔  آئے  جو ی یابھی  ساتھ ی20,20ہیں   ہمارے  بھی  پہلے  سال 

colleague یسال پہلے ہمارے ساتھ تھے۔ی 20تھے رائے حسن کھرل صاحب تھے ،یہ

جناب سپیکر !ریکارڈ نکال ک دیکھیں می ن آج ت، ابھی ت کسی بھی جگہ نہیں  کہا کہ ی

لکھ میٹرک ٹن لے رہے   ہوش کے ساتھ بات کت ہوں ۔ می صوفی حالت می نہیں ہوت،  ی20

می ن یہ قطعی نہیں کہا خوامخواہ   کوئی یہ بات کے کہ  منسٹر ن کہا تھا ،  جھوٹ بول دیا ، یہ کیا  ہے ۔ ی

وہ بھی ریکارڈ نکالیں  کہ جب گورنمنٹ ن ی یایکڑ  کی ی6یہاں پر  پھر یہ کہا کہ ی ہی خریداری ک لیں   تو 

ادھر سے ہی آیا  تھا۔ ہمیں کہتے ہیں کہ ہماری criticismایکڑ پر سب سے زیادہ ی ی6پالیسی دی تھ  تو ی

ہے کس طرح یقین کی  گے ۔ ان کی زبان   کا کس طرح سے یپتایزبان کا کس طرح یقین کی ،ہمیں 

ک رہے ہیں آج کہہ criticiseایکڑ پر ی ی6کیا کہہ رہے ہیں  پہلے ی ییقین کی گے  یہ بھی تو سوچیں کہ

ارب روپے کسی ہیڈ سے نکال دی ،بھائی می کہہ ی۔ ی60ایکڑ  خرید لیں۔  دوست کہتے ہیں ی ی6رہے ہیں ی

ارب روپے کی بات نہیں ہے ہیلی کاپٹر کو کبھی گنوا دیتے ہیں می ن ی۔ ی60کہہ ک تھک  گیا  ہوں کہ ی

ہے  ۔ میری گورنمنٹ ، میری چیف منسٹر صاحبہ  مجھے یpolitical point scoringتو کہا ہےکہ یہ 

لگان کو تیار ہیں  مگر وہ درمیان وال آدمی جس کو یdoubleیہ کہتی ہے کہ کتنے پیسے لگتے ہیں  اس سے ی

دی نہیں دینی

ل

شِڈ
سی
ت پہنچنا ہے ، direct farmerمڈ ل مین کہتے ہیں  ،جس کو ٹریڈر کہتے ہیں اُ س کو 

directیکسان کو پیسے دینے ہیں ۔ ی

ہے ی دی  اجازت  ن  !فیڈرل گورنمنٹ  کی ی یprivate sectorجناب سپیکر  اُس  ن 

اُس کی ی اور  کے  ۔ یہ بھی عجیب ی یquality Food Department checkخریداری کی ہے  

بات ہے  می  اس منطق کو نہیں سمجھ سکا  بہر حال یہ اُن کا حق ہے  تو یہاں پر گندم کے جہاز کی سپیڈ کی ی

سپیڈ  کی  جہاز  س  ا  کہ  ہے  یہ  سوال   تو  تھا   جہاز  سپیشل  تھ،  یہ  سپیڈ  کی  جہاز  کہ  ئی  ہو  بات  

پر measureکو ۔ یہاں  اس چیز کو نہیں سمجھ سکا  کافوڈ ڈیپارٹمنٹ سے کیا تعلق ہے؟ می  کن 

 آج ت اس پر نہیں کہا   مجھے تےمی ن تو  وزیر ہون کے نا2500,2600آرام سے کہہ دیتے ہیں

actual priceہے  می ادُھر سے بھی پوچھ ک آت ہوں ادھر سے بھی پوچھتا ہوں  می ن تو یپتایکا ی
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کیا ہے  کہ یہ میری ذمہ داری ہے می اپنے priceنہیں  کی کہ یquoteآج ت مارکیٹ کی پرائس ی

اور یpriceکس طرح کہہ دوں  کہ جو میرے کہنے سے  on the floor of the Houseمنہ سے 

کے چکر می لگے ہوتے ہیں پھر می ن یpoint scoringزیادہ نیچے آجائے  ۔ یہ صرف اور صرف 

 ی ہیں ،ی  یباتیں سنی کہ جی ویلے دی واگ سجنا  تو یار بڑی ویلے دی واگیں دیکھی ہیں ، بڑے معاملات دیکھےی

یساری ویلے  کی واگیں  اپنے سامنے دیکھی ہیں  ۔

کی بات   کی ہے کہ یہاں پر کہا  جات ہے   کہ چیف منسٹر یprioritiesجناب سپیکر !می ن ی

پر procurement یwheatمریم نواز شریف صاحبہ اگر اتنے ارب روپے کا جہاز لے سکتی ہیں تو اس ی

ک سکتی  ؟ می پہلے کہہ چکا ہوں کہ ہمیں اندازہ ہے کہ ڈیڑھ مہینے می یہ ہم پر injectپیسے کیوں نہیں ی

بنا ۔ آپ بھی اُس کا حصہ رہے ہیں جو کمیٹی ایک دفعہ گئی ہے ہماری پانچ سے چھ دفعہ اس یissueبہت بڑا 

موجود ہوتی leadershipپر ی level یhighestہو چکی ہیں اُس می ہماری یsittingsکے حوالے سے ی

چیز ی ایک  ایک  کو  ن  اُ  لگتا ہےیin pictureتھ  الزام  یہ  پر  آپ ن یکی ہے۔مگر یہاں  لکھ  ی20 کہ 

کہہ on the floor of the Houseکہا ں کئے تھے  تو می یہ یarrangementsمیٹرک ٹن کے ی

کہ ی ہوں  ن ی ی20رہا  ہم  دان  بار  کا  ٹن   کو centers 400کیا،یarrangeلکھ میٹرک  اُس  ہم ن  پر 

spreadجو ی ری  ہما   ، وایا   سے یcash credit limitک  گورنمنٹ  فیڈرل  لی approvalکی 

ایسا کوئی سسٹم arrangementsکے ساتھ یbanks،ی اس پر میرے پاس  اب  یہ سارا کچھ تھا۔  کئے 

نہیں ہے کہ می ان کو یقین دل دوں کہ ہم اس کو نیک نیتی پر ک رہے تھے اللهکی طرف سے تھا کہ جس ی

تھا  کہ ہم نہیں خرید سکتے تھے۔ یہ ساری باتیں ہم بار بار کہہ چکے یhighاتنا یmoisture levelوقت ی

بھی کہہ چکے ی یon the floor of the Houseبھی کہہ چکے ہیں ، ی یprivatelyہیں ان کو الگ سے ، ی

ہیں مگر ان کی ایک ہی چیز  ہے کہ نہیں اس می آپ کی نیت نہیں تھ یہ تو اللهتعالی کی ذات جانتی ہے ۔ 

اریپتای  hundredبوں روپے کی ینہیں کس کس طرح کی مجھے تو خود سمجھ نہیں آتی ،کبھی کہتے ہیں کہ 

billion dollarکی آپ ن یexport یک دی ۔

، مجھے وہ باتیں آتی ہیں  می اس ایشو کے بع  جناب سپیکر ! می وہ باتیں نہیں کنا چاہتا 

سے crisisکے لوگوں کی  جب اس ایشو کے بع ہم  گندم کے یsideکیوں  کہ مجھے عزت  ہے اس ی

دو دو ہاتھ کن ہیں  ۔ جس پتاینکلیں گے  تو مجھے ی ہے کہ ہم ن ان ساری چیزوں پر ان کے ساتھ 
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طرح یہ بات کی گے ہم ن کنی ہے مگر می ابھی  نہیں کہنا چاہتا  مجھے اندازہ ہے یہ قیدی کو یا د 

ک رہے ہیں کہ وہ  باہر آئے گا   قید ی کے دور می پہلے چینی ملک سے باہر   پھینکی نہیں گئی  پھر واپس 

صرف اور focusمی ہیں مگر ہمارا یmemoryہے ہماری یپتایچینی آئی نہیں ؟ یہ ساری باتیں ہمیں ی

۔  ان کی طرف سے ہم سہیں جب باری آئے گی اُس وقت ہم ان کو بتائیں  گے صرف گندم پر ہے

کا ی ہے کوئی فکر کی بات نہیں ہے چیزی بہرحال بہتر  ہو جائیں گی تو ان کو پتاکہ ہمیں ساری چیزوں 

لکھ میٹرک 22میٹرک ٹن اور یلکھ ی ی27خود سامنے نظر آجائے گا ۔ ابھی ایک صاحب ن کہا کہ ی

لکھ   ی27ک تہو ں یconcludeٹن میرا  یقین کی می آٓٓخری  بات کت ہوں می اپنی بات کو ی

سے ی بھائی  ک یslip of tongueمیرے  بیٹھ  گھنٹوں  تو  گیا  کہا  نہیں  صحیح  کتنے پتایسے  نہیں 

pointsیہ ی ان کی کوئی غلطی نہیں   اس می   slip ofہے یhuman natureلکھ ک لتے ہیں 

tongueلکھ میٹرک ٹن کہنے جا رہے تھے  ریکارڈ نکلوائیں اُن   سے نہیں کہا گیا تو  ی27ہو جاتی ہے  تو ی

نہیں ہیں می یہ نہیں کہہ capableیا وہ اس یabilityمی اُن پر کوئی الزام نہیں لگا   رہا  کہ اُن کی ی

کہہ رہے ہیں  آپ جھوٹ بول رہے ہیں  یہ چٹکی لکھ ی22لکھ یا ی ی27رہا می ن کبھی بھی نہیں کہا کہ ی

ا چھے خاصے بند یپتایبجاتے ہوئے اتنی بڑی  گالی نکال دیتے  ہیں ان کو ی کو منہ پر ےیبھی نہیں چلتا کہ 

یکہہ دیتے ہیں کہ جھوٹ بول رہا ہے  ۔ 

میری درخواست  ہے کہ کم از کم ان کو سمجھائیں اور آپ  سے بھی یpleaseجناب سپیکر !

چاہے می  کسی کو ی یہمیری بڑے ادب سے درخواست ہے  کہ ان چیزوں کا نوٹ لیا کی کہ ایک بند

اور اس کو بغیر تصدیق   کے کہہ دیتے ہیں کہ  ایک ی خود منہ یfigureکہوں  کہ یہ جھوٹ بول رہا ہے 

ے ہوئے دو دفعہ ان کی 

ن

کلی

 

ی
ہوئی ہے اور می ن اگر کوئی بات کہہ دی کہ اُس slip of tongueسے 

سمجھ آرہا ہوت ہے اور اُس کو آپ کہتے ہیں کہ یہ منسٹر جھوٹ بول رہا ، یہ چھوٹی یpoint of viewکا ی

statementنہیں ہے کسی بھی یhonorableبندے کے لئے یstraight awayیہ ی کہہ دینا کہ 

یسے باہر نکلنا چاہئے  ۔ یcultureجھوٹ بول رہا ہے گالی لگتی ہے  تو ہمیں اس 

 Leaderکنا ہے کہ جی ہمیں ان کی رائے  جو یconcludeجناب سپیکر !می ن  اس پر ی

of Oppositionباتیں ی دو  ن  بات سنی بھی نہیں۔انہوں  اب میری  ن  دی تھ جنہوں  ن 

quoteمن فی ایکڑ  35ہیں کہ  کییprocurement کی ۔ ابھی تو ہم اسposition   می نہیں ہیں
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می proposalک سکیں ۔ ہم مڈل مین کو دے دی  اور دوسری یprocurementایکڑ کی ی6کہ ہم ی

سستی کی  تو کون سا ایسا سسٹم ہے  کہ یہاں پر ایوان می بیٹھے ہوئے inputsکی تھ کہ یnoteن ی

اور می یdiscussions 5دن می ی ی15 کو ی یinputsہو  گئی  ہیں   آپ  ہم ی ی15کا  دوں  کہ  بتا  دن می 

ہے کہ ڈی اے پی آج بھی ڈیڑھ ہزار روپیہ سستی ہوئی ہے یپتایسستی ک دی ہیں  ۔ یہ مجھے ی inputsنی

بھی inputsدن می ڈیڑھ مہینے می یا چار مہینے می  ی ی15اس طرح تو سستی نہیں ہونی کہ یinputsمگر ی

پر ہیں  می آپ کو کہہ چکا ہوں آپ میرے سے بہتر priorityسستی ک دی یہ چیزی گورنمنٹ کی ی

کارڈ جس می ی۔ی400جانتے ہیں کہ ہم ی کا کسان  دے رہے packageکایin one goارب روپے 

بھی سستی  کی گے ، ان کی pesticidesبھی سستی ک ی گے ، ان کی یfertilizerہیں، اُس می ہمی

کو ی ان   ، پی  کھاد بھی سستی کی گے  اے  ۔ یsolarizationڈی  ک جائیں گے  کی طرف بھی لے 

اُس پر یplanesہمارے پاس ی یا چار مہینے لگی  یپر مہینہ لگے دو مہینے لگییimplementationہیں 

ہے کہ یپتایکیا ہوا ہے کہ ہمیں یfocusانشاءاللهکسان کو  ہم اکیلا نہیں چھوڑتے ۔ ہم ن کسانوں پر پورا ی

۔ مگر ساری بات می جو ایک یcompensateہوا ہے یhitکسان ی ہے یpositive sideکی گے 

می کہا  اور یہاں پر درجنوں  یopening speechلفظ بھی نہیں بول گیا، می ن  ہی اپنی یاُس کا  ایک ی

، یہ لوگوں کی نمائندگی نہیں ہے کہ  وہ بات نہیں کی  لوگوں ن بات کی لیکن  کسی ایک بندے ن 

روپے کی ہوگئی ہے اور یہ کہہ رہے ہیں جی کہ یہ روٹی کسی اکا دکا تندور پر سستی ی15روپے سے   20روٹیی

نی
 
می

فیصد  سے  ی80مل رہی ہے ،   می آپ کو ابھی کی بات بتا رہا ہوں کہ پنجاب کے تمام بڑے شہروں

ہے کہ جو آٹے کا بیگ ہے   یimpactموجود ہے اس کا  ایک ی یimplementationزائد تندوروں پر ی

ہے اس پر ایک لفظ ی factہوئی  ہے،یہ ی reduceکلو فی  بیگی20اس کی قیمت گیارہ سو سے بارہ سو روپے ی

رکھوائی ہے  یdiscussionپر  ی یwheatنہیں بو ل  گیا۔ میری درخواست ہوگی کہ جس طرح آپ ن ی

رکھوائیں کہ  سستی روٹی کی اس وقت کیا پوزیشن ہے تکہ ہم ی یdiscussionتو آئندہ ذرا اس پر بھی ی

آپ  کے سامنے  اس ہاؤس کو بتا سکیں  اور  ہاؤس کو بھی اس پر بات کن کا موقع ملے کہ سستی روٹی کی ی

implementationکتنے  فیصد ہوئی ہے، اس روٹی کی قیمت کے حوالے سے کتنے ی یAC’s,ی DC’s,ی 

Commissioners and ministerنیinspections  کی ہیں، یہ بھی ایک سائیڈ موجود ہے

یفیصد نہیں ہوتی۔ ی65فیصد ہے تو یہ ی65اور یہاں پر  کہا گیا ہے  کہ ی
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جناب سپیکر! منسٹر صاحب سے  کہیں کہ یہ کسان کے حوالے سے کوئی اچھی سردار  محمد علی خان:

یخبر سنادی۔ ی

 no cross talk, pleaseسردار صاحب! نہیں،جناب سپیکر:

جناب سپیکر! یہ ان   کی بات مناسب نہیں ہے، ان سے کہیں کہ ی(:ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراک 

یبات سننے کا حوصلہ  پیدا کی۔ ی

خان!یجناب سپیکر: علی  محمد  اپنی ی Please, no cross talkسردار  کو   speechمنسٹر صاحب 

wind up  کن دیI am sitting tight from last four hours now. ی منسٹر صاحبی!   

یکی۔  یspeech wind upآپ اپنی 

ان (:ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراک ی جناب سپیکر!ان سے ایک وزیر برداشت نہیں ہوت جو کہ 

کا ہر دوسری اٹھا ک کہہ دیتا ہے کہ  یہ جھوٹ بول ی یاکے ساتھ عزت سے بات کت ہے، ان  بندہ منہ 

یرہے ہیں۔ ی

یکی۔ی speech wind upمنسٹر صاحب! آپ اپنی یجناب سپیکر:

ان کو ذرا سکھائیں کہ  جب آپ کا لیڈر آف دی (:ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراک ی جناب سپیکر! 

اپوزیشن   یا دوسرے ممبران بات کتے ہیں  ہم زبان سے زبان نہیں اٹھاتے ، ہمیں پتا ہوت ہے کہ ی

ییہ غلط بیانی کرہے ہیں، ہمیں۔۔ی

یکی۔ی speech wind upمنسٹر صاحب! آپ اپنی یجناب سپیکر:

کا بھی نہیں پتا لیکن ی یfactsجناب سپیکر! ہمیں پتا   ہے کہ ان کو ی(:ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراک ی

کنا چاہئے ی یculture developاس کے باوجود ہم ان کی باتیں سنتے ہیں اس لئے  ان  کو بھی اپنا ذرا ی

کنا ہے کہ ہم ن ان کی ساری باتیں سنی اور می  ن ان ی یconclude۔ مجھے اپنی بات کو یہاں پر ی

بتادیا ہے کہ اس وقت کیا صورت حال ہے ؟می آپ  کو کہہ رہا ہوں کہ مجھے  میری لیڈر ی یstatusکو

ہمی کہ   ہوں  لرہا  پر  ریکارڈ  آپ کے  آج  کہ می  جو  تھا  کہا  پر  طور  واضح  ن   full swingشپ 

procurementی  with آپی کہ  تھا  گیا  کہا  نہیں  یہ  ہمیں  ہیں  نہیں  می  پوزیشن   یکی 
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اپنے ی یprocurementن آپ  کہ  تھا  گیا  کہا  یہ  کنی بلکہ ہمیں  مکمل ی  یarrangementsنہیں 

حوالے سے ی اس  کو  آپ  ن   می witnessرکھیں،می  آپ چیک کسکتے ہیں  کہ  دےدی ہے 

دے رہا ہوں  تو یہ بات ہم لوگوں سے جھوٹ بولنے کے یstatementیہاں پر ذمہ داری کے ساتھ

کئے،  bags arrangeکی،ہم ن اس کے  CCL arrangeلئے تھوڑی کہہ رہے ہیں  کہ ہم ن 

کیا،اب قدرت کو  کچھ اور ہی منظور تھا کہ اس مہینے می بارش  ہوئی ی یfunctionalہم ن سینٹرز کو ی

دوسری طرف دیکھ لیں کہ ی بارش نہیں ہوتی۔ می  آخری بات کرہا ہوں کہ  جس  مہینے می کبھی 

کی  اور جو سسٹم بدقسمتی کے ساتھ چلتا ہے ی یprocurementکے ساتھ ی یmoistureپاسکو ن زیادہ ی

یکہ جی  تین کلو، چار کلو زیادہ دے دی اس کا کیا رزلٹ نکلا؟ اس کا رزلٹ یہ نکلا کہ اس۔۔ی

یکی۔ی speech wind upمنسٹر صاحب! آپ اپنی یجناب سپیکر:

خوراک ی یٰسینیوزیر  بلال  ایڈیشنل ی(:ی)جناب  ڈی،  ایم  چاروں  کے  چاروں  پر  اس  سپیکر!  جناب 

  اسلام آباد می یہوگئے ۔ میری روزان دوسے تین مرتبہی یsuspendسیکرٹری ، اور بھی کئی  لوگ ی

 یmoisture،فیڈرل منسٹر سے بات ہوتی ہے وہ  یہی کہتےہیں کہ یہ بات ٹھیک ہے کہ ہم  سکیورٹی فوڈ    

یکے ساتھ گندم نہیں خرید سکتے  تو  ہم ان کی بات پھر کس طرح سے مان لیں؟ی

یکی۔ی speech wind upمنسٹر صاحب! آپ اپنی یجناب سپیکر:

جناب سپیکر!می آپ  کا شکریہ ادا کت ہو ں اور مجھے یہی بات (:ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراک ی 

ریکارڈ پرلنا تھ کہ گورنمنٹ کی  گندم خریدن کی پوری نیت تھ لیکن اس وقت ت کی پوزیشن  یہ ی

  یbenefitکتے ہیں تو کیا  اس  کا کسان  کو ی یprocurementہے کہ یہ بتادی کہ  ہم اگر اس وقت ی

تو ی یconvinceہے، تو گورنمنٹ ی ،اس وقت   یtradersہے کہ اس وقت کسان  کو فائدہ نہیں ہے 

اور جو چھوٹا کسان  ہے  جو ہمار طرف ی ییفائدہ لے جائیں گے؟ ہماری پالیسی یہ ہے کہ ہم جائیں گے 

یکی گے ۔ی compensateبڑی آس اور امید کےساتھ دیکھ رہا ہے اس کو 

یجی، شکریہ۔ی جناب سپیکر:

می اس کا ساتھ دی یcompensationجناب سپیکر!اس کی ی(:ی)جناب بلال یٰسینیوزیر خوراک ی

یمی انشاءاللہ   اس  کا ہاتھ تھامی گے۔ی cropگے  اور آئندہ 
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وقت ختم ہوگیا ہے لہٰجناب سپیکر: کا  اجلاس  اب  کا بہت شکریہ۔  اب یجی، منسٹر صاحب!آپ  ا 

یبجے ت کے لئے ملتوی کیا جات ہے۔ ی2دوپہر  2024مئ ۔15اجلاس  بروز بدھ مورخہ 

_________________ 


